
Корпоративные вече-

ринки в России доро-

жают, в офисе соби-

раться уже не модно, 

а вот 6 процентов 

фирм вообще отказа-

лись от гулянки

Вера Полозкова 
становится самым 
популярным «поэтом 
нового поколения» 
и собирает полные залы
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Валерий Зорькин, 
председатель Конституционного 
суда Российской Федерации

ПРАВО вообще и конституцион-
ное право, в частности, — вот чему 
я хочу посвятить эту статью. Но 
право — лишь один из регулято-
ров жизни человеческого обще-
ства. Для того чтобы этот регуля-
тор мог нормально функциони-
ровать, необходимо, чтобы наря-
ду с ним (а также над ним, под 
ним и так далее) существовала 
совокупность других регулято-
ров жизни. Только тогда населе-
ние, живущее на определенной 
территории, является полноцен-
ным социально-политическим 
организмом — обществом.

Человек может оставаться че-
ловеком, лишь будучи по-настоя-
щему причастным к полноцен-
ной общественной жизни. Иначе 
говоря, обладая этой самой «пол-
ноценной причастностью к пол-
ноценному». 

Обладать же этим он может, 
только тренируя некие «соци-
альные мышцы». И он их трени-

рует всегда. Даже лишаясь непос-
редственной общественной жиз-
ни (оказавшись на необитаемом 
острове или в тюремной камере-
одиночке), человек тянет из свое-
го внутреннего мира нити тон-
чайших связей с отнятым у него 
обществом. Потеряв простей-
шую систему коммуникаций с 
себе подобными, человек начи-
нает усложнять и использовать 
другие уровни все той же систе-
мы коммуникаций. Например, 
чаще читать стихи и петь песни, 
напрягать воспоминания об этих 
коммуникациях, мечтать об их 
восстановлении и так далее. 

Казалось бы, нельзя мечтать 
о полноценной правовой жизни 
— и отвергать весь комплекс про-
блем, связанных с обретением и 
потерей полноценной социаль-
ной жизни, как чего-то такого, 
что объемлет правовую жизнь и 
без чего этой жизни не сущест-
вует. Но, увы, многие наши тре-
бовательные сограждане отры-
вают одно от другого с 
необычайной легко-
стью. 

ОБЩЕСТВО  Смута основана
на лжи. И рождает ложь.
Этим она отличается
от позитивных революций

В хаосе нет морали

Владислав Куликов

НОТАРИУСЫ отметили резкий 
рост брачных контрактов в 
стране. За два года число «суп-
ружеских сделок» выросло поч-
ти в два раза. А законодатели об-
суждают возможность расши-
рить сферу брачных контрак-
тов, включив в них любые суп-
ружеские соглашения.

Эти новости прозвучали на 
совместном российско-герман-
ском семинаре «Правовые про-
блемы заключения брачных до-
говоров: Опыт и практика», ко-
торый прошел в Москве. Россий-
ское семейное законодательство 
не стоит на месте, в нем возмож-
ны неожиданные перемены.

«На одном из «круглых сто-
лов» в Комитете Государствен-
ной Думы по вопросам семьи, 
женщин и детей было озвучено 
предложение, чтобы все согла-
шения между супругами удосто-
верялись нотариально, — рас-

сказала президент Федеральной 
нотариальной палаты Мария 
Сазонова. — Председатель коми-
тета Елена Мизулина нас подде-
ржала, но при одном условии, 
что все подобные сделки будут 
отражаться в Единой информа-
ционной системе нотариата. 
Именно поэтому мы боролись 
за внесение в закон нормы, поз-
воляющей вести электронный 
реестр брачных договоров. 
Наша борьба увенчалась успе-
хом».

Некоторые специалисты счи-
тают, что российские семейные 
пары должны, наконец, полу-
чить возможность прописывать 
в контрактах свои супружеские 
обязанностях. В житейском, ко-
нечно, смысле. Кому гладить ру-
башки, кто должен мыть посуду, 
за кем закреплен пылесос — все 
это можно и нужно обговари-
вать и оформлять в 
официальном докумен-
те с печатью нотариуса.

ПРОЦЕДУРА Число брачных
контрактов выросло в два раза

Женюсь,
но с условием

9

10

Решение Верховный суд принял решение в пользу 
основных собственников жилья

Жилплощадь 
согласия

Сусанна Альперина,
Оксана Нараленкова 

П
оявилась информа-
ция о том, что пре-
з е н т а ц и я  О б щ е -
ственного телевиде-
ния, которая должна 

была состояться в декабре, пе-
ренесена. Ранее сообщалось, что 
вещание начнется 1 января, те-
перь речь идет о мае 2013 года. 
Какие сроки?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Пока есть дого-
воренность, что вещание ОТР на-
чнется в мае 2013 года. Что каса-
ется презентации, я сам часто с 
интересом читаю в газетах и Ин-
тернете о том, что происходит на 
Общественном телевидении. Мы 
думали собрать пресс-конферен-
цию в январе, но, скорее всего, 
делать этого не будем. 

Какие сейчас основные трудно-
сти? 
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: С 1990 года у 
меня появилась третья профес-
сия. Была профессия инженера, 
потом телевизионщика, а теперь 
еще и профессионального нище-
го. Мне иногда снится, что я стою  
на паперти, видимо около Белого 
дома, и говорю: «Подайте не ко-
рысти ради, а только для подде-
ржания Общественного телеви-
дения, пожертвуйте, кто сколько 
может». Сегодня я с удовольстви-
ем вспоминаю те годы, когда на-
чинал работать на ТВ  — тогда ник-
то не знал, что такое деньги.  
В 1990 году начиналось ВГТРК, 
минфин попросил нас написать 
проект бюджета. Тогда в минис-
терстве с большим инте-
ресом ждали от нас пер-
вые цифры. 

Наталья Козлова

В
о всех смыслах уникаль-
ное решение вынес Вер-
ховный суд, разбирая 
спор нескольких собс-
твенников одной квар-

тиры. У каждого из них были доли 
в общей недвижимости. Проверив 
все доводы и прежние судебные 
решения,  Верховный суд постано-
вил — права того, у кого «кусок» в 
общей собственности больше,  
могут быть защищены принуди-
тельной выплатой  денежной ком-
пенсации остальным собственни-
кам. При этом «мелкие» собствен-
ники  утрачивают право на свою 
долю.

В последнее время проблема 

множества долей в одной недви-
жимости обострилась до невоз-
можности. Но особой напряжен-
ности она достигла в крупных го-
родах. Граждане покупают в пря-
мом смысле один-два метра в 
квартире и в лучшем случае полу-
чают вожделенную прописку, в 
худшем, вселяются и выживают 
тех, у кого доля больше. На прода-
же долей в квартирах теперь спе-
циализируются сотни весьма спе-
ц и ф и ч е с к и х  р и е л т о р с к и х 
агентств, количество которых 
растет  как грибы после дождя. 

До недавнего времени, что де-
лать с этой ситуацией не знал ник-
то. Правоохранительные органы в 
лучшем случае не вмешивались, 
кивая на Конституцию, которая 

защищает интересы собственни-
ка недвижимости, пусть даже од-
ного квадратного метра. Суды 
также принимали решения, кото-
рые лишь усугубляли ситуацию. 
Вокруг мелких долей в общей не-
движимости криминал, интересы 
риелторов и собственников долей 
сплелись в тугой и опасный узел. 
На этом фоне решение Верховно-
го суда приобретает особую цен-
ность, так как объясняет нижесто-
ящим судам, как применять закон 
в похожих исках.

В нашем случае «квартирно-
долевая» ситуация сложилась сле-
дующим образом.  Москвичка об-
ратилась в суд с иском к бывшему 
мужу. В свое время она купила 
трехкомнатную квартиру и про-

писала в ней мужа. Когда брак рас-
пался и райсуд  признал за жен-
щиной 13/14  доли в «трешке». 
Бывшему мужу суд определил 
1/14, что в переводе на квадрат-
ные метры соответствует двум с 
половиной квадратным метрам.

 После суда бывший супруг 
больше в квартире не появился, 
так как жил по другому адресу. Но 
прошел год и с долей в два квад-
ратных метра начались удиви-
тельные подвижки. Сначала муж-
чина заключил со своим сыном от 
другого брака договор 
пожизненного содержа-
ния. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Анатолий Лысенко рассказал в «РГ» 
об Общественном телевидении

Забудьте слово «рейтинг»

2
Рост цен в этом году соста-
вит 6,5 процента, меньше, 
чем ожидалось раньше

3 
Росстат обнаружил, 
что подчиненные лучше 
образованны, 
чем руководители
3
Кабинет министров огра-
ничил уровень цен в гости-
ницах Сочи

4
Платная эвакуация автомо-
билей начнет действовать 
с начала лета

7
Для новогодних фейервер-
ков в Москве отведут специ-
альные площадки 

КОШЕЛЕК

Сегодня в стране десятки тысяч 
собственников 1 или 2 квадратных 
метров.

Анатолий Торкунов 
объяснил, как 
поступить в МГИМО 
с «Российской 
газетой»
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Австралийский доллар  32,3534
Азербайджанский манат  39,3732
Армянский драм***  75,8815
Белорусский рубль****  35,8520
Болгарский лев  20,3538
Бразильский реал  14,8779

Венгерских форинт**  14,0398
Вон Республики Корея***  28,6059
Датская крона*  53,3653
Доллар США  30,8686
Евро  39,8359
Индийская рупия**  56,7803

Казахский тенге**  20,5585
Канадский доллар  31,2467
Киргизский сом**  65,0139
Китайский юань*  49,7135
Латвийский лат  57,1535
Литовский лит  11,5267

Молдавский лей*  25,1680
Новый румынский лей*  87,9022
Новый туркменский манат  10,8292
Норвежская крона*  54,2649
Польский злотый*  96,4342
СДР   47,2817

Сингапурский доллар  25,2566
Таджикский сомони*  64,8691
Турецкая лира  17,2354
Узбекский сум***  15,6456
Украинская гривна*  37,8176
Фунт стерлингов  49,4669

Чешская крона*  15,7896
Шведская крона*  46,1131
Швейцарский франк  32,9546
Южноафриканский рэнд*  35,6023
Японская иена**  37,4596

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.12.12

«Зенит» атакует Лозанну 
в надежде вернуть очки 
и миллионы

15

10

11

7

Ритейлеры выяснили, 

в каких регионах 

выгоднее открывать 

магазины / стр. 8
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Анатолий Лысенко: 
Я вижу ОТР неполи-
тизированным 
каналом. 
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События и комментарии

ФОРУМ Парламентарии 
обсудили настоящее 
и будущее демократии

Наш ответ 
конгрессу

Тамара Шкель

ПЕРВЫЙ международный парламентский форум стал пло-
щадкой для дискуссии не только по общим проблемам ук-
репления институтов представительной демократии в сов-
ременном мире, но и по вполне конкретной теме правот-
ворческой практики — принятом сенатом США так называ-
емом «законе Магнитского». «Мы ясно видим и то, что в 
мировой политике сохранились и прежние штампы, и 
стереотипы, и подчас стойкое нежелание слышать мне-
ние партнеров по диалогу. Видим и продолжающиеся по-
пытки использования «двойных стандартов» в сфере де-
мократии», — заявил, выступая на форуме, председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин, назвав в качестве примера 
«закон Магнитского». Удивительно, по мнению спикера, 
что нравоучения другим государствам дает страна, со-
здавшая «на территории ряда государств тайные тюрь-
мы, в которых заключенные подвергаются пыткам, как в 
средневековье». 

Министр иностранных дел Сергей Лавров продолжил 
разговор о двойных стандартах и «антироссийской вы-
ходке» США, выразив уверенность в том, что Федераль-

ное Собрание РФ 
даст на нее адекват-
ный ответ. И не ошиб-
ся. Законопроект «О 
мерах воздействия 
на лиц, причастных к 
нарушению прав 
граждан РФ», кото-
рый стал «симмет-

ричным ответом» российских депутатов на так называе-
мый «закон Магнитского», Госдума планирует рассмот-
реть в ближайшую пятницу. Об этом после вчерашнего за-
седания Совета палаты сообщил Нарышкин. 

Авторами документа стали сам спикер и лидеры четы-
рех думских фракций. Забыв о своих партийных разногла-
сиях, они заняли, по словам руководителя думских «еди-
нороссов» Владимира Васильева, «единую патриотичес-
кую позицию», чтобы защитить Россию от несправедли-
вости. Авторы законопроекта уверены, что депутаты всех 
думских фракций единодушно проголосуют за «симмет-
ричный ответ» на «Акт Магнитского». Этот ответ предпо-
лагает запрет на въезд на территорию России граждан 
США, совершивших или причастных к совершению пре-
ступления в отношении российских граждан, находящих-
ся за рубежом. Столь же строго депутаты предлагают пос-
тупать с представителями властных органов США, кото-
рые своими действиями или бездействием способствова-
ли, чтобы люди, совершившие преступление против рос-
сиян, не понесли за это ответственности. Согласно зако-
нопроекту, не пустят в нашу страну и американцев, при-
частных к похищению и незаконному лишению свободы 
граждан РФ, а также тех, кто выносил в отношении росси-
ян несправедливые приговоры, необоснованно преследо-
вал граждан РФ, принимал решения, нарушившие права и 
интересы российских граждан и организаций.

Любые сделки с собственностью и инвестициями 
граждан США, которым запрещается въезд в Россию, бу-
дут запрещены, их финансовые и прочие активы аресто-
ваны. Имуществом, находящимся на территории Российс-
кой Федерации, не могут распоряжаться ни они сами, ни 
их представители. Люди, попавшие в список, который бу-
дет заполняться по представлению федеральных органов 
исполнительной власти, депутатов, сенаторов, Уполномо-
ченного по правам человека в РФ, политических партий и 
Общественной палаты, лишатся своих мест в советах ди-
ректоров, других органах управления организаций, заре-
гистрированных на территории РФ. Предполагается, что 
эти санкции в отношении провинившихся перед Россией 
американцев станут действовать с 1 января 2013 года. 

«Россия постоянно подчеркивает необходимость не 
создавать новые разделительные линии — с тем, чтобы не 
допустить политических кризисов», — уточнил позицию 
Госдумы Нарышкин. Он напомнил, что в рамках Меж-
парламентской Ассамблеи СНГ была разработана кон-
венция «О стандартах демократических выборов, изби-
рательных прав и свобод в государствах — участниках 
СНГ». Эта конвенция, принятая в 2002 году, подписан-
ная главами восьми государств Евразии, «во многом оп-
ределяет проведение выборов в наших странах». Россия 
предлагала принять 
аналогичную обще-
европейскую кон-
венцию. «Однако го-
товности взять на 
себя юридические 
обязательства со 
стороны европейс-
ких партнеров не 
было», — сказал спи-
кер Госдумы. 

«В Евразии активно идут процессы экономической 
интеграции. На этом фоне выглядят странными попытки 
искажать подлинный их смысл. Тем более недопустимо 
открыто заявлять о вмешательстве и противодействии 
этим позитивным процессам. Такое беспардонное пове-
дение напоминает неуклюжую походку хромой утки».

Нарышкин предложил участникам форума разрабо-
тать всемирную конвенцию, определяющую современ-
ные стандарты демократических выборов и обеспечения 
избирательных прав граждан. Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко высказала свой взгляд на 
то, как вернуть доверие граждан к власти. Она полагает, 
что нужно продолжить реформирование Федерального 
Собрания. И прежде всего обсудить переход на смешан-
ную систему выборов в Госдуму. «Как председатель пала-
ты регионов хочу отметить, что эта мера весьма значи-
мая, — сказала Матвиенко. — Она позволит каждому субъ-
екту Федерации иметь региональное, а не только партий-
но-политическое представительство в Думе». Что каса-
ется нового порядка формирования самого Совета Феде-
рации, то Матвиенко назвала его «наиболее оптималь-
ным с учетом существующих конституционных норм». 

Продолжение темы на с. 8

Тарас Фомченков 

Р
ост цен в этом году будет 
меньше, чем планировалось 
раньше. Он составит 6,5 

процента, а не 7,1 процента. 
Прогнозом поделился с журна-

листами замглавы минэкономраз-
вития Андрей Клепач. Эти цифры 
содержатся в уточненном прогно-
зе социально-экономического 
развития страны на 2013—2015 
годы. Напомним, что свой прогноз 
по инфляции на фоне роста цен во 
второй половине года министерс-
тво правило совсем недавно — осе-
нью. Правда, тогда оценку измени-
ли в сторону повышения. Теперь 
минэкономразвития дало задний 
ход. «Инфляция оказывается все-
таки ниже, чем мы ожидали», — со-
общил вчера Клепач. Правда, и за-
рплаты граждан вырастут меньше. 

Если в прежнем прогнозе было за-
ложено их увеличение на 9,1 %, то 
теперь — на 8 %. Впрочем, как за-
метил замминистра, «это тоже 
очень высокий рост, значительно 
выше, чем рост производитель-
ности труда».  Замедление роста 
зарплат скажется и на макроэко-
номических показателях. Теряет 
динамику потребительский спрос, 
который долгое время был одним 
из главных локомотивов экономи-
ческого роста. Кроме зарплат на 
нем еще скажется замедление кре-
дитования. В итоге оборот рознич-
ной торговли прибавит не 6,1 про-
цента, а 5,7 процента. 

Роса промышленности приба-
вит 3,2% против прогнозировав-
шихся ранее 3,6%. Клепач отме-
тил, что это во многом связано со 
снижением динамики экспорта. 
По его словам, в стоимостном вы-

ражении показатели по экспорту 
снижены в этом году на 5 милли-
ардов долларов — до 529 миллиар-
дов долларов, а в 2013 году — на 4 
миллиарда — до 496 миллиардов 
долларов. Рост этого показателя в 
годовом исчислении составит 
0,4% против 1,7%. На замедление 
экспорта повлияли в первую оче-
редь более низкие темпы роста 
поставок и добычи газа. Нефти, бу-
дет добыто немного больше, чем 
планировалось. В министерстве 
рассчитывают, что добыча нефти 
будет прирастать и в следующем 
году. Тем не менее снижение экс-
порта заставило министерство пе-
ресмотреть в меньшую сторону и 
прогноз по росту экономики на 
следующий год. ВВП, ожидают в 
министерстве, прибавит в 2013 
году не 3,7 процента, а 3,6 процен-
та. Основные причины, дал понять 

Клепач, кроются в ухудшении си-
туации на мировых рынках. «Тен-
денции примерно те же, что мы 
ожидали, но их амплитуда более 
высокая, чем мы предполагали», — 
признал Клепач. 

Все это сказывается и на инте-
ресе инвесторов к нашей стране. 
Прогноз по оттоку капитала тоже 
пересмотрен в очередной раз. В 
министерстве полагают, что в 
этом году из страны уйдет 73—75 
миллиарда долларов. Однако в 
следующем году ситуация может 

измениться в лучшую сторону, не 
теряют надежд прогнозисты. По 
мнению Клепача, в 2013 году есть 
шанс выйти на нулевой отток или 
отток в 10 миллиардов долларов. 
Ситуация быстро меняется, и те 
приватизационные сделки, кото-
рые пройдут в 2013 году, могут из-
менить ее в лучшую сторону, пред-
положил Клепач. Есть предпосыл-
ки и к тому, что к концу следующе-
го года несколько ускорится рост 
промышленности, не исключил 
замминистра. 

В форуме участво-
вали представите-
ли 23 стран

Госдума в пятницу 
рассмотрит ответ-
ные меры на «закон 
Магнитского»

Кира Латухина

Н
акануне Послания 
Федеральному Соб-
ранию Владимир Пу-
тин объяснил, чем 
обусловлен спад про-

тестов, пообещал «посадки» кор-
рупционеров и назвал чушью 
разговоры о возрождении амби-
ций а-ля СССР.

В здание Российской академии 
народного хозяйства и госслужбы 
приехали свыше пятисот человек 
— известные актеры, ученые, 
спортсмены, общественные и 
культурные деятели. Президент 
сразу сказал, что будет называть 
их коллегами, потому что в ходе 
предвыборной кампании они де-
лали общее дело. Многие участву-
ют в ОНФ, и он обещал поручить 
своей администрации встроить их 
в работу Фронта по секциям, а в 
широком составе встречаться 
хотя бы пару раз в год.

Доверенные лица просили еще 
и статус, и удостоверение. «Маши-
ну, секретаршу, — рассмеялся гла-
ва государства. — Давайте не будем 
бюрократизировать эту работу».

Многие радовались отставке 
министра обороны. Летчик-испы-
татель Магомед Толбоев признал-
ся, что военные гуляли трое суток, 
как в песне: «Четвертые сутки пы-
лают станицы». «Пора бы прекра-
тить», — улыбнулся президент. Тог-
да Толбоев сменил тему — при под-
держке зала попросил вернуть 
звание Героя Труда — для мораль-
ного стимула. Владимир Путин со-
гласился, но кальку с советских 
времен не обещал: награждать 
нужно не просто за стаж, а за ре-
зультат.

Но военная тема не стихала: 
спрашивали, куда пойдет рефор-
ма. Президент напомнил, что ее 
основные параметры были сфор-
мулированы еще до того, как Сер-
дюков стал министром. «Мы не 
должны повторять ошибок Совет-
ского Союза, когда никто не счи-
тал, сколько ресурсов направляет-
ся на решение проблемы оборо-
носпособности страны, а потом у 
нас мыло и сахар продавали по та-
лонам», — объяснил он, посовето-
вав быть аккуратнее с военными 
расходами, и добавил, что рефор-
ма должна продолжаться.

«Надо всегда чувствовать, что 
происходит в военной среде», — 
пояснил президент, не действо-
вать кондово, а тонко и своевре-
менно. «Рассчитываю, что новому 
министру обороны с его опытом и 
знаниями будет доставать этой го-
сударственной мудрости, чтобы 
эти задачи решить», — заочно на-
путствовал он Сергея Шойгу. Пре-
зидент также заявил, что нужно 
исключить махинации при выпла-
тах премий военнослужащим.

«Идет антикоррупционная 
кампания», — начал блогер Эдуард 
Багиров. «Какая?» — удивился Пу-
тин. «Как это называется, не кам-
пания разве?» — настаивал тот. 
«Это наша политика борьбы с кор-
рупцией», — уточнил терминоло-
гию глава государства. «Где посад-
ки, Владимир Владимирович?» — 
продолжал Багиров.

«Посадки? — переспросил пре-
зидент. — Мы все раздражены под-
час тем, что у нас происходит, тем, 
что мы видим, и конечно, посадки 
должны быть обязательно. Кстати 
говоря, их не так уж и мало. Но воп-
рос не в жестокости наказания, а в 
его неотвратимости». Он добавил, 
что это не кампания, а последова-
тельная борьба, направленная на 
искоренение коррупции. Причем с 

ней нужно бороться не только в 
высших эшелонах власти.

«Мы должны быть жесткими и 
последовательными, но мы долж-
ны всегда действовать только в 
рамках закона», — ответил глава 
государства тем, кто ратовал за 
более жесткие меры. Нужно дово-
дить дело до конца, но выносить 
приговоры только потому, что 
следствие в этом уверено, нельзя, 
это не 37-й год, объяснил он.

Ответил президент и на крити-
ку из-за рубежа. В ближайшие 
годы вес стран в мировой полити-
ке перераспределится. «Вопрос 
только, как это произойдет: будет 
ли для сегодняшних действующих 
лидеров это «жесткая» или «мяг-
кая» посадка», — задумался Путин, 
добавив, что Россия должна утвер-
дить свое место. За последние 15 
лет она стала мощнее и влиятель-
нее, но не значит, что нужно дик-
товать или продвигать свои инте-
ресы в ущерб другим. «Без мнения 
России, ее эффективного участия 
многие проблемы не решаются», — 
продолжил он, добавив, что это 
многим не нравится, и они ищут 
инструменты, «которые позволя-
ют на Россию нажать где-то там, 
чтобы она была податливой в чем-
то другом». Ставят под сомнение 
легитимность, говорят, что страна 

не вышла из коммунистического 
прошлого, что у нее не та демокра-
тия, не те выборы, перечислил Пу-
тин. «Что может сказать о музыке 
Чайковского человек без пропис-
ки, вот логика», — возмутился он, 
добавив, что все это уходит в про-
шлое. Мир многополярен, и Рос-
сия должна найти в нем свое место 
— не на условиях конфронтации, а 
защищая свои интересы и счита-
ясь с партнерами.

Вступился Путин и за Таможен-
ный союз. Весь мир идет по пути 
интеграции, подчеркнул он. «Мне 
очень странно слышать, когда кол-
леги из-за рубежа говорят, что это 
возрождение амбиций бывшего 
Советского Союза. Какая чушь!» — 
сказал президент.

Политолог Дмитрий Орлов за-
говорил о спаде протестной актив-
ности. Есть мнение, что система 
прибегает к репрессиям, сказал он 
и попросил президента разъяс-
нить.

Протестное движение глава го-
сударства не считает чем-то не-
обычным: протестная активность 
нарастает в любой стране во вре-
мя предвыборных кампаний. «На-
ибольший накал вызвали процес-
сы, которые происходили в ходе 
выборов в Госдуму», — продолжил 
Путин, напомнив, что он сам даже, 

по мнению жестких критиков, вы-
играл в первом туре.

Спад протестов не связан с «за-
кручиванием гаек», считает пре-
зидент. «Любой гражданин РФ 
вправе выражать свое мнение и 
бороться за него любыми доступ-
ными законными средствами, — 
заметил он. — Не думаю, что это 
можно трактовать как закручива-
ние гаек».

И еще одна причина, которая 
не могла не повлиять на людей, — 
это понимание, что подавляющая 
часть граждан не хочет револю-
ции, продолжил Путин. В отличие 
от перемен. Он напомнил, что там, 
где они произошли, каждый день 
гибнут люди. «Подавляющее чис-
ло граждан к этому относится 
даже с тревогой, — пояснил он. — 
Многие простые граждане мне го-
ворили: «Ну, чего бунтуют? Они в 
случае чего, когда совсем будет 
плохо, сядут в самолет и отвалят, 
во всяком случае, их спонсоры, а 
нам здесь жить». Кроме того, даже 
оппозиционеры теперь могут со-
здать свои партии.

Президент также пообещал по-
мочь матерям-одиночкам и обес-
печить рабочие места инвалидам. 
Услышав про это, юморист Генна-
дий Хазанов предупредил, что 
страну может захлестнуть волна 
моральных инвалидов, ведь теле-
видение подогревает агрессию. 
Это связано с утратой ориенти-
ров, считает Путин, ведь со вре-
мен утраты идеологии СССР ни-
чего не появилось. «Основные 
постулаты коммунистической 
идеологии были взяты из традици-
онных мировых религий, — заявил 
он. — Кодекс строителя коммуниз-
ма — это все равно что в Библии 

посмотреть или в Коране...» «Мно-
гие говорят, что Мавзолей не соот-
ветствует российским традициям. 
Поезжайте в Киево-Печерскую 
лавру или на Афон. Там мощи свя-
тых людей, — сказал президент. — 
Коммунисты перехватили эту тра-
дицию и сделали это грамотно с 
потребностями того времени». 
Глава государства считает, что 
нужно заняться воспитанием пат-
риотизма, и тогда многое и на ТВ 
изменится, а СМИ нужно бороть-
ся не только за рейтинг, но и вос-
питывать аудиторию.

Еще доверенные лица жалова-
лись на низкую зарплату работни-
ков почты и отсутствие госп-
рограммы. Путин обещал вер-
нуться к этой теме. Он также обе-
щал обратить внимание на проше-
ние о помиловании лейтенанта 
Аракчеева.

Президент отвечал на вопросы 
чуть меньше двух часов. Собрав-
шиеся явно рассчитывали на боль-
шее, и когда он попытался уйти со 
словами: «мы с вами можем гово-
рить до утра», обступили его и 
принялись просить автографы и 
передавать документы.

В первых рядах стоял режиссер 
Никита Михалков. Он, конечно, 
автографов не просил и бумаг не 
предлагал. «Никита Сергеевич, вы 
зайдете ко мне в гости на чай и все 
мне расскажете», — сказал ему 
Владимир Путин. Но Михалков ре-
шил не откладывать и поймал гла-
ву государства в фойе. Наказы до-
веренных лиц Владимир Путин 
обещал использовать в Послании 
Федеральному Собранию.

Президент Владимир Путин объяснил, что последние уголовные дела — 
это не кампания, а последовательная борьба с коррупцией

Мысли сторонников 
включат в Послание

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Совет директоров Банка России оставил вчера без изменения ставку 
рефинансирования на уровне 8,25 процента. «Решение принято на осно-
ве оценки инфляционных рисков и перспектив экономического роста», — 
разъяснил Центробанк. 

Акцент

 Владимир Путин поддержал 
идею возвращения звания 
Героя Труда

В канун оглашения президентского 
Послания Владимир Путин встре-
тился со своими сторонниками.
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Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бельянинов
Руководитель Федеральной таможенной службы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 13 ДЕКАБРЯ, 

С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.

МИГРАЦИЯ

Все страны 
ломают голову, 
как решить 
проблему 
нелегалов

ЗАПРЕТИТЬ.
И ТОЧКА

Марина Грицюк

НЕЛЕГАЛЬНАЯ трудовая миг-
рация является самой большой 
проблемой для инспекций труда 
всех стран. Об этом заявила на 
пресс-конференции президент 
Международной ассоциации ин-
спекций труда (МАИТ) Мишель 
Паттерсон. Она приехала в Рос-
сию для участия в заседании ре-
гионального альянса инспекций 
труда стран СНГ и Монголии. 
Председательствует в нем в этом 
году Россия. Со следующего года 
эстафету подхватит Казахстан.  

Среди вопросов, которые ак-
тивно обсуждаются в рамках аль-
янса, — нелегальная трудовая миг-
рация. 

«Главная задача инспекций 
труда — не поймать и отправить 
домой нелегальных рабочих, а 
найти работодателя, использую-
щего нелегальную рабочую 
силу», — отметила Мишель Пат-
терсон, напомнив, что в боль-
шинстве стран именно работода-
тель несет ответственность за 
соблюдение законности в трудо-
вых отношениях, поэтому имен-
но он будет наказан за рабочих-
нелегалов. 

Глава Роструда Юрий Герций 
подтвердил, что и в России неле-
гальные рабочие создают пробле-
мы на рынке труда. В этой связи 
глава Роструда одним из решений 
проблемы считает сотрудничест-
во со странами СНГ и рядом дру-
гих стран.

«Сейчас мы обсуждаем вопро-
сы миграционных процессов со 
странами Прибалтики и СНГ», — 
отметил Герций. Он также уточ-
нил, что если во время проверок 
инспектор по труду видит, что на 
предприятии присутствуют миг-
ранты, он проверяет, заключен ли 
с ними трудовой договор, и если 
нет, работодателю выписывается 
предписание об устранении нару-
шений трудового законодательс-
тва. Плюс информация об этом 
направляется в миграционную 
службу. А та уже имеет право на-
ложить огромные штрафы.

Еще одним направлением ра-
боты инспекций труда Герций на-
звал снижение числа несчастных 
случаев и травматизма на произ-
водстве. По его словам, соотноше-
ние экономически активного на-
селения и количество пострадав-
ших на работе в странах СНГ при-
мерно одинаковое. И в 2012 году в 
большинстве этих стран достиг-
нуто улучшение ситуации. 

Главная задача созданного в 
2011 году регионального альянса 
— сотрудничество и обмен опы-
том между национальными инс-
пекциями по труду. 

Тем временем, пока  чиновни-
ки ломают голову над тем, как ра-
зумно выстроить миграционную 
политику, среди независимых эк-
спертов рождаются довольно «эк-
зотические» предложения. 

В частности, глава интернет-
портала Суперджоб Алексей За-
харов написал открытое письмо 
президенту России с просьбой 
полностью закрыть российский 
рынок труда для неквалифициро-
ванной рабочей силы из-за рубе-
жа. Он аргументировал это тем, 
что, по исследованиям портала, 
уже сегодня реальную конкурен-
цию с приезжими из Средней 
Азии ощущают 18 процентов на-
ших сограждан.  По мнению Заха-
рова, отказ от рабского труда миг-
рантов приведет к позитивным 
изменениям: бизнес будет вы-
нужден вкладывать средства в ин-
новации, повышать производи-
тельность труда, создавать рабо-
чие места с высокой зарплатой.

Однако Федеральная миграци-
онная служба не заставила себя 
долго ждать — глава ведомства 
Константин Ромодановский за-
явил, что в корне не согласен с та-
кой точкой зрения. Он считает не-
возможным полный запрет на ис-
пользование дешевого труда миг-
рантов. «Миграцию на 100 про-
центов никто никогда не умел 
упорядочить, и движения рабо-
чей силы между государствами 
будут всегда», — сказал он. Если 
мы перестанем пускать к нам 
иностранцев, они не станут пус-
кать нас к себе, и Россия станет 
более закрытой, чем СССР.  

ПРОГНОЗ  Инфляция пошла на снижение 

Отыграли полпроцента 

25 процентов росси-
ян с низкой квали-
фикацией испыты-
вают конкуренцию 
с приезжими работ-
никами
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События и комментарии

Правительство Кабинет министров зафиксировал уровень цен 
в гостиницах в Сочи-2014

Олимпийский 
гостариф
Владимир Кузьмин

П
равительство огра-
ничило максималь-
ную стоимость гос-
тиниц в олимпийс-
ком Сочи 14 тысяча-

ми рублей в сутки.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев подписал постановле-
ние, которое должно создать 
приемлемые условия для прожи-
вания в Сочи в дни зимней Олим-
пиады в 2014 году. Максималь-
ная цена номеров в гостиницах 
не должна превышать 14 тысяч 
рублей. Как пояснил вице-пре-
мьер Дмитрий Козак на совеща-
нии главы правительства со сво-
ими заместителями, это позво-
лит на 30—40 процентов снизить 
цены, которые устанавливают 
гостиницы на пиковые для Сочи 
дни. Обычно на время проведе-
ния крупных мероприятий в го-
роде цены на проживание под-
скакивают и до 157 тысяч руб-
лей за сутки, заметил вице-пре-
мьер.

Максимальная стоимость но-
мера категории «люкс» в пяти-
звездочной гостинице на дни 
Олимпиады составит 13 896 руб-
лей, иные номера одноместного 
или двухместного размещения — 
8253 рубля или 10 569 рублей со-
ответственно. В гостиницах с че-
тырьмя звездами «люкс» оценен 
в 13 148 рублей, одноместный 
номер — 5839 рублей. В самых по-
пулярных отелях — три звезды и 
ниже, а также мини-отелях — сто-
имость проживания в сутки в 
обычных номерах обойдется в 
4339 рублей и меньше.

Дополнительно сбить цены 
должно двукратное увеличение 
номерного фонда курортного го-
рода за счет строительства новых 
гостиниц. «В период с июня по ок-
тябрь следующего года все гости-
ницы должны быть введены в экс-
плуатацию», — заверил Козак. 

— Конкуренция — это, конечно, 
хорошо, но за ценами следите, — 
заметил на это Дмитрий Медве-
дев.

Прежде всего речь идет о том, 
чтобы гостиницы не начали ис-
кать лазейки в постановлении. «У 
нас народ хитрый, можно сказать 
— ушлый, и надо следить, чтобы 
эти туристические операторы, 
гостиницы не придумали какой-
нибудь суррогатный платеж, кото-
рый фактически не будет связан с 
ценой проживания, но который 
нужно будет внести, чтобы ком-
пенсировать потери», — подчерк-
нул премьер.

Он также сообщил, что подпи-
сал «дорожную карту» по госу-
дарственному учету и регистра-
ции прав на недвижимое имущес-
тво, что должно сократить время 
оказания услуг и повысить досто-
верность сведений единого госу-
дарственного реестра.

Вчера же премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание по развитию топливно-
энергетического комплекса 

СКФО. Тему для встречи предло-
жил вице-премьер, полпред пре-
зидента в округе Александр Хло-
понин. Помимо министров эко-
номического блока к разговору 
были приглашены Генпрокурор 
Юрий Чайка, глава МВД Влади-
мир Колокольцев, председатель 
Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин, директор Фе-
деральной службы судебных при-
ставов Артур Парфенчиков, гла-
ва финансовой разведки Юрий 
Чиханчин. 

Присутствие руководителей 
правоохранительных ведомств к 
развитию энергетики округа, как 
оказалось, имело непосредствен-
ное отношение. Глава правитель-
ства хотел предельно откровенно 
поговорить о ситуации с задол-
женностью за поставленные 
энергоресурсы. «Ситуация кри-
тическая, — заявил премьер. — 
Суммарная задолженность га-
рантирующих поставщиков элек-
троэнергии перед поставщиками 
оптового рынка составляет 20 
миллиардов рублей на 1 ноября, 
а платежи конечных потребите-
лей идут с колоссальным отста-
ванием, не исполняются судеб-

ные решения, касающиеся непла-
тежей, организации-посредники 
преднамеренно банкротятся».

Глава правительства не видит 
другого выхода, как восстанавли-
вать платежную дисциплину на 
Северном Кавказе с помощью 
правоохранительных органов и 
современных технологий. «С на-
иболее вопиющими случаями 
должны разбираться правоохра-
нительные органы, и нужно сде-
лать все, чтобы платежная дис-
циплина реально была восста-
новлена, — подчеркнул премьер. 
— Нужно внедрять современные 
технологии, которые позволяют 
эффективно вести учет и, конеч-
но, обеспечить прозрачность рас-
четов». 

— А всякие фирмы, которые на 
себя затаскивают долги, а потом 
банкротятся, — по ним нужно от-
дельно разбираться, — указал 
Дмитрий Медведев.

Совещание стало своеобраз-
ным сигналом компаниям-пос-
тавщикам, чтобы расплатиться 
по долгам. «Фактически сегод-
няшнее совещание — последний 
шанс всем одуматься и привести 
все в надлежащее состояние», — 

заявил Александр Хлопонин пос-
ле встречи, подчеркнув, что сре-
ди мер для исправления ситуа-
ции в протокольном решении 
прописано и возбуждение уго-
ловных дел по случаям преду-
мышленного банкротства.

За электроэнергию в регионе 
не платят не только компании. 
Часто неплательщиками являют-
ся чиновники, подчеркнул вице-
премьер, но с этой проблемой 
справиться удалось благодаря 
радикальным мерам. «Например, 
в Чеченской Республике мы пере-
стали платить чиновникам зара-
ботную плату до тех пор, пока 
они не предъявят документ, что 
они рассчитались по долгам — до 
такого доходило, — рассказал 
Хлопонин. — Вам смешно, а если 
не платят чиновники, то что мы 
хотим от людей, от руководите-
лей предприятий». 

Обозначена в протокольном 
поручении и необходимость 
борьбы с мини-НПЗ. «В нефтя-
ном комплексе происходят не-
санкционированные врезки в 
трубу, и объемы хищения состав-
ляются 20—25 тысяч тонн нефти в 
год, — пояснил Хлопонин. — А по-
том мы долго удивляемся, на чем 

работают так называемые мини-
НПЗ, качество работы которых 
оставляет желать лучшего».

Правительство же готовится 
к дальнейшему развитию элект-
роэнергетики Северного Кавка-
за. В ближайшие два года в от-
расль округа проинвестируют 
около 100 миллиардов рублей. 
При этом больших проблем с 
электроэнергией Северный Кав-
каз не испытывает. «Северо-Кав-
казский федеральный округ в 
настоящее время и в перспекти-
ве до 2018 года останется избы-
точным по электроэнергетике и 
установленным мощностям», — 
отметил министр энергетики 
Александр Новак. Поэтому ми-
нэнерго намерено передавать 
часть энергии в соседние энер-
госистемы Южного федерально-
го округа.

На ближайшем же заседании, 
сообщил Дмитрий Медведев, 
правительство рассмотрит про-
ект госпрограммы развития Се-
веро-Кавказского федерального 
округа на период до 2025 года.

Конкуренция — это, конечно, хоро-
шо, но за ценами следить надо, 
считает глава правительства 
Дмитрий Медведев.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ОСНОВНОЙ ВОПРОС
ОСНОВНОЙ вопрос русской политической философии: 
можно ли расцепить взятку и власть в России? 

«Знаю, что  никакими средствами, никакими страха-
ми, никакими наказаньями нельзя искоренить неправ-
ды, она слишком уже глубоко  вкоренилась. Беcчестное 
дело брать взятки сделалось необходимостью и потреб-
ностью даже и для таких людей, которые и не рождены 
быть бесчестными. Знаю, что уже почти невозможно 
многим идти противу всеобщего теченья. … Дело в том, 
что пришло нам спасать нашу землю, что гибнет уже 
земля наша не от нашествия двадцати иноплеменных 
языков, а от нас самих; что уже мимо законного управле-
нья образовалось другое правленье, гораздо сильнейшее 
всякого законного. Установились свои условия, все оце-
нено, и цены даже приведены во всеобщую известность. 
И никакой правитель не в силах поправить зла, как ни ог-
раничивай он в действиях дурных чиновников пристав-
леньем в надзиратели других чиновников. Все будет без-
успешно, покуда не почувствует из нас всяк, что он так 
же, как в эпоху восстанья (1812 год — Л.Р.) народ воору-

жался против вра-
гов, так должен вос-
стать против неправ-
ды. Как русский, как 
связанный с вами 
единокровным родс-
твом, я теперь обра-
щаюсь к вам. Я обра-
щаюсь к тем из вас, 
кто имеет понятье 
какое-нибудь о том, 
что такое благородс-
тво мыслей. Я при-

глашаю рассмотреть ближе свой долг и обязанность зем-
ной своей должности, потому что это уже нам всем тем-
но представляется и мы едва …». 

На этом рукопись обрывается: Гоголь сжег 2-й том 
«Мертвых душ». Может, теперь понятнее почему?

Я привел такую огромную цитату, потому, что клас-
сик не даром так называется. Как Пушкин в «Клеветни-
ках России» раз навсегда сформулировал темы всей пат-
риотической литературы и искусства России, так Гоголь 
в этом отрывке сказал все, что с тех пор и до наших дней 
говорят о взятках.

Итак, первое. От взяток «гибнет уже земля наша». 
Второе. Взятки образуют Систему. Люди вынуждены — 
даже против воли — подчиняться правилам этой Систе-
мы. Третье. Эта  Система подчинила себе Государство, 
«законное управленье». Четвертое. Никакие админист-
ративные меры зло не искоренят: Систему нельзя испра-
вить изнутри. Нужна внешняя сила. Пятое. Какая  сила? 
Патриотизм? Благородство? Вера? Чувство долга? «… 
это уже нам всем темно представляется, и мы едва …» — 
обрыв рукописи. Актуально, не поспоришь.

По первому пункту я бы с Гоголем не согласился — от 
взяток Россия может, конечно, и «гибла» (понять бы 
еще, что имеется в виду?), да не погибла. Вполне себе ус-
пешно развивалась. А когда русская цивилизация со-
вершила суицид в 1917-м, дело было совсем не во взят-
ках … Но эсхатологический взгляд, «гибель России» (не 
меньше!) и т.п. крайние выражения, с легкой руки Гого-
ля, стали в России традицией. Очень вредной, часто — 
прямо кликушеской. Таланта Гоголя и близко нет, зато 
вопить о «гибели» — все мастера. А вот в том, что Систе-
ма первична, отдельный взяточник лишь принимает 
правила, Гоголь, конечно, прав. Простое доказательство 
— миллионы русских, живущих за границей, не «дают» и 
не «берут» и прекрасно себя чувствуют. Но как порвать 
эту сеть?

Слова Гоголя про «благородство», «патриотизм» и  т.д. 
современные либералы переводят как необходимость 
перехода от закры-
то-бюрократическо-
го к открытому, пар-
ламентски-демокра-
тическому управле-
нию. Сменим Адми-
нистративную Сис-
тему — упраздним и 
административную 
ренту, сердцевину нынешнего аппарата управления. Ко-
нечно, Гоголь, услыхав такое, перевернулся бы в гробу … 
Но дело не в этом. Есть и более реальные возражения 
против либеральных рецептов борьбы с коррупцией. 
Система — не башмаки, а ноги, при смене внешней фор-
мы сохраняется. Под парламентско-либеральной оберт-
кой реальная начинка может остаться все той же — за-
крыто-бюрократической. За примером ходить недалеко 
— свои же 1990-е. 

Но такой  «выверт реформ» — не главная опасность. 
Хуже другое: в ходе реформ на каком-то этапе админист-
ративную машину начнет вытеснять публичная полити-
ка. Тогда административная рента, понятно, уменьшает-
ся, но — как говорит опыт российских кризисов — может 
покатиться с горы такой обвал хаоса, что про взятки все 
и думать забудут. А потом все стабилизируется — и бю-
рократия и взятки …

Кстати, парламентская республика с честными выбо-
рами — великолепный бульон для коррупции. Нарица-
тельное выражение «панама» появилось во Франции в 
конце XIX века — из-за коррупции депутатов парламента 
при строительстве Панамского канала. Как средство 
борьбы с коррупцией тогда предлагали упразднить Рес-
публику и вернуться к монархии …

В общем, в России радикальные политреформы ради 
преодоления коррупции, могут стать гильотиной от го-
ловной боли. А вот расширение свободы слова, как один 
из методов борьбы с коррупцией, вполне разумно. Об 
этом говорит и мировой, и российский опыт. Да, СМИ 
часто сами коррумпированы — но в ситуации открытой 
конкуренции система СМИ со своей коррупцией в зна-
чительной мере справляется.

Другой метод — административный. В определенных 
пределах бюрократическая власть способна ограничить 
бюрократию. Если же увеличить чиновникам  легальную 
зарплату (что сейчас делается) и дать ясную перспекти-
ву продвижения по службе, то соблазн «брать» станет 
много меньше. Так что «окончательного решения», в 
духе эсхатологии «Родина — или взятка» — нет. А ослабить 
связь «власть — взятка» можно. 

Но только Гоголь и мы все, говоря о взятках, имеем в 
виду лишь чиновников. А ведь бытовые взятки, которые 
дают (да и берут) рядовые граждане (школа, больница и 
т.д.), встречаются куда чаще. Из-за бытовых взяток мы 
надышали такую общественную атмосферу, в которой 
соблюдать законы — глупо, смешно. А «брать» и давать — 
не глупо, не зазорно. И пока эта традиция не изменится 
(а как ее изменить ?) «поле тяготения взятки» будет ис-
кажать все социальные процессы в России.  

«Беcчестное дело 
брать взятки сдела-
лось необходимос-
тью и потребнос-
тью...» Н.В.Гоголь

Ослабить связь 
«власть — взятка» 
можно

Все колонки автора
www.rg.ru

Акцент

 Максимальная цена номеров 
в гостиницах Сочи не должна 
превышать 14 тысяч рублей

ИССЛЕДОВАНИЕ Росстат обнаружил, что подчиненные лучше образованны,
чем их руководители

Я начальник, а кто ты? 
Татьяна Смольякова

Р
осстат продолжает публико-
вать итоги масштабного об-
следования условий жизни 

населения России. О том, как и 
чему мы учимся и где проводим 
досуг, «РГ» рассказал замруково-
дителя Росстата Константин Лай-
кам. 

Какой уровень образования у се-
годняшних россиян? Если срав-

нить с советским периодом, то 
кто более образован?
КОНСТАНТИН ЛАЙКАМ: Доля населения, 
имеющего высшее образование, 
сейчас вдвое больше, чем в со-
ветское время. Втрое выросло 
количество студентов вузов. По 
формальному статусу наше на-
селение сейчас весьма образо-
ванно. Почти четверть российс-
кого населения (15 лет и старше) 
имеют высшее образование, 
столько же — среднее профессио-

нальное. Среди мужчин высшее 
образование у 21 процента, а 
среди женщин — у 26. Среди ру-
ководителей две трети имеют 
высшее, каждый пятый — сред-
нее профессиональное. Среди 
специалистов высшего уровня 
квалификации высшее образо-
вание имеют 85 процентов…

Получается, что специалисты 
более образованы, чем их руко-
водители.
КОНСТАНТИН ЛАЙКАМ: Только некото-
рые, наиболее квалифицирован-
ные. И в этом я не вижу пробле-
мы. Задача руководителя — в со-
здании команды, в которой долж-
ны быть настоящие профессио-
налы. Кроме того, нередко (в ма-
лом бизнесе, например) практи-
ческий и просто жизненный опыт 
руководителя важнее, чем нали-
чие диплома. Среди остальных 
категорий специалистов доля 
имеющих высшее образование 
существенно ниже — от 6 до 38 
процентов. Более того, каждый 
пятый работник не имеет даже 
начального профессионального 
образования.

Какому профобразованию се-
годня отдают предпочтение?
КОНСТАНТИН ЛАЙКАМ: Трое из четы-
рех выпускников обычных школ 

и почти 90 процентов учащихся 
гимназий собираются поступать 
в вузы.

То есть мечта большинства — 
диплом о высшем образовании?
КОНСТАНТИН ЛАЙКАМ: Не просто боль-
шинства, а подавляющего боль-
шинства. Видимо, ценность об-
разования для нынешней моло-
дежи очевидна. Это не может не 
радовать. Но есть и оборотная 
сторона этой медали — получен-
ная специальность и реально вы-
полняемая работа далеко не 
всегда совпадают. Например, в 
формальном секторе экономики 
работа соответствует получен-
ной специальности только в 43 
процентах случаев, а в нефор-
мальном секторе соответствие 
еще меньше — 24 процента. А это 
не только потерянное время, но 
и неэффективно истраченные 
деньги, в том числе бюджетные.

Есть распространенное мнение, 
что чуть ли не все профессио-
нальное образование сегодня 
платно.
КОНСТАНТИН ЛАЙКАМ: Процент бюд-
жетников сильно различается в 
зависимости от уровня получае-
мого образования. Скажем, в сис-
теме начального профобразова-
ния бесплатно учатся 92 процен-

та. В системе среднего профобра-
зования таких 71 процент. В ву-
зах — почти 41 процент.

60 процентов студентов вузов 
получают высшее образование 
за деньги!
К О Н С ТА Н Т И Н  Л А Й К А М :  Масштабы 
платного высшего образования в 
нашей стране за последние двад-
цать лет действительно увеличи-
лись на порядок. Но при этом не-
льзя не отметить, что государс-
тво за этот период не только не 
сократило бесплатный прием в 
вузы, но даже увеличило его.

А чем у нас люди занимаются в 
свободное время?
КОНСТАНТИН ЛАЙКАМ: Почти 90 про-
центов старшеклассников прово-
дят время в общении с друзьями, 
70 процентов — в «общении» с 
компьютером, 38 процентов — у 
телевизора. 26 процентов зани-
маются спортом. В целом для на-
селения самый популярный вид 
досуга — поход в рестораны, кафе, 
бары — почти 40 процентов, поч-
ти треть посещали религиозные 
учреждения, 19 процентов — 
спортивные мероприятия.
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МЕЖДУ ТЕМ
Премьер-министр Дмитрий Медведев своими распоряжениями назна-
чил заместителями руководителя аппарата правительства главу де-
партамента социального развития Белого дома Нелли Найговзину и 
полпреда правительства в Госдуме Андрея Логинова. Одновременно ди-
ректором департамента социального развития стал Алексей Козлов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Мэрия
Москвы:
компромисс
с оппозицией
будет
достигнут 

ЛУБЯНКА БЕЗ 
ВАРИАНТОВ

Любовь Проценко

ДОГОВОРИТЬСЯ столичным 
властям с членами координаци-
онного совета оппозиции о месте 
проведения 15 декабря «Марша 
свободы» вчера так и не удалось. 

Тем не менее глава департа-
мента региональной безопас-
ности Москвы Алексей Майоров 
настроен оптимистично.

 - У нас в запасе есть еще день. 
Окончательно определиться мы 
должны сегодня. Будем встре-
чаться и искать взаимопонима-
ние. До сих пор у нас это получа-
лось, - сказал глава департамен-
та. 

Майоров рассказал, что мэ-
рия по-прежнему придержива-
ется своего предложения: начать 
шествие со Страстного бульвара 
и бульварами выйти на проспект 
Сахарова: «Мы даем им возмож-
ность пройти по центру — нор-
мально и красиво». 

Но организаторы акции, сна-
чала предлагавшие два варианта 
пути: с началом от улицы Ново-
кузнецкой, либо от Калужской 
площади и с окончанием на Лу-
бянке, в минувшую пятницу со-
гласились изменить маршрут. 
Правда, при условии: его протя-
женность должна быть менее 4 
км и завершиться марш должен 
на одной из четырех площадей: 
Лубянской, Революции, Манеж-
ной или Славянской. Вчера же 
они, по сути, вернулись к перво-
начальному своему требованию 
— обязательному завершению 
марша на Лубянской площади. 

Александр Михайлов

НАМЕЧЕННЫЙ на 15 декабря 
оппозицией «Марш свободы» 
пройдет без тех двух политичес-
ких партий, чьи активисты еще 
год назад были готовы стоять ря-
дом с «белоленточками».

Председатель ЦК КПРФ Ген-
надий Зюганов заверил «РГ», что 
ни он, ни его соратники не соби-
раются участвовать в «Марше 
свободы». А первый зампред ЦК 
КПРФ Иван Мельников сообщил, 
что помимо давно запланиро-
ванной акции 15—16 декабря в 
Москве пройдет международная 
научно-практическая конферен-
ция по инициативе коммунис-
тов, в которой примут участие 
представители партий из стран 
СНГ, из Китая. Там будет рас-
сматриваться вопрос о будущем 
социализма. Понятно, что пре-
небрегать духовными связями с 
единомышленниками ради по-
тенциальных политических кон-
курентов коммунисты не хотят. 
Тем более что еще весной КПРФ 
предпочитала сформировать от-
дельную «левую» колонну, а в 
сентябре совершенно случайно 
назначила дату своей очередной 
всероссийской акции протеста 
через неделю после осеннего 
«Марша миллионов». 

Ходить или не ходить на этот 
«марш», решали и на бюро пар-
тии «Яблоко» в субботу. Как рас-
сказал председатель партии Сер-
гей Митрохин: «Мы сочли невоз-
можным участие партии в этом 
марше, поскольку среди органи-
заторов находятся откровенные 
фашисты и леворадикалы». 
Впрочем, он пояснил, что в лич-
ном качестве «яблочники» мо-
гут ходить на акции, «но если это 
будет член руководства, будет 
рассматриваться вопрос о поли-
тическом ущербе». Митрохин 
объяснил, что специального ре-
шения на этот счет не потребо-
валось, поскольку все полити-
ческие приоритеты «яблочни-
ки» расставили еще на съезде. 

Также от участия в «Марше 
свободы» отказалось и движение 
«Русские», чей лидер Дмитрий 
Демушкин сообщал ранее прес-
се, что из народного порыва ак-
ция превратилась в «пустые гу-
лянья по Москве». Не менее кри-
тически об этой акции отозвался 
и лидер незарегистрированной 
партии «Другая Россия» Эдуард 
Лимонов, заявлявший ранее ин-
формагентствам, что не видит в 
ней никакого смысла. 

КОММЕНТАРИЙ

Число
участников
сокращается 

КТО ПОЙДЕТ
НА МАРШ?
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События и комментарии

РЕЙТИНГ Государственных
заказчиков оценили 
в НРПЗ

Рентген 
для бизнеса

Вадим Ландин

СОГЛАСНО международному рейтингу за 2012 год, 
Российская Федерация по уровню коррупции, увы,  зани-
мает нелучшее место. Но с момента вступления в силу 
реформ о госзаказе, появилась надежда поправить тут 
рейтинг, и она укрепляется. Об этом свидетельствуют 
итоги исследования Национального рейтинга прозрач-
ности закупок (НРПЗ), который этим вопросом занима-
ется уже пятый год. 

Напомним, НРПЗ был основан при поддержке Нацио-
нальной ассоциации участников электронной торговли 
(НАУЭТ). Основная идея рейтинга заключалась в форми-
ровании системы непрерывного мониторинга состояния и 
тенденций национального рынка закупок. Специалисты 
НРПЗ намеревались поддерживать развитие Федеральной 
контрактной системы (ФКС) и предоставить разработчи-
кам законопроекта дополнительную систему анализа, ко-
торую специалисты уже начали разрабатывать исходя из 
тех материалов, которые имеются на данный момент. Рей-
тинг прозрачности 2012 года стал для НРПЗ реперной точ-
кой для подведения 7-летних итогов работы №94-ФЗ. Ис-
следование показало и эффективность работы электрон-
ных торгов на всех уровнях закупочной деятельности. 

Участниками 
рейтинга являются 
300 государствен-
ных и коммерчес-
ких структур. Экс-
пертами были изу-
чены и оценены 79 
федеральных орга-
нов исполнитель-
ной власти, адми-
нистрации 83 субъ-
ектов РФ, 50 круп-
нейших муници-
пальных заказчиков 
РФ, более 100 круп-

нейших субъектов №223-ФЗ и более 70 крупнейших 
российских компаний частного сектора. 

По итогам исследования были сделаны оценочные вы-
воды об основных показателях национального рынка заку-
пок России в 2012 году. В частности, динамика снижения 
потерь при размещении заказа сохранилась и, в зависи-
мости от субъекта размещения закупок, составила 4—6%, 
что в финансовом выражении избавило бюджеты всех 
уровней от лишних затрат на миллиарды рублей. Вступле-
ние в силу №223-ФЗ также оказало прямое влияние на по-
казатели рынка закупок. 

По оценкам экспертов НРПЗ, в 2012 году совокупная 
доля корпоративных заказчиков на национальном рынке 
закупок составила 68,3%, в то время как доля закупок го-
сударственного сектора составила лишь 31,7%. Стоит от-
метить, что государственный сектор удерживает лидерс-
тво по доле торгов с гарантировано высоким уровнем про-
зрачности: 26,5 % — у государственных заказчиков, против 
15,3 % — у корпоративных заказчиков. Такое соотношение 
обусловлено в первую очередь давностью перехода госор-
ганов на №94-ФЗ, но с развитием сферы применения 
№223-ФЗ аналитики рейтинга прогнозируют значитель-
ные изменения тренда уже в 2013 году. Отмечен и рост 
уровня конкуренции на торгах. В 2012 году в одной торго-
вой процедуре участвовало в среднем 3 организации на 
федеральных закупках и 3,3 организации на закупочных 
процедурах региональных заказчиков. 

Наиболее прозрачными заказчиками в сегменте госза-
купок стали Москва, традиционно занимающая лидирую-
щую позицию в рейтинге, а так же Республика Башкортос-
тан и Тюменская область, продемонстрировавшие значи-
тельную динамику роста прозрачности закупок в 2012 
году. Республика Бурятия, Рязанская область и Кемеровс-
кая область имеют самый низкий показатель прозрачнос-
ти в системе размещения заказа. Ознакомиться с получен-
ными сведениями выразили желание структуры, связан-
ные с регулирующей и контролирующей деятельностью в 
области закупок и расходования бюджетных средств, — 
ФАС, минэкономразвития, Рособоронзаказ, Счетная па-
лата, Генеральная прокуратура и другие.

Наиболее прозрач-
ными заказчиками 
госзакупок стали 
Москва, Республика 
Башкортостан и 
Тюменская область

Уважаемые абоненты! 
Уведомляем вас, что с 21.12.2012 изменяется стоимость исходя-

щих вызовов в рамках услуги «МультиФон» для абонентов  
ОАО «МегаФон»  в соответствии с нижеприведенной  таблицей.

Тарифное направление Префикс Стоимость, руб. с НДС 
за мин.

Южный Судан 211 12,02
Конго 242 12,08
Руанда 250 8,91

Багамские острова 1242 5,07
Либерия, Моб., Libercell 2314 12,16

Габон, Моб., Libertis 2412 12,34
Габон, Моб., Azur 2413 12,34
Габон, Моб., Celtel 2414 12,36

Габон, Моб., Telecel 2415 12,53
Габон, Моб., Libertis 2416 12,34
Габон, Моб., Celtel 2417 12,36

Латвия, Моб., Others 3712 16,11
Либерия, Моб., Libercell 23199 12,16

Габон, Моб., Libertis 24102 12,34
Конго, Моб., MTN 24206 11,28

Руанда, Моб. 25072 8,91
Руанда, Моб. 25073 8,91
Руанда, Моб. 25075 8,91
Руанда, Моб. 25078 8,91

Латвия, Моб., Services 371902 17,21
Латвия, Моб., Services 3712018 17,21
Латвия, Моб., Services 3712278 17,21
Латвия, Моб., Services 3712505 17,21
Латвия, Моб., Services 3716891 17,21
Латвия, Моб., Services 3717870 17,21
Латвия, Моб., Services 3717880 17,21
Латвия, Моб., Services 3717891 17,21
Латвия, Моб., Services 3718060 17,21
Латвия, Моб., Services 3718090 17,21
Латвия, Моб., Services 3718181 17,21
Латвия, Моб., Services 3719040 17,21
Латвия, Моб., Services 3719060 17,21
Латвия, Моб., Services 37165418 17,21
Латвия, Моб., Services 37165779 17,21
Латвия, Моб., Services 37168516 17,21
Латвия, Моб., Services 37168519 17,21
Латвия, Моб., Services 37168521 17,21
Латвия, Моб., Services 37168535 17,21
Латвия, Моб., Services 37168904 17,21
Латвия, Моб., Services 37168905 17,21
Латвия, Моб., Services 37178501 17,21
Латвия, Моб., Services 37178502 17,21
Латвия, Моб., Services 37178504 17,21
Латвия, Моб., Services 37178509 17,21
Латвия, Моб., Services 37178510 17,21
Латвия, Моб., Services 37178516 17,21
Латвия, Моб., Services 37178519 17,21
Латвия, Моб., Services 37178580 17,21
Латвия, Моб., Services 37178581 17,21
Латвия, Моб., Services 37178904 17,21

Беларусь, Telematic services 37533357 26,55

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд) в соответствии с решениями попечительского совета 
Фонда (протокол от 26 ноября 2012 г. № 74) и правления Фонда (про-
токол от 7 декабря 2012 г. № 113) сообщает о проведении аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка для 
размещения объектов, предназначенных для производства строительных 
материалов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства, 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о раз-
мере годовой арендной платы за 1 кв. м площади земельного участка 
(далее соответственно — аукцион, договор аренды, Участок, объекты для 
производства строительных материалов).

Местоположение (адрес) Участка: Республика Коми, г. Сыктывкар, 
ул. Индустриальная.

Кадастровый номер: 11:05:0105002:192; площадь: 199 630 кв. м; кате-
гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использова-
ния: для предприятия IV-V класса вредности по классификации СанПиН. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 2 февраля 2012 г. № 1100/401/12-4072, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Республике Коми.

В восточной части Участка проходят воздушные линии электропереда-
чи различного напряжения и теплотрасса.

Правообладатель Участка: Фонд (свидетельство о государственной 
регистрации права от 26 января 2012 г. 11 АА № 856450); ограничения 
(обременения) права: не зарегистрировано.

1. Условия аукциона
Организатор аукциона — Фонд. 
Начальный размер годовой арендной платы за 1 кв. м площади Участ-

ка составляет 4 (четыре) рубля 14 копеек, в том числе НДС 18%.
Размер годовой арендной платы в расчете за единицу площади Учас-

тка устанавливается по итогам аукциона и не подлежит изменению в 
течение всего срока аренды Участка. Порядок внесения арендной платы 
определяется проектом договором аренды, размещенным на официаль-
ном сайте Фонда в сети Интернет www.fondrgs.ru (далее — сайт Фонда) в 
разделе «Объявленные аукционы» в составе документации об аукционе.

Величина повышения начального размера годовой арендной платы за 
1 кв. м площади Участка (шаг аукциона): 20 (двадцать) копеек.

Цена выкупа Участка составляет 8 489 000 (восемь миллионов четы-
реста восемьдесят девять тысяч) рублей, НДС не облагается.

Срок аренды Участка: 48 (сорок восемь) месяцев со дня подписания 
акта приема-передачи Участка.

2. Условия размещения на Участке объектов для производства строи-
тельных материалов

2.1. Способ обеспечения обязательств по размещению объектов для 
производства строительных материалов: безотзывная банковская гаран-
тия, выданная на срок аренды Участка, увеличенный на 3 (три) месяца, в 
счет обеспечения исполнения обязательств арендатора по осуществлению 
строительства на Участке и уплате арендных платежей за Участок. Сумма 
банковской гарантии составляет произведение величины арендной платы 
за 1 кв. м площади Участка в год и общей площади Участка в квадратных 
метрах.

2.2. Максимальный срок подготовки и утверждения в установленном 
законодательством Российской Федерации порядке документации по 
планировке территории в границах Участка для размещения объектов для 
производства строительных материалов: 12 (двенадцать) месяцев со дня 
подписания акта приема-передачи Участка.

Максимальный срок подготовки и утверждения в установленном зако-
нодательством Российской Федерации порядке проектной документации 
объектов для производства строительных материалов: 18 (восемнадцать) 
месяцев со дня подписания акта приема-передачи Участка.

Максимальный срок получения разрешения на строительство объек-
тов для производства строительных материалов: 20 (двадцать) месяцев 
со дня подписания акта приема-передачи Участка.

Максимальный срок осуществления строительства объектов для про-
изводства строительных материалов: 32 (тридцать два) месяца со дня 
подписания акта приема-передачи Участка.

Максимальный срок ввода в эксплуатацию объектов для производс-
тва строительных материалов: 36 (тридцать шесть) месяцев со дня под-
писания акта приема-передачи земельного Участка.

2.3. Требования к видам объектов для производства строительных 
материалов: производство домокомплектов для малоэтажного строи-
тельства по технологиям каркасно-панельного домостроения с приме-
нением минераловатного утеплителя; производство домокомплектов 
для малоэтажного строительства с использованием SIP-панелей и по-
лимерного утеплителя; производство клееного бруса; производство ав-
токлавного газобетона; производство элементов несъемной опалубки 
из пенополистирола; производство элементов несъемной опалубки из 
цементно-стружечных плит ЦСП; производство щепоцементных блоков; 
производство элементов несъемной опалубки из щепоцементных плит; 
производство теплоэффективных блоков; производство элементов не-
съемной опалубки из железобетона; производство элементов клееной 
панели; производство силикатного кирпича; производство бетона; про-
изводство инженерного оборудования для жилищного строительства, 
производство прочих строительных материалов.

Объекты для производства строительных материалов должны отве-
чать требованиям энергетической эффективности и энергосбережения 
в соответствии с действующим законодательством Российской Федера-
ции (Федеральный закон от 23 ноября 2009 г. № 261-ФЗ «Об энергосбе-
режении и о повышении энергетической эффективности и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
Федеральный закон от 27 декабря 2002 г. № 184-ФЗ «О техническом ре-
гулировании», Федеральный закон от 30 декабря 2009 г. № 384-ФЗ «Тех-
нический регламент о безопасности зданий и сооружений»). 

Применение энергосберегающих технологий и материалов при возве-
дении объектов для производства строительных материалов:

— наличие освещения производственных территорий с использова-
нием светодиодных ламп (светильников);

— наличие в производственных и служебных помещениях энергосбе-
регающих ламп (светодиодных, газоразрядных);

— управление системами освещения производственных территорий 
(системы автоматического регулирования);

— наличие управления системами освещения служебных помещений 
и околопроизводственных территорий (оснащение системами автомати-
ческого регулирования (датчиками движения, присутствия));

— наличие АУУТЭ (автоматизированный узел управления тепловой 
энергией);

— наличие автоматизированной системы учета электроэнергии 
(АИИС КУЭ) со следующими функциональными задачами: 

— измерение потребляемой активной электрической энергии с высо-
ким классом точности;

— возможность измерять основные показатели качества электричес-
кой энергии (отклонение частоты и напряжения);

— предоставление доступа для параметрирования и передачи дан-
ных. 

Объекты для производства строительных материалов должны 
размещаться на земельном участке с соблюдением требований Сан-
ПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитарно-защитные зоны и санитарная клас-
сификация предприятий, сооружений и иных объектов», утвержденных 
постановлением Главного государственного санитарного врача Российс-
кой Федерации от 25 сентября 2007 г. № 74.

Требования к видам продукции: строительные материалы, изделия и 
конструкции, выпускаемые на объектах для производства строительных 
материалов, должны соответствовать требованиям энергоэффективнос-
ти в соответствии с действующим законодательством Российской Феде-
рации.

Строительные материалы, изделия и конструкции, выпускаемые на 
объектах для производства строительных материалов, должны быть 
сертифицированы в соответствии с требованиями действующих норма-
тивных актов и иметь обязательные сертификаты соответствия системы 
сертификации Госстандарта России, а также иметь подтверждающее 
экологическую безопасность санитарно-эпидемиологическое заключе-
ние, выданное Федеральной службой по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека.

2.4. Определение технических условий подключения объектов капи-
тального строительства к сетям инженерно-технического обеспечения и 
платы за подключение таких объектов к сетям инженерно-технического 
обеспечения осуществляется в порядке, предусмотренными Правила-
ми определения и предоставления технических условий подключения 
объекта капитального строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения и Правилами подключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения, утвержденны-

ми постановлением Правительства Российской Федерации от 13 фев-
раля 2006 г. № 83. 

Технические условия подключения объектов капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспечения определены в письмах 
Министерства архитектуры, строительства и коммунального хозяйства 
Республики Коми от 14.06. 2012 № 19-20-17/3897, МУП «Сыктывкарский 
водоканал» от 31.01.2012 № 501/8, от 14.02.2012 № 6609, ОАО «Холдинг 
МРСК» от 26.01.2012 № ЛМ-282, ОАО «Газпром газораспределение» от 
16.01.2012 № ВС-18-2/198.

Плата за подключение объектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения устанавливается в соответствии с 
тарифами на подключение.

2.5. Ограничения осуществления хозяйственной, предприниматель-
ской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Учас-
тком, иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участ-
ка, устанавливаются законодательством Российской Федерации. Соблю-
дение установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи следующие документы: заявку 
по утвержденной форме; оригинал платежного документа с отметкой 
банка плательщика об исполнении для подтверждения перечисления за-
явителем установленного задатка в счет обеспечения оплаты арендных 
платежей по договору аренды Участка; копии документов, удостоверя-
ющих личность, — для физического лица (заявителя, представителя 
заявителя); нотариально заверенные копии учредительных документов; 
нотариально заверенную копию свидетельства о государственной ре-
гистрации юридического лица либо иного документа, подтверждающего 
факт регистрации юридического лица в соответствии с законодательс-
твом государства, в котором оно зарегистрировано; нотариально заве-
ренные копии документов, подтверждающих полномочия единоличного 
исполнительного органа юридического лица. 

В случае подачи заявки на участие в аукционе представителем за-
явителя предъявляется доверенность, оформленная в соответствии с 
законодательством государства, в котором такая доверенность выдана 
(оригинал). 

Документы, представляемые иностранными физическими и юриди-
ческими лицами, выданные в государстве регистрации заявителя, долж-
ны содержать подлинные отметки о консульской легализации либо заве-
рении апостилем, если освобождение от этих процедур не предусмотре-
но международными соглашениями Российской Федерации, и сопровож-
даться заверенным (нотариально либо в консульском загранучреждении) 
переводом на русский язык. 

Заявка и опись представленных документов составляются в двух эк-
земплярах. 

3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним документа-
ми, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимаются орга-
низатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 11 декабря 2012 г. по адресу: г. Москва, Славянская 
площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. Прием заявок прекращается 
1 февраля 2013 г., в 18 часов 00 минут.

3.3. С даты опубликования настоящего извещения и до даты оконча-
ния срока приема заявок лицо, желающее участвовать в аукционе, впра-
ве: 

— ознакомиться с документацией об аукционе, копией кадастрового 
паспорта и копией свидетельства о государственной регистрации права 
на Участок по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) 
по адресу, указанному в пункте 3.2 настоящего извещения. Настоящее 
извещение, документация об аукционе, копия кадастрового паспорта и 
копия свидетельства о государственной регистрации права на Участок 
размещены на сайте Фонда;

— по письменному запросу, полученному организатором аукциона не 
позднее дня, предшествующего дню окончания приема заявок, получить 
разъяснение по документации об аукционе;

— по письменному запросу, полученному организатором аукциона не 
позднее 10 (десяти) дней до дня окончания приема заявок, осмотреть 
Участок в присутствии представителя организатора аукциона. О дате и 
времени осмотра организатор аукциона уведомляет заявителя в течение 
3 (трех) рабочих дней с даты получения запроса способом, указанным в 
запросе.

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 685-94-40, 
вн. 326 или 327. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
165 293 (сто шестьдесят пять тысяч двести девяносто три) рубля 64 ко-
пейки. Оплата задатка осуществляется в безналичном порядке путем пе-
речисления денежных средств на основании договора о задатке, который 
заключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном ста-
тьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо вносится в 
безналичном порядке путем перечисления денежных средств на расчет-
ный счет организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, без 
заключения договора о задатке в срок не позднее 1 февраля 2013 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Феде-
рации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40503810400020008040 в открытом акционерном обществе «Сбер-
банк России» (ОАО «Сбербанк России»), корреспондентский счет: 
30101810400000000225 в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка России, БИК 
044525225, ИНН/КПП 7709441907/770901001. В графе «Назначение пла-
тежа» указать: «Задаток в счет обеспечения оплаты арендных платежей 
по договору аренды земельного участка (регистрационный номер аук-
циона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лица-
ми не допускается. 

3.5. Организатор аукциона вправе отменить аукцион не позднее чем за 
15 (пятнадцать) дней до даты его проведения, а также принять решение о 
внесении изменений в извещение и (или) документацию об аукционе не 
позднее чем за 5 (пять) дней до даты окончания приема заявок. 

4. Порядок проведения аукциона, определения его победителя,  
заключения договора аренды

4.1. Определение участников аукциона производится 4 февраля 
2013 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, централь-
ный подъезд, к. 321. 

4.2. Аукцион состоится 5 февраля 2013 г. в 13 часов 00 минут по адре-
су, указанному в пункте 4.1 настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об 
аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольший размер годовой арендной платы за 1 кв. м площади 
Участка. 

4.3. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукцио-
не, осуществляется в течение 3 (трех) дней с даты подписания протокола 
приема заявок, участникам аукциона, за исключением победителя, — в 
течение 3 (трех) дней со дня подписания протокола об итогах аукциона. 
Задаток, внесенный победителем аукциона, засчитывается в счет аренд-
ного платежа за последний квартал первого года аренды. 

4.4. Организатор аукциона обеспечивает подписание с победителем 
аукциона договора аренды не позднее 5 (пяти) дней со дня подписания 
протокола об итогах аукциона. 

4.5. Передача Участка осуществляется в течение 5 (пяти) рабочих дней 
со дня подписания договора аренды. Передача Участка оформляется ак-
том приема-передачи. 

4.6. Если победитель аукциона отказался или уклонился от подписания 
протокола об итогах аукциона, заключения договора аренды, победитель 
утрачивает право на заключение договора аренды, а внесенный им зада-
ток удерживается либо организатор аукциона в отношении победителя 
обращается в суд с требованием о понуждении к заключению договора 
аренды, возмещении убытков, иными требованиями, предусмотренными 
гражданским законодательством.

Извещение о проведении  аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды 

земельного участка для размещения объектов, 
предназначенных для производства строительных 

материалов, изделий, конструкций для целей 
жилищного строительства

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Какие лекарства разрешат 
продавать в магазинах

Пилюли рядом 
с колбасой

Ирина Невинная

В МАГАЗИНАХ может прода-
ваться лишь ограниченный пе-
речень относительно простых и 
безопасных в применении пре-
паратов, сообщил «РГ» пресс-
секретарь министра здравоохра-
нения Олег Салагай. Минздрав 
готовит свои предложения и 
представит их в ближайшие дни.

Так, по просьбе «РГ» предста-
витель минздрава прокоммен-
тировал информацию о том, что 
минпромторг подготовил при-
мерный список безрецептурных 
препаратов, которые будет раз-
решено продавать не только в 
аптеках, но и в обычных магази-
нах.

«Это практически все препа-
раты, пользующиеся спросом. То 
есть ассортимент, позволяющий 
аптекам выживать в условиях 
жесткого госрегулирования, — ут-
верждает глава Аптечной гильдии 
Елена Неволина. — Решая вопрос 
расширения конкуренции в роз-
нице, минпромторг не замечает, 
что создает неравные конкурент-
ные условия для бизнеса в фар-
мотрасли, так как она жестко ре-
гулируется государством».

Действительно, любая аптека 
обязана иметь минимальный ас-
сортимент лекарств. Купить их 
свободно любой человек должен 
в любой момент. Во-вторых, го-

сударство ограничивает цены на 
жизненно необходимые препа-
раты. В-третьих, закон ограни-
чивает ассортимент товаров, ко-
торые может продавать аптека. 
«Нам разрешено торговать БА-
Дами, лекарственной космети-
кой, медизделиями, средствами 
по уходу за больными и детьми, 
минеральной водой. И все, — по-
ясняет Неволина. — Если аптеки 
станут неконкурентоспособны-
ми, что будет с обеспечением на-
селения более «серьезными» 
препаратами, которые отпуска-
ются по рецепту? В магазинах их 
не будет».

Чтобы прояснить ситуацию, 
«РГ» обратилась в минздрав. 
«Министерство  изучит предло-
жения минпромторга и в течение 
следующей недели изложит под-
ходы к тому, какие именно ле-
карства из безрецептурных мож-
но продавать в магазинах, а какие 
только в аптеках, — сообщил 
пресс-секретарь министра Веро-
ники Скворцовой Олег Салагай. — 
В России в разряде безрецептур-
ных значится внушительная доля 
от всех зарегистрированных пре-
паратов. Выкладывать их в мага-
зинах без тщательного анализа 
ситуации нельзя. К решению надо 
подходить взвешенно и комплек-
сно. Уверен, что такой подход не 
ставится под сомнение и коллега-
ми из других ведомств».

ТРАНСПОРТ  Платная эвакуация 
автомобилей в Москве начнет 
действовать  с начала лета

Услуга за 7,5 тысячи 
рублей

ПОДРОБНОСТИ Россия войдет 
в международное партнерство 
открытых правительств

Братство экспертов

Светлана Батова 

ПЛАТИТЬ за эвакуацию непра-
вильно припаркованного транс-
порта москвичи начнут с 1 июня. 
Модель, как должна работать эта 
система в Центральном округе 
Москвы, обсудили столичные 
власти и все заинтересованные в 
развитии городского транспорта.

Поправки в федеральное зако-
нодательство, предписывающие 
регионам установить порядок 
платной эвакуации, были приня-
ты еще в июле этого года. Но мос-
ковские власти взяли тайм-аут в 
таком болезненном для горожан 
деле и решили сначала разо-
браться с проблемами, которые 
возникнут попутно. В настоящее 
время автомобили, мешающие 
проезду другого транспорта, уво-
зят на штрафплощадку бесплат-
но для владельца. Как рассказал 
«РГ» заммэра по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, депар-
тамент транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры Москвы разработал 
сейчас проект, реализация кото-
рого предполагает, что с 1 июня 
найти машину станет гораздо 
проще. Им предусмотрено, что с 
самого момента погрузки авто-
мобиля на эвакуатор его регист-

рационный номер попадает в от-
крытую базу данных, поэтому во-
дитель, обнаружив пропажу, смо-
жет следить за его передвижени-
ем. Сделать это можно будет с по-
мощью либо сайта, например, 
Московского парковочного про-
странства parking.mos, либо по 
телефону справочной службы. Но 
стоить эвакуация теперь будет 
немало — цены начнутся от 7,5 
тысячи рублей. Как пояснил кор-
респонденту «РГ» Ликсутов, 5 
тысяч рублей будет стоить сама 
эвакуация и первые сутки пребы-
вания на штрафстоянке, плюс 
штраф за неправильную парков-
ку от 2,5 тысячи рублей и плюс 
тысяча рублей за каждый день 
пребывания на штрафпарковке. В 
стоимость эвакуации также пред-
полагается заложить страховку 
на случай, если в процессе пог-
рузки авто или доставки на сто-
янку с ним что-то случится.  До 1 
июня дептранс вместе с ГИБДД 
проведут полную ревизию зна-
ков «Стоянка и остановка запре-
щена». «У нас нет цели эвакуиро-
вать как можно больше машин, — 
пояснил Максим Ликсутов. — 
Наша задача — освободить движе-
ние. Поэтому по максимуму бу-
дем предупреждать водителей о 
возможной эвакуации». 

Сергей Топорков

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ сооб-
щество Open Government 
Partnership, объединяющее бо-
лее 50 стран, примет в свои ряды 
Россию. Об этом вчера на пресс-
конференции сообщил министр 
Михаил Абызов. 

«Так как это —международная 
организация, в большей степени 
она функционирует как клуб 
стран, заинтересованных в от-
крытых системах госуправле-
ния, активно использующих вза-
имодействие власти и обще-
ства», — отметил министр. Орга-
низация существует два года, и 
ее основное назначение — коор-
динация и обмен передовыми 
технологиями в области откры-
тия информации и совершенс-
твования технологий госуправ-
ления. Россия подала заявку на 
вступление в апреле, для завер-
шения процедуры присоедине-
ния к OGP необходимо предста-
вить национальный план дейс-
твий. Проект плана уже сущест-
вует и по большому счету он воб-
рал в себя опыт работы Откры-
того правительства и все его ос-
новные инициативы.

Несмотря на то что факти-
чески Россия присоединится к 
OGP только весной, междуна-
родное сотрудничество уже на-
чалось: завтра в Москве старту-
ет международная конферен-
ция «Открытое государствен-
ное управление». Именно там 
проект плана будет впервые 
представлен будущим партне-
рам. Министр уверен, что мно-
гие технологии, которые уже 
реализует Открытое правитель-
ство, заинтересуют представи-
телей OGP. 

Абызов подчеркнул, что 
участие в этом международном 
клубе не потребует от России ни 
дополнительных расходов, ни 
каких бы то ни было обяза-
тельств. «Обязательства, кото-
рые берет страна, формируются 
самой страной-заявителем, — 
подчеркнул министр. — Парт-
нерство не может сказать: «вы 
должны учесть это и это». Мно-
гие из тех критериев и принци-
пов, которые утверждены OGP, 
уже реализованы в России, при-
чем чуть лучше, чем у наших 
партнеров. В целом — это фор-
мат мягкого международного 
клуба».
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Инициатива  Торговле предложат треть ассортимента заполнять российскими товарами

Своя спецовка ближе
Татьяна Зыкова

Т
екстиль и кожевенные 
изделия российского 
производства могут 
стать приоритетными 
при производстве рос-

сийских самолетов, авто и судов. 
А школьная форма, сшитая из 
«родных» тканей с добавлением 
серебра, получит «прописку» в 
госзаказе, если регионы решат ее 
ввести. 

Спецовки и всевозможная ра-
бочая одежда для предприятий 
также будут закупаться у россий-
ских предприятий. И торговцев 
законодательно обяжут следить 
за тем, чтобы 30—35 процентов 
товаров на полках были российс-
кого производства. А для реаль-
ной борьбы с контрабандой и се-
рым импортом из Китая, Турции 
в рамках Таможенного союза, не 
исключено, появится межгосу-
дарственная программа разви-
тия легкой промышленности Рос-
сии, Белоруссии и Казахстана. 

Эти и другие инициативы оз-
вучили вчера на расширенном 
заседании выездного Координа-
ционного совета минпромторга в 
Ростовской области. Вел его гла-
ва министерства промышленнос-
ти и торговли Денис Мантуров. 

Он поручил оформить все дис-
куссионные идеи в конкретные 
предложения. И сообщил о до-
полнительных инициативах ве-
домства по поддержке отрасли. 

Так,  размер субсидий по кре-
дитам на техперевооружение 
предприятий отрасли может 
быть повышен до 90 процентов 
от ставки рефинансирования ЦБ.  
Будут расширены и направления 
субсидирования — на строительс-
тво новых предприятий, реконс-
трукцию зданий и производс-
твенных помещений. Обсудили и 
вызовы, стоящие перед отрас-
лью. Один из таких — зависимость 
от импортного сырья. Сто про-
центов хлопкового волокна вво-
зится из-за рубежа. Химических 
волокон и нитей в Россию импор-
тируется более 60 процентов от 
потребности. Не производится в 
России мериносная и тонкая 
шерсть. Мало качественного 
льняного волокна. Вместе с тем, 
подчеркнул  Мантуров, в России 
есть все возможности для разви-

тия собственной сырьевой базы. 
Льна, шерсти, кожи и даже хлоп-
ка! Минпромторг предложил 
минсельхозу изменить практику 
субсидирования сельхозпроиз-
водителей — жестко увязать раз-
мер субсидий с качеством сырья. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Правительство в конце про-
шлой недели утвердило пятую го-
сударственную программу «Раз-
витие отечественной промыш-
ленности и повышение ее конку-
рентоспособности», подготов-
ленную минпромторгом. Если че-
тыре других госпрограммы (фар-
мацевтика, радиоэлектроника, 
судостроение, авиация) направ-
лены на развитие отраслей с 
сильным влиянием или прямым 
участием государства, то эта ка-
сается отраслей, в управлении 
которыми государство уже не иг-
рает ключевую роль. 

Облик отраслей российской 
промышленности будет ради-
кально меняться. Одна из таких 
— легкая промышленность. Есть 
ли у ее предприятий перспекти-
вы конкурировать с зарубежны-
ми производителями, которые 
занимают лидирующие ниши на 
российском рынке? На этот и 
другие вопросы «РГ» ответил 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров.

Легкая промышленность выде-
лена в отдельную подпрограмму. 
Почему?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Российский рынок 
товаров текстильной и легкой 
промышленности составляет бо-
лее 2,5 триллиона рублей в годо-
вом исчислении и занимает вто-
рое место после рынка продо-
вольствия. Он в два раза больше 
рынка автомобилестроения, в че-
тыре раза — рынка бытовой элект-
роники и фармацевтики. Отрасль 
отличается высокой скоростью 
оборачиваемости капитала, со-
здает рабочие места в регионах. 
То есть будущее развитие легпро-
ма — это не только экономичес-
кая, но и важная социальная зада-
ча. Именно поэтому мы выделили 
ее в отдельную подпрограмму.

До 2020 года частные инвести-

ции в легпром увеличатся до ста 
миллиардов рублей. Что прости-
мулирует приток  капитала? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: В том числе и гра-
мотная господдержка. Мы не 
только сохранили, но и смогли 
увеличить субсидирование про-
центных ставок по банковским 
кредитам на технологическое пе-

ревооружение, на закупки сырья 
в межсезонье, на продвижение 
продукции на рынки. Принято 
постановление правительства, 
обязывающее использовать оте-
чественные камвольные ткани 
при пошиве форменной одежды. 
Впервые выделено 275 милли-
онов рублей на маркетинг. Про-
дукция отрасли будет реклами-
роваться, в том числе в рамках 
тематических коллективных 
стендов на выставках-ярмарках. 

Какие проблемы нужно решать 
отрасли в первую очередь? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Преодолевать тех-
нологическую отсталость, нара-
щивать сырьевую обеспечен-
ность, повышать инвестицион-
ную привлекательность. Отде-
льный важный вопрос — коорди-
нация развития легпрома со спро-
сом других отраслей промышлен-
ности, например автопрома.

Чем  отличается новая програм-
ма от тех, которые минпромторг 
уже представил? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Она позволит реа-
лизовать новую промышленную 
политику, цель которой — ради-
кальное изменение способов ор-
ганизации производства, созда-
ние новых отраслей и рынков, 
формирование новых межотрас-
левых направлений. Причем в 
русле мировых трендов. Робото-
техники, новой химии, специаль-
ных сталей и сплавов.

Мы видим, что мировая эко-
номика стоит на пороге нового 

индустриального цикла, появля-
ются новые отрасли, новые мате-
риалы и способы организации 
производства. Можно говорить о 
том, что меняется вся структура 
отраслей промышленности, ко-
торая сложилась в основном во 
второй половине XX века. Таким 
образом, нашей стратегической 

целью является создание в Рос-
сии конкурентоспособной про-
мышленности, эффективно ин-
тегрированной в мировую техно-
логическую среду. 

Что необходимо сделать для это-
го? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Решить несколько 
ключевых задач. И по каждой 
предусмотрен набор подпро-
грамм и комплекс мер. 

Во-первых, будут создавать-
ся новые промышленные рынки. 
Речь  идет о развитии индустрии 
композиционных материалов и 
изделий из них. С точки зрения 
потенциального спроса компо-
зиты востребованы в строитель-
стве, транспорте, энергетике, 
машиностроении, ЖКХ. Речь 
идет и о воссоздании произ-
водств редких и редкоземель-
ных металлов, о внедрении но-
вой химии и промышленной 
биотехнологии.

Во-вторых, бурное развитие 
получат отрасли, продукция ко-
торых ориентирована на потре-
бительский сектор. К ним поми-
мо легпрома относится автомо-
билестроение, мебельная про-
мышленность, бытовая химия, 
детские товары. Здесь также бу-
дем стимулировать увеличение 
доли внебюджетных источни-
ков финансирования и фокуси-
ровать господдержку на стиму-
лировании спроса.

Третья задача — развитие 
большой группы отраслей, про-
дукция которых ориентирована 

на инвестиционный спрос. Речь 
идет о машиностроении, лесопе-
реработке и металлургии. Их 
поддержка  обеспечит нашим 
компаниям равные условия кон-
куренции на российском и ми-
ровом рынке.

Программа рассчитана на бес-
прецедентное внебюджетное фи-
нансирование — свыше трех 
триллионов рублей. Откуда 
возьмутся эти средства?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Строить новые за-
воды, инвестировать в обновле-
ние оборудования и технологий 
будут сами предприятия. А госу-
дарство создавать такие условия, 
при которых они могут сделать 
это эффективно и быстро. 

Поэтому основные инструмен-
ты господдержки направлены не 
на капитальные вложения, а на 
упрощение доступа предприятий 
к капиталу — речь идет о субсиди-
ровании процентной ставки по 
кредитам, которые предприятия 
привлекают для развития. Таким 
образом, основным источником 
внебюджетных средств станет ры-
нок капитала, кредитный сектор, 
институты развития.

Другой инструмент, предус-
мотренный программой, направ-
лен на создание нормативов, при-
нятие новых стандартов, которые 
обеспечат открытие рынка для 
инновационной продукции. Эта 
организационная работа требует 
больших затрат. Государство 
возьмет их на себя. 

Например? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Для того чтобы со-
здать в разных отраслях спрос на 
новые композиционные матери-
алы, нужно разработать около 
400 стандартов и сводов правил. 
В ближайшее время мы предло-
жим 29 пилотных проектов, на 
которых компании смогут на-
учиться работать с продукцией 
на основе композитов и убедить-
ся в ее эффективности. На эти два 
сектора бюджет предусмотрел 
порядка 5,5 миллиарда рублей до 
2016 года.  Таким образом, мы со-
здадим новые рынки, простиму-
лируем спрос на высокотехноло-
гичную продукцию, а это значит, 
что бизнес получит мощный сти-
мул вкладывать капитал в созда-
ние новых предприятий.

Денис Мантуров: Бурное развитие получат такие отрасли, как автомобилестроение, мебельная промышлен-
ность, производство детских товаров, легпром.

Акцент

 Бизнесу станет выгодно стро-
ить новые заводы, обновлять 
оборудование и технологии 
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Сергей Бондарев
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(ASABE).
Компании со всего мира подают 
заявки на ежегодный конкурс 
AE50, и экспертное жюри, состо-
ящее из представителей разных 
стран, выбирает 50 лучших об-
разцов сельскохозяйственной 
техники. Премия АЕ50 вручает-
ся компаниям, которые предла-
гают наилучшую продукцию, 
разработанную для сельского 
хозяйства, продовольствия, био-
логических систем. Программа 
AE50 спонсируется компанией 
Resourse, что подчеркивает роль 
новых технологий и систем в 
развитии и привнесении высо-
ких технологий на рынок.  Эти 
инженерные разработки помо-
гают фермерам, производите-
лям пищевых продуктов, а также 
техники сокращать расходы, до-
биваться качества и увеличивать 
прибыль.

Компания VERSATILE, с 2007 
года входящая в группу компаний 
Ростсельмаш, заработала эту на-
граду менее чем за два года с мо-
мента появления VERSATILE на 
рынке техники точного высева. 

— Для нас большая честь, что 
продукт был признан одним из 
самых удачных инновационных 
дизайнов года, — говорит дирек-
тор по маркетингу компании 
Buhler VERSATILE Адам Рид. — 
Это итог работы нашего инже-
нерного отдела, который потра-
тил два года на тестирование и 
усовершенствование этой техно-
логии, неизменно придержива-
ясь основных стандартов 
VERSATILE — простоты, надеж-
ности, легкости в эксплуатации и 
обслуживании. 

Ключ к успеху этой разра-
ботки — использование техно-
логии ALIVE (A-ctive, L-evel, 
I - n d e p e n d e n t ,  V - e r t i c a l , 
E-mergence) — точного высева 
семян в равномерно подготов-
ленное семяложе при помощи 
независимых сошников для 
обеспечения качественных 
всходов.

Технология ALIVE сочетает 
три неотъемлемых элемента для 
достижения максимально эф-
фективного внесения семян и 
удобрений: технология незави-
симого анкерного сошника, ме-
ханическая амортизация стойки 
и регулировка профиля семяло-
жа. Последнее означает, что опе-
ратор может выбирать вариант 
заделки семян в зависимости от 
типа культуры непосредственно 
из кабины трактора, и техноло-
гия сеялок VERSATILE серии ML 
позволяет поддерживать глуби-
ну заделки семян, силу прикаты-
вания независимо от меняющих-
ся условий или структуры по-
чвы.

В отличие от сеялок с традици-
онной параллелограммной под-
в е с к о й  с о ш н и к а  с е я л к и 
VERSATILE серии ML не исполь-
зуют гидравлические цилиндры 
на каждой стойке для достижения 
постоянной глубины высева, 
силы прикатывания или усилия 
срабатывания стойки. Высота 
рамы автоматически регулирует-
ся для увеличения или уменьше-
ния давления прикатывания, что 
позволяет оператору обрабаты-
вать сменяющие друг друга участ-
ки легкой или тяжелой почвы, 
поддерживая постоянной глуби-
ну сева, а также точную норму 
внесения семян в почву.   

Двойные пружины на каждой 
стойке позволяют сошнику-
анкеру срабатывать в условиях 
каменистых почв или при наезде 
на препятствие. Усилие пружин 
составляет 225 килограммов, 
что вполне достаточно, чтобы 
поддерживать постоянным за-
глубление даже в самых тяже-
лых условиях. 

По сравнению с существую-

щими сеялками с параллело-
граммной подвеской сошника се-
ялка VERSATILE серии ML предъ-
являет меньше требований к 
мощности трактора, а также ги-
дравлическому потоку, так как 
постоянная глубина сева, сила 
прикатывания и усилие срабаты-
вания стойки достигаются без ис-
пользования гидравлических ци-
линдров на каждой стойке. Такая 
конструкция проще, дешевле и 
менее требовательна к ремонту.

Возможность выбирать тип 
семенного ложа из кабины трак-

тора делает сеялку серии ML од-
ним из самых удачных образцов 
посевной техники, появившихся 
за последнее десятилетие.

— С появлением этой сеялки 
мы можем предложить россий-
скому рынку и рынку стран СНГ 
конкурентоспособный продукт, 
который будет обладать несо-
мненными преимуществами: под-
держание глубины сева независи-
мо от неровностей поля благода-
ря независимой подвеске каждо-
го сошника, а также возможно-
стью в автоматическом режиме 
поддерживать силу прикатыва-
ния, что важно для мелкосемян-
ных, зерновых или бобовых куль-
тур, — считает управляющий то-
варной группой компании Рост-
сельмаш Олег Стецюк. — А за счет 
использования анкерного рабо-
чего органа аграрии получат воз-
можность работать во влажных 
почвах без забивания и внесения 
до трех продуктов одновременно, 
и самое главное — уменьшатся за-
траты на обслуживание. Завод 
принимает заказы на инноваци-
онный продукт уже сейчас с по-
ставкой на весну 2014 года. Сеял-
ки выпускаются шириной захвата 
12,8 метра, 15,8, 18,9 и 21,3 метра 
и с междурядьем 254 или 305 мил-
лиметров. В зависимости от кон-
фигурации анкерного сошника  
лента семян и удобрений может 
составлять в ширину от 20 до 100 
миллиметров. Глубина заделки 
семян регулируется в диапазоне 
от 0 до 7,5 сантиметра. 

Справка
VERSATILE — подразделение компании Buhler Industries 
Inc., с 2007 года входит в группу компаний Ростсельмаш 
и является единственным канадским производителем 
сельскохозяйственных тракторов. Завод в Виннипеге 
занимает площадь около 240 тыс. кв. м и включает ком-
плекс производственных и сборочных линий, а также 
исследовательский и экспериментальный отделы. Име-
ется испытательный полигон в 40 акров с трассой про-
тяженностью 400 м и участком дороги с неровной по-
верхностью. 
Группа компаний Ростсельмаш входит в пятерку круп-
нейших мировых производителей сельскохозяйствен-
ной техники. В состав группы компаний входит 13 пред-
приятий. Производственные площадки расположены на 
территории Канады, России, США, Украины и Казахста-
на. Продуктовую линейку Ростсельмаш составляют бо-
лее 20 типов сельскохозяйственной техники, более 100 
моделей и модификаций. Продажа осуществляется в 26 
странах мира. Дилерская сеть — более 500 сервисных 
центров и филиалов во всем мире.
ASABE (Американское сообщество сельхоз- и биоинже-
неров) — международная научно-образовательная ор-
ганизация, нацеленная на развитие инженерных техно-
логий для прикладного сельского хозяйства, пищевого 
и биопроизводства. Членами являются представители 
более 100 стран – консультанты, менеджеры, ученые. 

Благодаря независимой подвеске 
каждого сошника новое оборудо-
вание обеспечит глубину сева 
семян независимо от неровно-
стей поля.

Дело техники
Инновационная сеялка VERSATILE получила престижную 

международную премию

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 декабря 2012 
вторник №285 (5958)

События и комментарии

КОНТРОЛЬ Наш «Туполев»
пройдет над Испанией

Летим 
и наблюдаем

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА группа российских военных инспекторов начала 
серию наблюдательных полетов над Испанией и Порту-
галией. 

Они продлятся до 15 декабря, а местом для стартов вы-
бран аэродром «Лиссабон». По программе «Открытое 
небо», участниками которой являются Россия, Испания и 
Португалия, офицеры Минобороны России с борта само-
лета Ту-154М Лк-1 сфотографируют армейские и флотские 
гарнизоны южных партнеров. Правда, какие именно объ-
екты попадут в объектив наблюдателей, в военных ведомс-
твах стран предпочитают не распространяться.

— Маршруты полетов в совокупности не должны пре-
вышать 3000 километров, — рассказали корреспонденту 
«РГ» в Министерстве обороны России. — Мы заранее по-
дали заявку, где указали предполагаемые места инспек-
ции. Эту заявку рассмотрели в Лиссабоне и Мадриде, 
после чего дали «добро» на контрольные вылеты. Чтобы 
экипаж Ту-154М Лк-1 не сбился с маршрута, в каждом 
вылете наших инспекторов будут сопровождать порту-
гальские либо испанские специалисты.

Возможности международных контролеров практи-
чески не ограничены. Они имеют право снимать на видео 
передвижения войск и кораблей, а также фотографиро-
вать по маршруту полета любые объекты армейской и 
флотской инфраструктуры. Эта процедура универсаль-
на, и ее уже многие годы придерживаются наши военные 
в ходе инспекций за рубежом. Только в нынешнем году 
они уже 36 раз работали по программе «Открытое небо». 

Инициатива Защитникам предложат сдавать экзамены

Справедливость на троих 
не делится
Борис Ямшанов

С
кандальные дела  в ар-
мейском «Оборонсер-
висе», минсельхозе,  
минрегионе и Роскос-
мосе восприняты в 

обществе как начало системной 
борьбы с коррупцией. В  таком 
масштабном деле на первый план 
выходит работа  правовой систе-
мы. Насколько она эффективна, 
какие ее несовершенства оказы-
ваются на руку преступникам? 
Своим мнением  с корреспонден-
том «Российской газеты» поде-
лился президент Гильдии россий-
ских адвокатов,  ректор Российс-
кой академии адвокатуры и нота-
риата, заслуженный юрист Рос-
сии, доктор юридических наук, 
профессор  Гасан Мирзоев.

 Гасан Борисович, счет в казнок-
радстве идет на миллиарды, но 
следствие пока избирательно от-
носится к участникам громких 
скандалов.  То ли у нас сложилась  
каста неприкасаемых, то ли  не-
кому  призвать высших чинов-
ников  к ответу за противоправ-
ные  действия либо за бездейс-
твие. Может быть, нужен некий 
спецпрокурор, как в Америке? 
ГАСАН МИРЗОЕВ: Государственной 
Думе нужно предоставить право 
парламентского расследования 
преступлений, касающихся госу-
дарственной безопасности,  обо-
роноспособности страны, а так-
же действий представителей вы-
сшего эшелона власти. Это может 
быть специальный орган при 
Госдуме либо при Комитете по 
безопасности. Парламентское 
расследование может коснуться 
и   правоохранителей,  и высших 

чиновников государства. Усло-
вия парламентского расследова-
ния должны быть четко оговоре-
ны законом, чтобы ни у кого  не 
было соблазна одним махом  
«разрушить все до основания».  В 
расследовании должны участво-
вать  представители гражданско-
го общества и независимые спе-
циалисты — люди, понимающие 
меру ответственности первого 
лица ведомства, который обязан 
обеспечить в своем хозяйстве за-
конность и правопорядок. 

Эксперты считают, что корруп-
ция выросла после того, как из 
уголовного закона  был выведен 
ряд составов экономических 
преступлений. Предлагают  без-
альтернативно карать «срока-
ми» тех бизнесменов и чиновни-
ков, кто за взятки дает и  получа-
ет конкурентное преимущество 
в драке за бюджетные деньги. На 
ваш взгляд,  что их остановит — 
миллионные штрафы или страх 
тюрьмы?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Я бы не разделял оба 
эти вида наказания. Если нанесен 
урон, он должен быть возмещен. 
А после  полного погашения 
ущерба  уголовная ответствен-
ность может быть минимальной. 
Как правило, если человек  в уго-
ловном плане не опасен для об-
щества, то, безусловно, для таких 
лиц наказание не должно быть 
связано с лишением свободы. 

Депутаты Госдумы подготовили 
законопроект, запрещающий чи-
новникам иметь  счета в банках и 
собственность за границей. Но 
их  оппоненты сразу заявили, 
что это нарушает права госслу-
жащих. Как вы считаете?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Главное  право гос-
служащего — честно  служить на-
роду и государству.  А запретить 
ему открывать счет — это не нару-
шение прав. При приеме на рабо-
ту в контракте должно быть запи-
сано: с той минуты, когда он стал 
министром, членом правительс-
тва, губернатором, прокурором, 
следователем, депутатом Госду-
мы, сенатором, запрещается 

иметь счета и недвижимость за 
границей. Различные ограниче-
ния добровольно берут на себя  
военнослужащие, ученые в об-
ласти  секретов, запреты есть во 
многих сферах деятельности. По-
чему  чиновники — исключение? 
Хочешь заниматься бизнесом, 
иметь заграничные счета, копить 
там деньги — бросай госслужбу и 
занимайся.

Вы были депутатом Госдумы. По-
чему при ратификации Конвен-
ции ООН против коррупции из 
статьи 20 исключили норму о 
конфискации имущества? Она, 
кстати, дает возможность воз-
вращать из-за границы наворо-
ванное. Были особые причины 
или просто лоббисты и избран-
ники хотели обезопасить себя 
любимых?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Я был зампредом 
Комитета по госстроительству 
Госдумы третьего созыва и в ра-
тификации этой Конвенции учас-
тия не принимал. Разумных объ-
яснений у меня нет. 

С Нового года вступает в силу за-
кон о контроле за расходами чи-
новников. Если покупка превы-
сит трехлетний заработок его се-
мьи, она может быть конфиско-
вана. Это подействует?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Я думаю, это будет 
иметь серьезное превентивное 
значение. Но должны быть разра-
ботаны специальные условия. 
Ведь виллу или яхту можно запи-
сать на взрослых детей или на 
тещу. Посмотрите декларации о 
доходах  чиновников — у них та-
кие успешные бизнес-жены, за-
рабатывают миллионы. Зани-
мать высокие посты в компаниях 

супругам чиновников не запре-
щают, а  надо бы запретить. Ина-
че имущество можно регистри-
ровать не на себя, а на юридичес-
кое лицо, на компанию. Словом, 
эта нужная мера не должна пре-
вратиться в фикцию.

Юристы обсуждают идею созда-
ния единого Следственного ко-
митета, куда должны войти  все 
следственные органы ведомств. 
Есть мнения «за» и «против», 
многие говорят, что такая струк-
тура может стать монстром, не-
подконтрольным обществу.  
ГАСАН МИРЗОЕВ:  Главное — следствие 
и суд  не должны выполнять волю 
заказчиков со стороны МВД, 
ФСБ, ФСКН и т.д. Следственный 
орган должен находиться  под 
прокурорским надзором. Будучи 
депутатом, я  был в  числе иници-
аторов создания  Следственного 
комитета, но  считаю, что нача-
тая реформа — пока куцая. Следо-
ватель,  если он сам возбудил 
дело, заинтересован его рассле-
довать с обвинительной версией. 
Волей-неволей мы можем создать 
структуру-монстр, которая сама 
возбуждает дело, сама расследу-
ет  и надзирает через управление 
процессуального контроля. Куда 
мы опять идем? Уголовное дело 
должно возбуждаться  только с 
согласия прокурора, который 
проверяет законность и обосно-
ванность и несет за это полную 
ответственность.  А сегодня  биз-
нес построен на страхе, что у кон-
курента есть тот самый знако-
мый следователь, который может 
возбудить  уголовное дело. 

Но то же самое говорили и о про-
курорах, когда они возбуждали 
уголовные дела. 
ГАСАН МИРЗОЕВ: Тогда все функции 
были  в их руках, а наличие таких 
прав в одном кулаке — это очень 
печально. Но превращать  проку-
ратуру в  правового импотента 
недопустимо. У прокуратуры 
очень большой потенциал. Коли-
чество прокурорских работни-
ков должно быть как минимум 
один  на 20 следователей, а лучше 

— на 10.  Прокурор должен сле-
дить, не нарушаются ли права че-
ловека на следствии, стать тем 
защитником, который оберегает 
закон, гражданина, государство. 
Надо  вернуть в закон понятие  
объективной истины по делу и 
принцип законности при рассле-
довании уголовных дел.  И обяза-
тельно подчеркнуть ответствен-
ность государства перед потер-
певшими. Сегодня ситуация та-
кова, что жертвы преступлений в 
ущерб самим себе боятся давать 
показания, потому что их права 
практически не охраняются. 

Несколько известных юристов 
высказались за ликвидацию 
предварительного следствия. 
Предлагают вернуться к двух-
звенной системе: полицейское 
расследование и судебное следс-
твие уже на процессе, причем  на 
состязательной основе. Но для 
этого необходимо и параллель-
ное адвокатское расследование. 
Такая реформа  возможна?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Возможна при усло-

вии, что у адвоката будут такие 
же права, как у органа следствия 
и органа обвинения.  Адвокат дол-
жен иметь  право проводить та-
кое же расследование, как и сле-
дователь,  без угроз, без насилия. 
К сожалению, сегодня он воспри-
нимается наравне с его подза-
щитным, подозреваемым в пре-
ступлении. Ходатайства адвоката 
не должны быть  бумагами  про-
сителя.  Нужны четкие процессу-
альные сроки, причем не просто 
отписки, а мотивированный от-
каз  с гарантированным решени-
ем вопроса. Если был нарушен за-
кон и это зафиксировано в хода-
тайстве адвоката, то орган, кото-
рый получает такое ходатайство, 
обязан его исполнить.  Нужно 
сделать так, чтобы неисполнение 
ходатайства адвоката стало серь-
езным основанием для призна-
ния незаконными доказательств, 
добытых следствием, их нельзя 
принимать как  допустимые. По-

тому что нарушение прав адвока-
та  есть прямое  нарушение права 
гражданина на защиту . Это про-
стая истина.  Я думаю, что при-
мерно как минимум половина 
уголовных дел у нас направляет-
ся  в суд  с нарушением закона, с 
незаконно добытыми,  недопус-
тимыми доказательствами 

Наверное, следователи и судьи 
могут возразить, что и сами ад-
вокаты не так уж редко пользу-
ются недопустимыми приемами. 
Такие случаи ведь бывали?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Согласен, надо сде-
лать еще немало, чтобы сами ад-
вокаты были людьми кристально 
чистыми.  Мы за это  боремся. В 
адвокатском сообществе идет 
систематически  работа, хоро-
ший пример задают Санкт-Пе-
тербургская, Московская городс-
кая и  областная палаты. К сожа-
лению, тем не менее появляются 
адвокаты, которые вместо реаль-
ной защиты своих доверителей  
занимаются самопиаром, делают  
громкие политические заявле-
ния. 

Бросается в глаза и такая не-
суразность. Вот свежие впечатле-
ния:  на заседании Мособлсуда 
трое судей сидят в мантиях, про-
курор  в  синем мундире.   А мы, 
три адвоката, перед ними в своих 
разношерстных костюмах, как 
говорится, и ежу понятно, кто в 
этом храме правосудия хозяин, а 
кто проситель. Неравноправие 
сторон проявляется даже внешне. 
Во многих странах адвокаты при-
ходят в суд тоже в мантиях, они 
разной длины, покроя  и цвета, но 
подчеркивают принадлежность 
защитника к правосудию и дис-
циплинируют его самого. Я уже 
не раз предлагал коллегам самим 
принять такое решение, но мне 
возражают: а где хранить эту 
форму?  И правда, в некоторых  
судах для адвокатов нет не то что 
комнаты, а даже закутка, где 
можно было бы полистать мате-
риалы дела.  

Что не устраивает адвокатов в 
нынешней  системе оказания 
бесплатной юридической помо-
щи?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Ее возложили на ми-
нистерство юстиции, это как бы 
бесплатная помощь неимущим 
от  государства.  Но фактически 
опять залезли в  карман налогоп-
лательщика.  Зачем тратить де-
ньги на офисы, компьютеры, за-
рплату чиновников, которые яко-
бы в составе  10—15 человек на 
субъект Федерации проконсуль-
тируют тысячи граждан? Это не-
реально, несерьезно и не отвеча-
ет целям правосудия. Ведь доступ  
к правосудию — одно из главных 
условий правового государства,  
и он  должен осуществляться че-
рез адвоката. Эти деньги разум-
нее  было направить адвокатуре, 
чтобы те 80 тысяч адвокатов, ко-
торые и сегодня бесплатно ока-
зывают  такую помощь, это и де-
лали.  Люди должны получить не 
кабинетного юриста, а професси-
онального адвоката, который мо-
жет реально противостоять  неза-
конному обвинению или  непра-
восудному решению по граждан-
скому либо уголовному делу. 

Не все адвокаты одобряют при-
нятие  корпоративных юристов в 
свое сообщество.  Что  нужно 
сделать, чтобы традиционная ад-
вокатура с ее профессиональны-
ми устоями не оказалась раство-
ренной в этом неотфильтрован-
ном потоке?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Нужен закон. Такой 
проект об оказании квалифици-
рованной юридической  помощи 
сейчас готовится в министерстве 
юстиции. По нынешнему закону 
юридические услуги может ока-
зывать любой человек, даже не 
имеющий профильного образо-
вания. А с вступлением России в 
ВТО это смогут делать и иност-
ранные граждане. Чтобы не воз-
никло полной вакханалии, про-
цесс надо урегулировать. Другое 
дело, как это сделать. Предлагают 
некий юридический «Юрьев 
день», чтобы за полгода корпора-
тивные юристы перешли в адво-
каты и работали уже в таком ста-
тусе. Адвокатское сообщество ка-
тегорически против  механичес-
кого перехода «из варяг в греки». 
Статус адвоката — особый, он сто-

летиями формировался на осно-
ве строгого профессионального 
отбора, этических принципов и 
нравственных устоев. Сегодня 
адвокат участвует в реализации 
важнейшей государственной 
функции, коей является осущест-
вление правосудия. Поэтому мы 
считаем, что юрист может стать 
адвокатом,  лишь подтвердив 
свое соответствие этим критери-
ям. А именно — сдаст квалифика-
ционный экзамен и примет при-
сягу на верность Кодексу профес-
сиональной этики адвоката. 

 Вы возглавляете Российскую 
академию адвокатуры и нотари-
ата.     Что предпринимается в 
академии для повышения про-
фессионального уровня и от-
ветственности корпорации но-
тариусов?
ГАСАН МИРЗОЕВ: РААН — первое и 
единственное в стране професси-
ональное,  профильное учебное 
заведение. Сейчас у нас  бесчис-
ленное число вузов, которые на-
лево и направо выпускают юрис-
тов, подчас  пишущих тексты с 
грамматическими ошибками. На 
мой взгляд,  вузы должны быть 
двух типов: общие и ведомствен-
ные. Такие как академии МВД, 
ФСБ, прокуратуры, юстиции, ад-
вокатуры и  нотариата, налого-
вой службы готовят специалис-
тов для себя. А  общефедеральные 
юридические вузы должны быть 
только бюджетные, и они должны 
обеспечивать выпускников  ра-
ботой.  Тогда будет настоящий от-
бор и учиться придут способные 
ребята из разных сословий. А не-
доросли из обеспеченных семей  
пусть едут в Оксфорд или Гарвард 
— найдут, куда. Но не будет непри-
каянной армии выпускников с 
дипломами юристов, которые ни-
кому не нужны. 

Для профессионального роста 
при нашей академии созданы вы-
сшие курсы повышения квали-
фикации адвокатов и нотариусов. 
Есть специальная программа на-
учного обеспечения этой де-
ятельности и  квалифицирован-
ные люди, которые могут подго-
товить и молодых , и опытных  но-
тариусов к новым условиям ра-
боты. Изучить новое законода-
тельство, освоить приемы, как 
исключить ошибки в практике 
нотариальных действий .  Этому 
направлению мы уделяем очень 
серьезное внимание. 

В свое время вы выступали с иде-
ей создания единого Высшего 
или Верховного суда, который 
соединил бы все три ветви судеб-
ной власти. Как вы считаете, та-
кая реформа остается востребо-
ванной жизнью?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Проблема, о которой 
говорят юристы — это единство 
правоприменительной  практи-
ки. К сожалению, разные суды по 
одним и тем же основаниям, од-
ному и тому же делу выносят по-
рой диаметрально противопо-
ложные решения. Иногда дохо-
дит до абсурда.  Человек идет в 
суд общей юрисдикции, но полу-
чает там отказ. Тогда он регист-
рирует некое ООО и идет в ар-
битражный суд с тем же вопро-
сом, и решает его.  В прежние 
годы  главной инстанцией в стра-
не был Верховный суд,  он анали-
зировал судебную практику и да-
вал рекомендации по различным 
категориям дел. Сегодня у нас 
три ветви судебной системы и, 
получается, три справедливости. 
Возможно, пришло время поду-
мать над тем, чтобы функциони-
ровал один Высший или Верхов-
ный суд и единый Судебный де-
партамент, который обеспечит 
работу судов только за счет фе-
дерального бюджета. Тогда не бу-
дет зависимости от местных 
властей. В этом  суде могут  рабо-
тать конституционная коллегия, 
общей юрисдикции, арбитраж-
ная,  административная. Но это 
будет единая система,  она  обес-
печит единый подход в право-
применительной практике. Я 
считаю также, что судьи должны 
назначаться пожизненно, это ук-
репит их независимость.

ОТ РЕДАКЦИИ

Сегодня Гасан Мирзоев отмечает свой 

65-летний юбилей. Поздравляем!

Гасан Мирзоев: Пришло время 
подумать над тем, чтобы в стране 
функционировал один Высший суд.

Акцент

 Занимать высокие посты 
в компаниях супругам чинов-
ников не запрещают, 
а  надо бы запретить 
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Уведомление 
о смене наименования и юридического адреса Банка

Акционерного Коммерческого Банка  
«ИСТ БРИДЖ БАНК» 

(закрытое акционерное общество)
Уважаемые клиенты, кредиторы, партнеры! 

Акционерный Коммерческий Банк «ИСТ БРИДЖ БАНК» (закры-
тое акционерное общество), сокращенное наименование АКБ «ИСТ 
БРИДЖ БАНК» (ЗАО), настоящим уведомляет о смене своего наиме-
нования и адреса местонахождения (основание — решение Общего 
собрания акционеров Банка от 18.06.2012 г. (протокол № 30).

30 октября 2012 г. в Единый государственный реестр юридичес-
ких лиц была внесена запись о регистрации новой редакции Устава 
Банка. 

Новые наименования Банка:
полное фирменное наименование — Акционерный коммерчес-

кий банк «ФИНАРС Банк» (закрытое акционерное общество);
сокращенное фирменное наименование — «ФИНАРС Банк» 

(ЗАО);
наименование на иностранном языке (английский) — «Finars 

Bank» (CJSC).
Новый адрес местонахождения — 109240, г. Москва, наб. Мос-

кворецкая, д. 7, стр. 2.
Генеральная лицензия на осуществление банковских операций — 

№ 2938 от 22.11.2012 г.
Изменение наименования и адреса местонахождения Банка не 

повлечет за собой каких-либо изменений прав и обязанностей Банка 
по отношению к своим Клиентам и контрагентам, переоформления 
договоров не требуется, все договоры и соглашения, заключенные 
Банком ранее, сохраняют свою юридическую силу. Просим учесть 
информацию о переименовании Банка при осуществлении платежей 
в соответствии с заключенными с Банком договорами. 

После внесения изменений в Справочник БИК России (ориенти-
ровочно с 20 декабря 2012 г.) в платежных документах необходимо 
указывать новое наименование Банка.

Реквизиты Банка (за исключением наименования и адреса) оста-
ются прежними : 

БИК 044579128 
«ФИНАРС Банк» (ЗАО), 
ИНН 7744002765, 
КПП 775001001, 
ОГРН 1027744001878
Корр. счет 30101810500000000128 в Отделении № 4 Московско-

го ГТУ Банка России, ОКПО — 29351542, ОКОГУ — 15001, ОКАТО 
— 45277589000, ОКВЭД — 65.12, ОКФС — 16, ОКОПФ — 67.

Юридический адрес: 109240, г. Москва, наб. Москворецкая, 
д. 7, стр. 2

Информация о точной дате внесения изменений в Справоч-
ник БИК России будет дополнительно размещена на сайте Банка в 
сети Интернет и в помещении Банка по адресу: 109240, г. Москва, 
наб. Москворецкая, д. 7, стр. 2.

Дополнительную информацию Вы можете получить у сотрудни-
ков Банка по телефону: 8 (495) 641-22-21. 

Выражаем искреннюю признательность всем своим клиентам, 
контрагентам и партнерам.

Надеемся на дальнейшее взаимовыгодное сотрудничество!
С уважением, 
Правление «ФИНАРС Банк» (ЗАО).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Моринжгеология» объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений по материалам на выполнение 
инженерно-геологических изысканий на площадке № 1 струк-
туры «Рыбачья» в северной части Каспийского моря в 2012 – 
2013 гг.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Вид работ 
— проведение инженерно-геологических изысканий на площад-
ке строительства поисково-разведочной скважины с использова-
нием СПБУ «Астра». Цель работ – подготовка исходных данных 
по инженерно-геологическим условиям для установки СПБУ и 
бурения геологоразведочной скважины.

Генеральный Заказчик: ООО «Каспийская нефтяная компа-
ния». Адрес: Россия, 414014, г. Астрахань, ул. Губернатора Ана-
толия Гужвина, д. 10, тел.: +7 (8512) 39-56-16. 

Исполнитель работ, включая оценку воздействия на 
окружающую среду: 

ООО «Моринжгеология». Адрес: Россия, 414004, г. Астрахань, 
ул. Красная Набережная, д. 85, тел./факс: +7 (8512) 52-85-54.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания.

Общественная приемная открыта с 10 декабря 2012 г. по 
17 января 2013 г. по адресу:

г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, ФГБУ «КаспМНИЦ», 
4-й этаж. Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 17.00 (пере-
рыв на обед с 12.00 до 13.00). Контактное лицо: Карпова Елена 
Альбертовна, тел.: +7 (8512) 51-70-01, 51-85-54.

В общественных приемных представлены информационные 
материалы в печатном виде: Техническое задание, Программа 
работ, «Перечень мероприятий по охране окружающей среды, 
включая ОВОС», а также журналы для регистрации замечаний и 
предложений общественности. 

Общественные слушания состоятся 17 января 2013 года 
в 10.30 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14., ФГБУ «Касп-
МНИЦ», 4-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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События и комментарии

Юлия Кривошапко 

К
орпоративные вече-
ринки в России доро-
ж а ю т.  О д н а к о  д л я 
большинства россиян 
предновогодний бан-

кет в кругу коллег — святое дело. 
А те, кто считает иначе, по-пре-
жнему в меньшинстве.

В этом году корпоративные 
праздники по случаю наступле-
ния Нового года организует 75 
процентов российских предпри-
ятий и организаций, показал оп-
рос, проведенный исследователь-
ским центром портала Superjob. 
Так что рестораны и загородные 
пансионаты в эти дни нарасхват. 
А вот в офисе устраивать гулянку 
уже не модно.

Если говорить о расходах, то 
больше трети участников опроса 
отметили, что бюджеты корпора-
тивов в этом году увеличились: 
праздник организуется с боль-
шим размахом, с приглашением 
гостей и бизнес-партнеров. У 27 
процентов организаций расходы 
остались прежними. И только 8 
процентов компаний в этом году 
решили предновогодние траты 
сократить. Вообще отказались от 
вечеринок 6 процентов.

Что касается ведомств, то они 
предновогодние корпоративы и 
приемы на госзакупках старают-
ся не «светить». Как рассказал 
«РГ» на условиях анонимности 
сотрудник одной из чиновничьих 
структур, это совсем не сложно. 
Расходы на проведение праздни-
ков, по его словам, как правило, 
идут по линии подведомствен-
ных учреждений. Таких, к приме-
ру, как санатории и дома отдыха. 
Если проанализировать их заяв-
ки на сайте госзакупок, то можно 
сделать вывод, что скромный 
корпоратив в этом году тянет на 
300—400 тысяч рублей. Как пра-
вило, набор стандартный: празд-
ничный стол, живая музыка, шоу, 
конкурсы, танцы. Встречаются и 
особые пожелания: блины на све-
жем воздухе, представление с 
участием ростовых кукол — «Мед-
ведя», «Змеи», «Кабана», испол-
нение романсов и баян в качестве 
обязательного инструмента.

Госкорпорации, их «дочки» и 
«внучки» о бюджетах своих кор-
поративов тоже молчат. А если 
информация об этом и появляет-

ся на электронных торговых пло-
щадках, то под солидным грифом 
«проведение корпоративного ме-
роприятия по подведению итогов 
года». В зависимости от величи-
ны компании «подведение ито-
гов» стоит от миллиона рублей и 
до бесконечности щедрости ру-
ководства компании.

Гуляют — все! 
Тренд сезона на Урале — ак-

тивный отдых на свежем воздухе. 
Традиционные застолья, счита-
ют эксперты, отошли в прошлое 

и никому не интересны. Вместо 
2—3 тысяч рублей на человека, 
потраченных в ресторане, компа-
нии предпочитают отдать 5—6 ты-
сяч, чтобы вывезти сотрудников 
на свежий воздух, где предусмот-
рена модная фишка — катание на 
снегоходах.

В Екатеринбурге больше по-
лутора сотен «праздничных» 
фирм предлагают захватываю-
щие новогодние сценарии: кос-
тюмированные квесты и поиски 
кладов с Джеком Воробьем, спа-
сение мира под руководством 

Джеймса Бонда по цене от 30 ты-
сяч рублей. Пользуются спросом 
«киношные» корпоративы, ко-
торые обходятся в 100—120 ты-
сяч: «съемки блокбастера» с 
участием сотрудников компа-
нии.

В Астрахани тоже новогодние 
корпоративы проводят не только 
в ресторанах, но и на турбазах, 
где можно рыбачить и париться в 
баньке. Правда, по словам члена 
астраханской туристской гиль-
дии Василия Камаева, в этом году 
такие заказы поступают, в основ-
ном, от банков, нефтегазовых 
компаний и госведомств.

Зато в Волгограде клиентов в 
ресторанах меньше не стало. В 
среднем банкет стоит 1,5 — 2 ты-
сячи рублей на человека. В эту 
сумму включены еда, напитки, 
шоу-программа. Особой попу-
лярностью в Красноярске поль-
зуются кафе и рестораны, в кото-
рых есть живая музыка. Средний 
чек предновогодней вечеринки в 
пределах 1,5—3 тысячи рублей с 
человека. Но этом году значи-
тельную часть банкета оплатят 
сотрудники. Многие организа-
ции Питера тоже экономят. Но 
другим способом. Они старают-
ся встретить 2013 год пораньше, 
начиная с 7 декабря, когда вече-
ринка обходится еще по 2,5 ты-
сячи с человека. В эту сумму вхо-
дят еда, напитки и скромная раз-
влекательная программа. Обыч-
ный банкет в Новосибирске сто-
ит тоже по 2,5 тысячи. Шоу обой-
дется дороже — примерно в 300 
тысяч. Заказ московского артис-
та увеличит праздничный бюд-
жет, как минимум, на 20 тысяч 
евро. 

Подготовили: 
Ирина Поволоцкая, Ксения 
Бурменко, Анна Тимофеева, 
Ксения Дубичева, Елена 
Ляшенко, Андрей Горяйнов, 
Наталья Решетникова

СЛЕДСТВИЕ За уборку в воинской 
части каждый месяц 
приписывали миллион

Прощание 
«Славянки»

АРМИЯ Новый заместитель Шойгу рассказал о своих обязанностях  

Первый зам — по боевой

МЧС В Москве оборудуют площадки для запуска пиротехники

Спасительный залп

Юрий Гаврилов

C
вои новые функции вчера 
публично озвучил первый 
замминистра обороны Ар-

кадий Бахин.
Этот генерал теперь отвечает 

за боевую подготовку в Российс-
кой армии. Чтобы координиро-
вать все происходящее на поли-
гонах, учениях и в морских похо-
дах, он предложил  восстановить 
Главное управление боевой под-
готовки.  Два года назад этот 
главк расформировали, а функ-
цию управления межвидовыми 
группировками передали Генш-
табу. Однако было непонятно, кто 
должен заниматься их развитием 
— чиновники минобороны, глав-
комы или командующие военны-
ми округами?

— Раньше каждый вид Воору-
женных сил и род войск были в 
этом отношении самостоятель-
ными, и единой координирую-

щей структуры как таковой не 
было. Теперь задача создания та-
кой структуры является одной из 
приоритетных. Отвечать за этот 
участок работы поручено мне, — 
сказал Бахин. 

Он же будет заниматься воен-
ной полицией. Туда наберут про-
фессионалов, которые станут 
круглосуточно нести гарнизон-
ную, караульную и патрульную 
службу. «При этом мы не собира-
емся вторгаться в сферы деятель-
ности следственных и надзорных 
органов», — уточнил первый за-
мминистра обороны. В ближай-
шее время на базе Алабинского 
гарнизона в Подмосковье прове-
дут эксперимент. Его цель — пос-
мотреть, насколько военная по-
лиция готова к выполнению сво-
их функциональных обязаннос-
тей.

Между тем глава минобороны 
Сергей Шойгу решил отойти от 
действующей ранее практики, 

когда десятки различных депар-
таментов, служб и управлений 
замыкались непосредственно на 
министра. Уже первые дни на но-
вом посту он столкнулся с удиви-
тельными вещами. Например, 
министру пришлось подписы-
вать приказ о предоставлении от-
пуска нескольким тысячам конт-
рактников. Такое дублирование 
командирских функций не толь-
ко извращало смысл единонача-
лия, но и превращало первое 
лицо ведомства в заложника ус-
тановленных его предшественни-
ком правил. Этой политике Шой-
гу положил конец.

— Все центральные органы во-
енного управления, в том числе 
ранее подчиненные непосредс-
твенно министру обороны, те-
перь подчинены профильным за-
местителям, — сообщил Бахин.

Еще одно новшество функцио-
нально-кадровой политики Шой-
гу связано с выделением в отде-

льное направление всей иннова-
ционной и военно-научной рабо-
ты.  Этой сферой будет занимать-
ся замминистра Олег Остапенко. 

Об обязанностях еще двух 
коллег генерал рассказал кратко, 
но емко. Инспекция по личному 
составу и департамент военного 
образования, недавно лишив-
шийся руководителя в лице Ека-
терины Приезжевой,  уже выве-
дены из непосредственного под-
чинения министру обороны и пе-
реданы в ведение статс-секрета-
ря Николая Панкова. А вопроса-
ми гособоронзаказа и переосна-
щения воинских частей новым 
оружием и техникой займется за-
мминистра Юрий Борисов. 

Вместе с тем, по словам Бахи-
на, общая структура управления 
армией и флотом меняться не бу-
дет. Новое руководство минобо-
роны лишь устранит «определен-
ные неудобства и отдельные 
нестыковки».

Тимофей Борисов

В
чера столичные пожарные 
и спасатели рассказали, как 
собираются предотвращать 

ЧП на Новый год. .
Беды, случающиеся в этот пе-

риод, спасателям хорошо извест-
ны. Они одни и те же из года в год. 
Травмы, сломанные ноги, выби-
тые глаза и ожоги от пиротехни-
ки, используемой по пьяной ла-
вочке. 

Совсем без происшествий но-
вогодние праздники, конечно, 
вряд ли обойдутся, но макси-
мально обезопасить непричаст-
ный к буйным оргиям народ мож-
но и нужно. Для этого в каждом 
районе столицы местные префек-
туры отведут специальные места 
для запуска разнообразной пиро-
техники. 

По словам заместителя на-

чальника Главного управления 
МЧС России по Москве Сергея 
Аникеева, подбор подходящих 
мест уже начался. Это первый по-
добный опыт, когда шоу любите-
лей петард пытаются организо-
вать в одном месте. 

Получится или нет — вопрос 
другой. Но начинать надо, пос-
кольку на новогодние праздники 
в МЧС традиционно фиксируют 
всплеск пожаров. Как сообщил 
Сергей Аникеев, его сотрудники 
готовы к любым ситуациям. И, 
прежде всего, у спасателей и по-
жарных вызывает опасение тот 
факт, что подвыпивший народ ис-
пользует зачастую пиротехни-
ческую продукцию низкого ка-
чества, которая и в руках взрыва-
ется, и летит не туда, куда наце-
лена.

Сергей Аникеев посоветовал 
любителям огненных шоу при 

покупке обращать внимание на 
сертификат качества фейервер-
ков. Он также сообщил, что пра-
вительство Москвы издало рас-
поряжение об обеспечении по-
жарной безопасности в зимний 
период и новогодние праздники, 
которое в том числе вводит пол-
ный запрет на использование пи-
ротехники в закрытых помеще-
ниях, как на школьных утренни-
ках, так и на корпоративных ве-
черинках. 

Такие ужесточающие меры 
Аникеев обосновал просто: в 
МЧС отмечается рост пострадав-
ших от пиротехники. 

— Настораживают последние 
годы. Если в новогодние праздни-
ки 2010 года количество постра-
давших составило 19 человек, то 
за десять дней 2012 года — 29, — 
подчеркнул заместитель началь-
ника главка.

И это при том, что еще нет и 
середины декабря. А всего с нача-
ла года в Москве на пожарах по-
гибли почти 180 человек. При 
этом самые неблагополучные ок-
руга — это новые территории 
Москвы. 

Остается лишь надеяться, что 
москвичи прислушаются к пре-
дупреждениям пожарных. Адре-
са под будущие официальные 
места для запуска салютов и пе-
тард можно будет найти на сайте 
городского управления МЧС. 
Аникеев напомнил, что за непра-
вомерное использование пиро-
техники, в том числе в жилых зо-
нах и в позднее время, предус-
мотрена административная от-
ветственность, к которой пред-
ставители правоохранительных 
органов могут привлекать не 
только физических, но и юриди-
ческих лиц. 

СЛЕДСТВИЕ

В деле
Геккиева —
новые факты  

ВЫСТРЕЛЫ 
ИЗ ПОДПОЛЬЯ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Следственный комитет 
России обнародовал фамилию 
одного из подозреваемых в 
убийстве диктора новостной 
программы «Вести КБР» Казбе-
ка Геккиева.

По словам официального 
представителя СКР Владимира 
Маркина, им оказался участник 
бандподполья 30-летний Зийтун 
Базиев. Есть данные, что он еще 
и причастен к посягательствам 
на жизнь сотрудников органов 
внутренних дел. 

Вначале на информацион-
ных лентах появились сообще-
ния, что Базиев уже попал в 
руки правоохранителей Кабар-
дино-Балкарии. Однако в 
Следственном комитете уточ-
нили, что пока речь идет только 
об установлении личности од-
ного из предполагаемых убийц 
журналиста. 

— В настоящее время приняты 
меры к его розыску и задержа-
нию, — заявил Владимир Маркин. 

Напомним, что известный в 
республике телеведущий 28-лет-
ний Казбек Геккиев был убит в 
минувшую среду в Нальчике. Он 
скончался от огнестрельного ра-
нения в голову, а на месте пре-
ступления были обнаружены не-
сколько гильз. Эта трагедия вы-
звала большой общественный 
резонанс не только в Кабардино-
Балкарии, но и по всей России. 
Об убийстве журналиста доло-
жили президенту страны, и он 
распорядился найти и наказать 
преступников.

Мотивы этого нападения вы-
зывают немало вопросов. Дело в 
том, что Геккиев не специализи-
ровался на журналистских рас-
следованиях, и, по идее, не дол-
жен был иметь врагов в местном 
бандподполье. Тем не менее кол-
леги убитого говорят, что в его 
адрес, как и в адрес еще ряда 
представителей СМИ Кабарди-
но-Балкарии, в последнее время 
поступали угрозы. 

По данным следствия, вече-
ром 5 декабря к Казбеку Геккие-
ву на улице подошли два челове-
ка. После короткого общения 
они открыли огонь по журналис-
ту, а затем скрылись с места пре-
ступления. 

Праздники Корпоративные новогодние вечеринки все меньше 
становятся похожи на застолья

И целого Бонда мало

Большинство организаций предпо-
читают традиционный корпора-
тив — в ресторане.

СПРАВКА «РГ»
В офисе в этом году вечеринку собираются устраивать 12 процентов 
отечественных компаний — на 3 процентных пункта меньше, чем в 
прошлом году. 
Более популярными становятся «выходы в свет» — корпоративы в рес-
торанах. В этом году такой способ выбрал 51 процент организаций. По-
ездку за город, как и в прошлом году предпочли 5 процентов отечествен-
ных компаний. Другие варианты — небольшой корпоративный выход в 
боулинг-клуб, поездка в Финляндию, соревнование по керлингу между ко-
мандами отделов, фуршет, дискотека указали лишь 7 процентов опро-
шенных исследовательским центром портала Superjob. 

Акцент

 Только 8 процентов компаний 
сократят предновогодние 
траты. Вообще отказались 
от вечеринок 6 процентов

Опрос: Стоит ли заменить корпоратив новогодними премиями?
www.rg.ru/art/707911

Наталья Козлова

В КЕМЕРОВСКОЙ области воз-
буждено семь уголовных дел про-
тив должностных лиц войсковой 
части 21005 в городе Юрга. Всех 
подозревают в превышении 
должностных полномочий. Об 
этом вчера сообщил военный 
прокурор юргинского гарнизона 
Александр Шапанов. 

По словам прокурора, возбуж-
денные уголовные дела квалифи-
цированы по части 3 статьи 286 
Уголовного кодекса. 

То есть военные не только пре-
вышали должностные полномо-
чия, но и своими действиями 
причинили тяжкие последствия. 
Надо добавить, что уголовным 
делам предшествовала проку-
рорская проверка, как сказано в 
документах, проверялись «при-
емки аутсорсинговых услуг». 

Что это за услуги такие? Аут-
сорсинг — слово, появившееся в 
нашем словаре не так давно. Про-
исходит от английского outsourc-
ing: (outer-source-using). То есть 
использование внешнего источ-
ника или ресурса. Если мудреное 
слово перевести, то оно означает 
передачу организацией на осно-
вании договора определенных 
бизнес-процессов или произ-
водственных функций на обслу-
живание другой компании, кото-
рая специализируется в соот-
ветствующей области. 

В отличие от услуг сервиса и 
поддержки, которые часто имеют 
разовый, эпизодический или слу-
чайный характер и ограничены 
началом и концом, на аутсорсинг 
передаются обычно функции по 
профессиональной поддержке 
бесперебойной работоспособ-
ности отдельных систем на осно-
ве длительного контракта. И по-
добный контракт не может быть 
меньше одного года. 

В нашем случае военные пере-
дали в руки коммерсантов услуги 
по уборке. Напомним, что в пос-
леднее время министерство обо-
роны постоянно говорило, что 

поддерживать чистоту, готовить 
и ремонтировать должны не сол-
даты, а специально обученные 
люди. 

 Военный прокурор юргинско-
го гарнизона Александр Шапанов 
объяснил, в чем заключалось ке-
меровское преступление — «уста-
новлено, что должностное лицо, 
ответственное за приемку кли-
нинговых услуг, подписывало 
акты приемки выполненных ра-
бот, подделывая подпись пред-
ставителя госзаказчика, генерал-
майора Шемайтиса, командира 
войсковой части 21005, не про-
веряя объема фактически ока-
занных услуг».

Военный прокурор также от-
метил, что подрядчиком при ока-
зании данных услуг выступала 
компания «Славянка», уже из-
вестная всей стране в связи с кор-
рупционным скандалом. 

Именно эта компания, заклю-
чившая в свою очередь субпод-
рядные договоры с несколькими 
фирмами, одна из которых бази-
руется в Кемерово, снова фигу-
рирует в очередной пачке уголов-
ных расследований. 

Проще говоря, «Славянка» пе-
репоручила свою работу другим 
фирмам, которые ничего толком 
не делали, но деньги при этом по-
лучали очень большие. 

По приблизительным подсче-
там военных прокуроров, ущерб 
в результате действий должност-
ного лица, фамилию которого 
следствие до сих пор не называет, 
только в период с февраля по ав-
густ текущего года превышает 9 
миллионов рублей. Для одной, не 
самой крупной воинской части 
это очень большие деньги. 

По прикидкам военных про-
куроров, объем оказанных кли-
нинговых услуг ежемесячно за-
вышался на сумму 1,3 миллиона 
рублей. Напомним, что предпри-
ятие «Славянка» входит в состав 
холдинга «Оборонсервис», из-за 
уголовных дел которого был от-
правлен в отставку министр обо-
роны Анатолий Сердюков. 
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Политика  Если «закон Магнитского» лишен содержания, 
то в чем его смысл?

Двойной удар 
по России
Вероника Крашенинникова, 
генеральный директор 

Института внешнеполитических 

исследований и инициатив

В 
редком порыве едино-
душия американские 
сенаторы на прошлой 
неделе приняли так на-
зываемый «закон Маг-

нитского» и одновременно отме-
нили поправку Джексона-Вэни-
ка. В сенате закон одобрили 92 
голосами против 4; ранее в пала-
те представителей 365 конгрес-
сменов проголосовали за проект 
закона. Такой двухпартийный 
консенсус свойствен только ме-
рам против России или Сирии и 
Ирана.

«Закон Магнитского» запре-
щает въезд в США и заморажива-
ет американские активы росси-
ян, которые, по мнению Вашинг-
тона, «вовлечены в нарушения 
прав человека». Предваритель-
ный список имеется, но имена бу-
дут разглашать избирательно, ис-
ходя из «интересов националь-
ной безопасности», сказали в Ва-
шингтоне; список будет попол-
няться. 

Сегодня в этот список, соглас-
но ранее оглашенной версии, вхо-
дят сотрудники Генпрокуратуры, 
Управления по борьбе с налого-
выми преступлениями, Феде-
ральной налоговой службы, сле-
дователи Следственного комите-
та и судьи, работавшие над делом 
Магнитского. Абсолютно очевид-
но, что угроза невыдачи виз и за-
мораживания банковских счетов 
в США для них не актуальна: эти 
люди не относятся к той касте 
российских чиновников, которая 
держит за рубежом свои самые 
ценные 3 Д — деньги, дети, дом. 
Таким образом, у Вашингтона не 
будет возможности реализовать 
предусмотренные «законом Маг-
нитского» меры — и они это зна-
ют (информацию о счетах иност-
ранцев банки передают в службы 
национальной безопасности).

Если закон лишен содержа-
ния, то в чем же тогда его смысл?

В первую очередь, «закон Маг-
нитского», с точки зрения Ва-
шингтона — это очередной инс-
трумент политического давления 
и информационно-пропагандист-
ской войны против России. Гра-
дус ее сейчас повышается, ибо в 
последнее время Россия демонс-
трирует слишком много незави-
симости: ужесточение условий 
работы проамериканских НКО и 

оппозиции, поддержка Сирии и 
Ирана — все это наказуемые дейс-
твия, считают в Вашингтоне.

Во-вторых, закон ставит внут-
ренние задачи: мобилизовать 
конгресс США и американское 
общественное мнение против 
России. Перед тем как выйти на 
новый виток конфронтации, не-
обходимо отстроить надежные 
тылы внутри страны. Американс-
кие СМИ усердно рисуют образ 
врага: в России до смерти муча-
ют юристов, которые раскрыва-
ют махинации правительства, и 
сажают в тюрьму молодых певиц, 

которые поют за свободу и де-
мократию. А еще Россия — единс-
твенный союзник кровавого дик-
татора Башара Асада.

В-третьих, принятие закона — 
это знак поддержки российской 
оппозиции. На протяжении пос-
ледних лет лидеры оппозиции 
циркулировали по западным пар-
ламентам, презентовали доку-
ментальные фильмы, выступали 
на многочисленных конференци-
ях. Как сказал сенатор Маккейн, 
закон отнюдь не антироссийский 
— наоборот, он пророссийский: 
«Принятие этого закона поста-
вит США на сторону российского 
народа и на верную сторону рос-
сийской истории, которая, похо-
же, приближается к развилке». 
Сенатор, видимо, имеет в виду 
такую Россию, которую стремят-
ся построить иностранные аген-
ты в частности и под его личным 
руководством как главы Между-
народного республиканского ин-
ститута (МРИ). МРИ и лично Мак-
кейн принимали активное учас-
тие в организации «цветных» ре-
волюций и государственных пе-
реворотов от Гаити и Гондураса 
до Киргизии и Египта, включая 
финансирование избранных оп-
позиционных лидеров и полити-
ческих партий в России. 

В день принятия закона сена-
том госсекретарь США Хиллари 
Клинтон открыла сессию ОБСЕ в 

Дублине обвинениями России в 
координированных усилиях уст-
ранить американское и междуна-
родное содействие правозащит-
никам. «Мы пытаемся противо-
действовать этому, но это очень 
сложно. Нам придется изобрести 
новые способы поддерживать 
вас, поскольку все, что мы делали 
в некоторых местах, особенно в 
России, сейчас криминализиру-
ется», сказала госсекретарь 
Клинтон представителям оппо-
зиции из России, Беларуси и Тур-
кменистана, присутствовавшим 
на заседании . 

Примечательно, что в июне 
этого года, после встречи с прези-
дентом Путиным, Барак Обама 
обещал смягчить закон. «Смягче-
нием» оказалось распростране-
ние закона на другие страны — до-
вольно иезуитский оборот, надо 
сказать. Но в конце концов Белый 
дом отозвал эту меру, чтобы не 
усложнять отношения с Китаем и 
арабскими государствами. 

Подобные посулы — типичная 
американская игра. Белый дом 
раздает обещания, которые не 
собирается выполнять; конг-
ресс, не скованный рамками 
двусторонних договоренностей, 
занимает резкие позиции; Белый 
дом, ссылаясь на конгресс, раз-
водит руками: «вы же видите, мы 
пытались, но конгресс нам не дал 
сделать это». 

За принятием «закона Маг-
нитского» незаметной прошла 
отмена поправки Джексона-Вэ-
ника. Хотя поправка и была лишь 
формальностью.

Почему американские зако-
нодатели на протяжении 20 с 
лишним лет не могли отменить 
этот абсурдный закон, наказы-
вавший Советский Союз за пре-
поны при иммиграции евреев, а 
тут вдруг стремительно избави-
лись от него? 

Потому что Россия вступила в 
ВТО. Членство России в ВТО по-
низило тарифы на импорт това-

ров. Но американские компании, 
в отличие от своих европейских и 
азиатских конкурентов, не могли 
воспользоваться новыми пре-
имуществами, поскольку поп-
равка Джексона-Вэника лишала 
Россию статуса нормального тор-
гового партнера США. В послед-
ние годы отмену поправки лоб-
бировали прежде всего амери-
канские компании, работающие 
в России, и главные объединения 
работодателей — Торговая палата 
США и Национальная ассоциа-
ция производителей. Отмена 
поправки, по словам представи-
телей бизнеса, позволит увели-
чить экспорт товаров на россий-
ский рынок в два раза. Торговый 
представитель США Рон Кирк 
праздновал победу: «В результа-
те американский бизнес получит 
лучший доступ к растущему рос-
сийскому рынку на тех же усло-
виях, что и их глобальные конку-
ренты, и США смогут воспользо-
ваться процедурами ВТО, чтобы 
обеспечить соблюдение Россией 
своих обязательств». 

«Закон Магнитского» знаме-
нует разворот Вашингтона в от-
ношениях с Россией и на страте-
гическом уровне. Это сигнал из-
менения подхода к России, пере-
ход от «перезагрузочной» рито-
рики к жестким действиям. Вмес-
те с обвинениями в «подавлении 
демократии и свободы» госсекре-
тарь Клинтон на сессии ОБСЕ в 
Дублине обвинила Россию и на-
ших союзников в более серьез-

ных «грехах»:  в «ре-советизации 
региона». «Это будет называться 
по-другому. Это будет называться 
таможенный союз, евразийский 
союз и все такое», оценила Клин-
тон интеграционные процессы на 
постсоветском пространстве. 
«Но мы не обманываемся на этот 
счет. Мы знаем, в чем цель, и мы 
разрабатываем эффективные 
пути затормозить или предотвра-
тить это». Такие откровенные 
слова американские высокопос-

тавленные чиновники позволяют 
себе не часто. Видимо, под зана-
вес срока на посту госсекретаря 
г-жа Клинтон считает, что терять 
в отношениях с Россией уже нече-
го. Без всяких сомнений, в Вашин-
гтоне разрабатывают препятс-
твия против интеграционных 
процессов на постсоветском про-
странстве. Ибо главная стратеги-
ческая цель США — предотвра-
тить появление государства или 
группы государств, способных 
бросить вызов американскому 
доминированию в мире. 

Российский МИД заявил о 
планах принять симметричные 
меры: составить аналогичный 
список американских чиновни-
ков, участвующих в нарушениях 
прав человека. Список может по-
лучиться очень длинный. Все те, 
кто в Белом доме и в Пентагоне 
разрабатывали инструкции о 
применении пыток, кто причаст-
ны к преступным действиям в 
тюрьмах «Абу-Грейб», 

«Гуантанамо», к работе сек-
ретных тюрем ЦРУ, к ликвидации 
людей в ходе атак беспилотными 
аппаратами, к делам Бута и Яро-
шенко, вплоть до нарушителей 
прав российских детей в прием-
ных семьях США — все они могут 
составить очень длинный список.

Очевидно, что в ходе реализа-
ции своей внешней политики Со-
единенные Штаты предстают 
крупнейшим нарушителем прав 
человека в мире. Параллельно 
США используют права человека 

как инструмент политического 
давления и дестабилизации внут-
ренней ситуации в государствах, 
которые пытаются вести незави-
симый от Вашингтона курс. Но 
истинные права человека — уни-
версальная ценность, и они нуж-
ны нам всем. Необходимо лишить 
Вашингтон монопольного судей-
ского права, которым они наде-
лили себя в этой области, и вер-
нуть правам человека их истин-
ный смысл. 
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КРИЗИС 
Британские 
безработные 
смогут ездить 
на автобусах 
бесплатно

БЕЗРАБОТНЫХ 
СНОВА 
ПРОКАТЯТ

Виктор Фещенко

БРИТАНСКИЕ чиновники гото-
вы на все, чтобы не испортить 
свой имидж в глазах народа. Не-
осторожная фраза государствен-
ного секретаря по работе и пен-
сиям Иана Дункана Смита при-
вела к тому, что безработным 
разрешили бесплатно кататься 
на автобусах.

Еще в октябре Смит заявил: 
«У кого нет работы, пусть садится 
в автобус!» Эта фраза вызвала не-
годование профсоюзов и оппози-
ции. Секретарь по работе и пен-
сиям в теневом правительстве 
Дуглас Александр заявил: «Что-
бы люди отказались от пособия в 
пользу работы, нужно создавать 
рабочие места». Дискуссия после 
заявления госсекретаря привела 
к неожиданным результатам. Вче-
ра крупнейшие автобусные опе-
раторы Британии объявили, что с 
января обладатели специальных 
карт центров занятости смогут не 
платить за поездки на автобусах. 
Срок окончания эксперимента 
пока не установлен. Карту могут 
получить все, кто не работает 
больше трех месяцев и зарегист-
рирован в центре занятости. Она 
уже предоставляет 50-процент-
ную скидку на путешествия на 
поезде. Пока к акции присоедини-
лись только крупнейшие автобус-
ные перевозчики, которые пок-
рывают 70 процентов маршрутов 
в Англии, Шотландии и Уэльсе.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Европолитики 
«погуляли» 
на Нобелевской 
церемонии

ПРЕМИЯ 
ЗА КРИЗИС

Анна Федякина

ВЧЕРА в Осло в здании ратуши 
состоялась торжественная цере-
мония вручения Нобелевской 
премии мира. Диплом, золотую 
медаль с портретом Альфреда 
Нобеля, а также чек на 930 тысяч 
евро в этом году получил Евро-
союз за то, что «преобразовал 
континент из состояния войны в 
мирный материк».

Награду от лица ЕС полчили 
глава Европейского совета Хер-
ман Ван Ромпей, руководитель 
Еврокомиссии  Жозе Мануэл  
Баррозу и председатель Европар-
ламента Мартин Шульц.  На вру-
чение премии мира в Норвегию 
съехались лидеры 20 стран, среди 
которых были и канцлер Герма-
нии Ангела Меркель, и президент 
Франции Франсуа Олланд, и мно-
гие другие. Чтобы обеспечить 
звездам европейской политики 
должный прием, пришлось пот-
ратить не один миллион евро. По-
лиция Осло на два дня торжеств 
запретила полеты над городом, 
исключение составили только по-
лицейские вертолеты, которые 
патрулировали город. Кроме 
того, некоторые улицы норвежс-
кой столицы перекрыли до тех 
пор, пока европейские лидеры не 
отправились домой. В городе уси-
лили полицейский контроль, а в 
аэропорту Осло пограничный 
контроль, чтобы не допустить в 
город «нежелательных людей». В 
итоге содержание усиленного со-
става полицейских за два дня 
обошлось в 2,5 миллиона евро, 
остальные меры безопасности 
составили еще 18,5 миллиона. И 
это не считая содержания почет-
ных гостей в пятизвездочных оте-
лях, транспортных расходов, сто-
имости самой церемонии и зва-
ных ужинов. По предваритель-
ным расчетам, расходы на вруче-
ние Нобелевской премии мира в 
десятки раз превзошли размер 
самой премии, которую направят 
в помощь детям, ставшим жерт-
вами военных конфликтов.

Известный актер Жерар Депардье решил скрыться от высоких французских налогов в бельгийской деревне Нэшан. После того как в сентябре президент Франции Франсуа Олланд 
объявил о повышении подоходного налога для состоятельных граждан до 75 процентов, многие французы предпочли сменить место прописки. Бельгия в этом плане выглядит осо-
бенно притягательной: здесь чем больше состояние, тем больше налоговых льгот получает его обладатель.
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ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
Британских безработных смогут 
воспользоваться программой 
бесплатного проезда в автобусах.

СИТУАЦИЯ 
Юридические 
фирмы, нанятые 
зарубежным банком, 
пытаются диктовать 
свою волю российским 
правоохранителям

Лоббизм 
в острой форме

Алексей МИХАЙЛОВ

ДЕПУТАТ Госдумы РФ Дмитрий Савельев написал офи-
циальное письмо к руководителю МВД Владимиру Коло-
кольцеву и Генпрокурору Юрию Чайке. По данным пар-
ламентария, правоохранительные и судебные органы 
страны испытывают сегодня давление со стороны так на-
зываемых «лоббистских» фирм.

Примером такого «лоббизма», по мнению Дмитрия 
Савельева, стал затянувшийся судебный процесс по иску 
латвийской государственной компании Reverta к рос-
сийскому ОАО «Севернефть». Как следует из материалов 
дела, латвийский Parex banka в 2006 году выдал кредит в 
100 млн долларов российской компании «Североргсин-
тез» на постройку завода по переработке газа в Новом 
Уренгое. 

Завод, несмотря на ряд трудностей, все же был пос-
троен, но компания «Севернефтьоргсинтез» сейчас 
находится в состоянии банкротства. Представители 
Латвии утверждают, что поручителем по этому займу 
выступила компания «Севернефть». Поэтому госком-
пания Reverta как официальный преемник санирован-
ного и выкупленного латвийскими властями Parex 

banka теперь требу-
ет взыскать долг 
именно с ОАО «Се-
вернефть».

Представители 
российской компа-
нии с такими требо-
ваниями не согла-
сились, отметив, 
что на представлен-
ном в арбитражный 
суд договоре о по-
ручительстве стоит 
фальшивая подпись 
гендиректора ком-
пании «Север-
нефть» Жана Ху-
дойнатова. Факт 
подделки был за-
фиксирован экспер-
тами Омской лабо-
ратории судебной 
экспертизы Минис-

терства юстиции, выводы которых подтвердили кри-
миналисты федеральных Экспертно-криминалисти-
ческого центра МВД и Экспертного бюро Министерс-
тва юстиции. 

Результаты проведенных экспертиз полностью убе-
дили Арбитражный суд Ямало-Ненецкого автономного 
округа в правоте представителей «Севернефти». Иско-
вые требования латвийской государственной компа-
нии Reverta были оставлены без удовлетворения. По-
пытку оспорить это решение прибалтийская госкомпа-
ния предприняла в 8-м Арбитражном апелляционном 
суде Омска. Причем, как подчеркивает депутат Савель-
ев, ссылаясь на публикацию в федеральных газетах, за-
ручилась для этого поддержкой весьма специфичных 
консалтинговых агентств. Речь идет о юридической 
фирме «Егоров, Афанасьев, Пугинский и партнеры». 
Немаловажно, что эта компания привлекла еще одну 
структуру, специализирующуюся на поддержке инте-
ресов клиентов в силовых органах, которую возглавля-
ет бывший замминистра внутренних дел Михаил Его-
ров. 

По данным федеральных СМИ, на которые ссылается 
в своих депутатских запросах Дмитрий Савельев, в на-
стоящий момент «лоббистские» усилия Егорова и парт-
неров направлены на дискредитацию результатов экс-
пертизы подписи гендиректора компании «Севернефть» 
Жана Худойнатова под договором поручительства. Газе-
ты отмечают, что на экспертов Омской лаборатории су-
дебной экспертизы 
сегодня оказывается 
серьезное давление. 
Некоторые задаются 
вопросом, а не свя-
заны ли сотрудники 
компании Егорова и 
партнеров со сры-
вом заседания 23 но-
ября в Арбитражном 
апелляционном суде 
Омска. Заседание 
должно было поста-
вить точку в затя-
нувшемся процессе, 
однако из-за неявки 
экспертов-почерко-
ведов Омской лаборатории судебной экспертизы Ми-
нюста РФ оно было перенесено на 14 декабря. Кроме 
того, журналисты отмечают, что Михаил Егоров мог ис-
пользовать свое знакомство с замначальника Эксперт-
но-криминалистического центра МВД Евгением Китай-
городским для влияния на результаты почерковедческой 
экспертизы. 

Не исключено, что специалистами из фирмы Егоро-
ва и его партнеров могли быть инспирированы и другие 
эпизоды давления на российских нефтяников. В этом 
ракурсе можно рассматривать эпизод с неожиданной 
проверкой центрального офиса «Севернефти» в Новом 
Уренгое 22 ноября. После проверки офис со всеми бу-
магами был опечатан. Между тем там остались важные 
для процесса документы, что, по словам юристов «Се-
вернефти», сильно ослабило позиции компании в ар-
битражном суде. На другом направлении были задейс-
твованы местные СМИ. 22 ноября в региональном жур-
нале БК55, как писала пресса, появилась статья, в кото-
рой авторы сомневаются в профессиональной пригод-
ности экспертов Омской лаборатории судебной экс-
пертизы минюста и самого руководителя ЛСЭ Влади-
мира Шефлера. 

«Подобные факты заказа иностранными компания-
ми коррупционных услуг, о которых сообщают СМИ, яв-
ляются вызывающим нарушением законодательства 
Российской Федерации», — отмечает в своих депутатс-
ких запросах Дмитрий Савельев. Причем речь идет не 
только о судьбе ста миллионов долларов «Севернефти», 
на которые безосновательно претендует латвийская 
госкомпания. Успех в отдельно взятом арбитражном 
процессе позволит транснациональным лоббистским 
структурам расширить свое влияние в правоохрани-
тельной сфере. А это, в свою очередь, может нанести 
ущерб независимости национальной системы судопро-
изводства.

Правоохранитель-
ные и судебные 
органы Российской 
Федерации 
испытывают 
сегодня давление 
со стороны так 
называемых 
«лоббистских» 
фирм

На экспертов 
Омской лаборато-
рии судебной 
экспертизы 
сегодня оказыва-
ется серьезное 
давление
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В хаосе нет морали
«Где полноценное пра-
во?» — спрашивают са-
мые «продвинутые» из 

этих сограждан. И предъявляют 
факты, говорящие о том, что 
право и впрямь не является пол-
ноценным. 

Иногда речь идет о ложно 
трактуемых фактах. Или даже о 
фактах, сознательно извращае-
мых. 

Иногда речь идет всего лишь о 
лукавой избирательности, поз-
воляющей лидерам наших тре-
бовательных сограждан спра-
ведливо указывать на неполно-
ценность правового поведения 
их противников. Но яростно от-
казываться от обсуждения не-
полноценности собственного 
правового поведения. 

А иногда в том, что обсужда-
ют такие лидеры, нет никаких 
изъянов. И надо признать их 
правоту, с глубоким сожалением 
констатируя глубочайший раз-
рыв между правовым идеалом и 
нашей действительностью. 

Можно даже пойти дальше и 
признать, что этот разрыв не 
уменьшается, а увеличивается. 
И что увеличение такого разры-
ва сулит нам всем большую 
беду. 

Ведь никто не может хотеть 
пришествия беды на нашу мно-
гострадальную землю. Хотя бы 
потому, что придя, эта беда не 
будет делать различий между до-
мами бедных и домами богатых. 
Исторический опыт говорит о 
том, что в таких случаях она при-
ходит именно в каждый дом. 

Наверное, кто-то постарается 
покинуть родину в момент беды. 
А кто-то постарался сделать это 
загодя, ориентируясь на горький 
опыт предшествующих поколе-
ний. Я не хочу читать морали лю-
дям, покидающим в горький час 
свое Отечество. Каждый сообра-
зуется в своем поведении со сво-
ими нормами. Да и что делать ря-
довому гражданину, наблюдаю-
щему рост системного неблаго-
получия и не имеющему ника-
ких способов личного противо-
действия такому росту? Ведь не 
может отдельный человек, отде-
льная семья оказать этому про-
тиводействие, изменив протека-
ющие макропроцессы. Такое по 
плечу только крупным силам, 
способным к самоорганизации. 
То есть гражданскому обществу, 
слабость которого мы с прискор-
бием ощущаем. 

Но опять же, для того, чтобы 
общество было гражданским, 
оно должно быть обществом. Я 
не социолог. И не берусь утверж-
дать, что общество в полном 
смысле этого слова подвергает-
ся мощнейшей эрозии. Но я 
гражданин страны и ученый. Я 
не могу не видеть, что чаще и 
чаще население ведет себя не 
как единое общество, пронизан-
ное мощными связями, а как со-
вокупность разорванных соци-
альных сред. 

Что каждый из клочков обще-
ства обладает своими ценностя-
ми и нормами. 

Что эти ценности и нормы не 
преодолевают границы социаль-
ных сред, то есть клочков, на ко-
торые общество все в большей 
степени разделяется. 

Что обитатели двух разных 
клочков того, что должно быть 
обществом, относятся к ряду яв-
лений нашей жизни диаметраль-
но противоположным образом. 

Что скрепы рушатся. 
Что единственный объединя-

ющий нас по-настоящему празд-
ник — это день великой нашей 
Победы в войне с фашизмом. Но 
что и тут есть нарастающие про-
блемы. Для кого-то победителя-
ми являемся не мы, а американ-
цы. Кто-то скорбит о победе и 
считает, что нацисты обеспечи-
ли бы нормальную жизнь. А кто-
то прямо говорит, что победа — 
это последняя макросоциальная 
скрепа. И потому ее надо побыс-
трее обрушить. 

Я не буду приводить конкрет-
ных примеров такого рода сквер-
ных и опасных суждений. 

Прежде всего потому, что ка-
тегорически не желаю наращи-
вать потенциал конфронтации. 
Кроме того, не этим частностям 
я хочу посвятить свой анализ, а 
генезису нарастающего неблаго-
получия. И, наконец, все пере-
численные мною инвективы в 
адрес победы, политой кровью 
наших отцов и дедов, спасшей 
мир от чудовищного зла и явля-
ющейся нашим великим истори-
ческим свершением, — что назы-
вается, на слуху. 

Итак, я всего лишь обращаю 
внимание на связь между состо-
янием общества и состоянием 
права в этом обществе. Нельзя 
катиться в сторону деградации, 
в сторону превращения обще-
ства в примитивную стаю и ог-
раничиваться сколь угодно спра-
ведливыми констатациями несо-
вершенства нашей нынешней 
правовой ситуации. 

Нужно воспрепятствовать де-
градации социальной жизни. 
Нужно воздействовать на обще-
ство так, чтобы оно не превраща-

лось в некое подобие криминаль-
ной стаи. И только при переломе 
общественных неблагоприятных 
тенденций мы можем рассчиты-
вать на уменьшение разрыва 
между правовым идеалом и на-
шей действительностью. Иного 
метода борьбы за утверждение 
правового идеала нет и не может 
быть. 

У нас много говорят о модер-
низации. Не хочу здесь вступать 
в спор по поводу того, своевре-
менна ли задача модернизации, 
о какой модернизации должна 
идти речь, в чем различие между 
модернизацией и вестернизаци-
ей. Обращу лишь внимание на 
то, что все великие теоретики 
модернизации проводили грань 
между так называемым совре-
менным обществом (слово «мо-
дерн» и означает «современ-
ность», не правда ли?) и тем об-
ществом, в котором регулятора-
ми выступают предание, тради-
ция, религиозные предписания. 
Такое общество теоретики мо-
дернизации называли традици-
онным. И говорили, что абсо-
лютно недопустимо критико-
вать традиционное право за его 
несоответствие праву собствен-
но модернистскому. 

Можно превращать традици-
онное общество в общество мо-
дернистское. И тогда внедрять 
нормы модернистского права, 
закрепляя этим полученные ре-
зультаты. Но нельзя, например, 
констатируя расхождение зако-
нов шариата с философией пра-
ва Канта и Гегеля, утверждать на 
основе этой констатации, что 
шариат — это патология. Это не 
патология, уважаемые коллеги! 
Это другая норма. 

Категорически отстаивая 
конституционную законность 
на территории Российской Фе-
дерации, понимая, насколько 
важно иметь одни нормы закона 
на всей территории, сознавая, 
что в нашей Конституции право 
носит светский характер, я как 
ученый имею право присмот-
реться к правовому опыту дру-
гих стран. 

В том числе стран, где норма 
шариата вполне допустима пос-
тольку, поскольку этому не про-
тиворечит конституция этих 
стран, культурная традиция 
этих стран, религиозность этих 
народов и так далее. Для кого-то 
нормы шариата крайне пробле-
матичны. А для кого-то нет. Где-
то вам, критикующим несовер-
шенство шариата, скажут: «Да, 
он не соответствует вашему иде-
алу, но он соответствует нашему 
идеалу. Мы — люди, укорененные 
в определенную религиозную 
традицию. У нас такая конститу-
ция. Тот идеал, на котором она 
основана, поддерживает подав-
ляющее большинство наших 
граждан. Поэтому живите, пожа-
луйста, у себя сообразно вашему 
идеалу, а мы у себя будем жить 
сообразно нашему». 

Мне бы очень не хотелось 
смещать дискуссию в сторону 
обсуждения правомочности или 
неправомочности законов ша-
риата. Поэтому я еще раз под-
черкну, что там, где на общегосу-
дарственном уровне, на уровне 
единой для всего народа религи-
озно-культурной нормы нали-
чествует то, что созвучно шари-
ату — там шариат нормален. А на-
зывать его патологией — ненор-
мально. А также бестактно, амо-
рально, контрпродуктивно.  

Пример шариата нужен лишь 
для того, чтобы доказать очевид-
ное. А именно, что каковы осно-
вы общественной жизни — тако-
вы и правовые нормы. Что игно-
рирование связей между состоя-
нием общественной жизни и со-
стоянием права — это проявле-
ние чудовищной близорукости. 

И что именно эту близору-
кость, увы, проявляют сегодня 
те, кто справедливо негодует на 
недостатки нашей правовой 
жизни, но категорически отка-
зывается обсуждать степень 
обусловленности этих недостат-
ков недостатками нашей жизни 
социальной. 

Каково общество, таково и 
право. 

Так каково же оно, наше об-
щество? В полной ли мере оно 
является обществом? И почему 
оно пребывает в нынешней при-
скорбной ситуации? 

Мне кажется, что нет более 
острого вопроса, имеющего са-
мое непосредственное и живот-
репещущее отношение к консти-
туционному праву и праву вооб-
ще. 

Я с большим интересом про-
чел статью Леона Арона в «Неза-
висимой газете» за 28 ноября 
2012 года «Самоограничение 
власти. О моральном и личност-
ном выборе при построении но-
вой российской государствен-
ности».  

Господин Арон — научный эк-
сперт и директор российских ис-
следований Американского инс-
титута предпринимательства 
(American Enterprise Institute for 
Public Policy Research, сокра-
щенно AEI). Я понимаю, что AEI 

— вполне солидная научная инс-
титуция. И исхожу из этого, ни-
коим образом не желая, чтобы 
мои рассуждения были истолко-
ваны как негодование российс-
кого почвенника по поводу точ-
ки зрения американского запад-
ника. 

Я, напротив, считаю, что ста-
тья господина Арона выгодно от-
личается от статей наших запад-
ников отсутствием пренебреже-
ния к тому, что называется идеа-
лами. Я только не понимаю, как 
именно господин Арон сопряга-
ет свое понимание идеального и 
ту нашу практику, которая полу-
чила название перестройки (а 
также постперестройки и «пере-
стройки-2»). 

Впрочем, для меня и это мое 
непонимание — не барьер ткане-
вой несовместимости, а возмож-
ность обсудить острейшие про-
блемы нашей современной жиз-
ни. 

В начале своей статьи госпо-
дин Арон цитирует известного 
французского поэта, писателя и 
философа Шарля Пеги, который 
некогда написал: «Все начинает-
ся с таинства и кончается поли-
тикой». 

Далее господин Арон пишет: 
«Самое глубокое среди этих по-
литикообразующих таинств — 
мораль, то есть представление о 
добре и зле и выбор между доб-
ром и злом». Я не буду здесь по-
лемизировать с господином Аро-
ном по поводу того, является ли 
данное таинство самым глубо-

ким. Ибо в любом случае оно яв-
ляется одним из глубочайших. 
Кроме того, мне тут важно не за-
фиксировать расхождения с Аро-
ном в данном вопросе, а, напро-
тив, согласиться с ним в том, что 
из выбора между добром и злом 
«произрастают государственные 
институты, то есть опосредован-
ная, как бы окаменевшая госу-
дарственная мораль». 

Соглашусь я и в том, что «ре-
волюции… сметают посредни-
ческие структуры, обнажая на 
очень короткий исторический 
миг моральную сердцевину го-
сударственности». 

Данные высказывания госпо-
дина Арона важны для меня по-
тому, что, в отличие от наших за-
падников, господин Арон не от-
казывается сопрягать право (и 
институты вообще) с мораль-
ным состоянием общества. Ка-
ково это моральное состояние, 
таково и право, говорит госпо-
дин Арон, и я с ним в этом согла-
сен. 

Но далее господин Арон начи-
нает восхвалять моральное со-
стояние общества, породившее 
горбачевскую перестройку. Это 
состояние он называет «мораль-
ным отрицанием советского то-
талитаризма». Господин Арон 
пишет: «Моральное отрицание 
старого режима — это отличи-
тельная характеристика дейс-
твительно великих, классичес-
ких революций Нового времени: 
английской, американской, 
французской». 

Обратив внимание читателя 
на такую черту названных им ре-
волюций, господин Арон начи-
нает восхвалять и горбачевскую 
перестройку, которая якобы во 
всем подобна этим великим ре-
волюциям. 

Но разве великая революци-
онная мотивация сводится к мо-
ральному отрицанию старого 
режима? Разве в ней отсутствует 
новый идеал и новая моральная 
страсть? Разве не являлись мото-
ром революции некие представ-
ления о позитивном идеале? 
Причем идеале, до тонкости раз-
работанном, соединяющем в 
себе жесткий рационализм и 
глубинные мечты народа о спра-
ведливости? 

Разве в отсутствие всего это-
го позитивного морального со-
держания революция не превра-
щается в смуту? То есть в свою 
противоположность? 

Революция всегда ужасна. 
Она несет колоссальные страда-
ния очень и очень многим. Она 
растаптывает судьбы невинных 
людей. Почти всегда вслед за нею 
приходят гражданские войны, 
разочарование, реставрации, 
новые революции. В силу этого 
многие вообще отрицают нали-
чие в революциях какого-либо 
позитивного содержания. Одна-
ко такая радикально-консерва-
тивная антиреволюционность 
вряд ли отвечает логике истори-
ческого развития человечества. 

Но для того, чтобы револю-
ция могла сыграть позитивную 
роль, став повивальной бабкой 
истории, должно сформировать-
ся полноценное дитя. То есть 
представление о благом образе 
жизни, который будет утверж-
ден после совершения револю-
ции. И только формирование 
этого нового благого образа жиз-

ни оправдывает в какой-то мере 
революционные ужасы. 

Революционер приходит, 
имея в своих руках все необхо-
димые чертежи или скрижали 
нового устройства. Он использу-
ет общественную страсть для 
преодоления сопротивления 
своему замыслу. Но одновремен-
но он использует эту же страсть 
для построения новой жизни. 

Революционная лава насыще-
на великой и глубоко моральной 
мечтой о справедливости, и 
только потому, остыв, она может 
превратиться в окаменевшую 
государственную модель. Сохра-
няющую, при всей ее окамене-
лости, и моральное, и в целом 
идеальное содержание. Которое, 
конечно же, к одной морали све-
дено быть не может. И уж тем бо-
лее оно не может быть сведено к 
негативному аспекту морали. То 
есть к отрицанию своих пред-
шественников. 

Разве можно оторвать работу 
французских просветителей над 
чертежами нового устройства 
жизни — от революционной де-
ятельности Мирабо, Дантона, 
Марата, Сен-Жюста, Робеспьера 
и других? 

Разве преуспела бы француз-
ская революционная созида-
тельность, если бы над ней не 
трудились такие гении, как Дид-
ро, Даламбер, Вольтер? 

Разве смогла бы французская 
революция хоть отчасти преодо-
леть свое негативистское разру-
шительное начало, если бы рево-
люционеры не знали почти на-
изусть того же Монтескье с его 
«Духом законов»? 

И разве все это не очевидно? 
И разве не очевидно, что восхва-
ление и оправдание нашей пере-
стройки и расстрела Ельциным 
собственного парламента адре-
сует не к прошлому, а к будуще-
му? Что так моделируется — 
именно моделируется — новая 
волна абсолютного морального 
негативизма к тому, что проис-
ходит сейчас, и что эту волну аб-
солютного морального негати-
визма многие уже называют «пе-
рестройкой-2». 

Сравнение перестроек с под-
линно великими революциями, 
видимо, должно преодолеть в 
российском обществе то глубо-
кое отвращение перед состояв-
шейся смутой, которое препятс-
твует нашему скатыванию в пу-
чину новой смуты, и пригласить 
общество катиться в эту пучину 
под громогласные возгласы о мо-
ральном несовершенстве всего 
наличествующего. 

Меньше всего я хотел бы оп-
равдывать эти моральные несо-
вершенства или даже преумень-
шать их. Но давайте на примере, 
предложенном господином Аро-
ном, порассуждаем о том, чем же 
отличается смута от великого 
революционного ужаса, несуще-
го с собой и новую надежду, и но-
вую созидательность.

Я уже сказал о том, что пер-
вое отличие революционера от 
смутьяна — это наличие позитив-
ного идеала. Причем идеала, от-
вечающего глубоким народным 
чаяниям, созвучного новым ис-
торическим тенденциям и глу-
бочайшим образом проработан-
ного. Но революционер несет с 
собой не только моральную по-
зитивность этого совокупного 
текста, написанного на его рево-
люционных скрижалях. Он несет 
с собой еще и личную мораль-
ную позитивность. 

Революционер не просто би-
чует пороки свергаемых им 
властителей. Он утверждает 
свою несопричастность этим по-
рокам. Революционер говорит 
массам: «Наши властители пог-
рязли в роскоши и гульбе. Они 
безответственны и безграмот-
ны. Они потеряли способность 
управлять ситуацией». Массы 
видят, что революционер прав. 
Или же их убеждают в том, что 
он прав, в данном случае это не 
так важно. 

Говорила ли Мария-Антуа-
нетта, что если у бедняков нет 
хлеба, они должны кушать пи-
рожные, или не говорила… В лю-
бом случае аристократический 
двор накопил совокупность 
вполне реального морального 
негатива, и к этой совокупности 
что-то могло быть, вдобавок, 
пропагандистски прилеплено. 
Но даже прилеплено оно могло 
быть только потому, что реаль-
ный моральный негатив нали-
чествовал. 

Но, сказав массам обо всех 
пороках властителей, революци-
онер этим не ограничивается. 
Он приносит массам не только 
идеальный текст, идеальную 
проповедь, идеальные чертежи 
новой высокоморальной жизни. 
Он приносит массам еще и себя 
как высокоморальную личность. 
Подлинный революционер ус-
миряет гордыню своего «я» тем 
посланием, которое он воплоща-
ет в жизнь. Он ставит это идеаль-
ное послание выше своих амби-
ций. Он готов умереть за это пос-
лание. И потому он революцио-
нер, а не смутьян. 

С каким своим морально-по-
зитивным революционным пос-
ланием пришли к народу Горба-
чев и Шеварднадзе, которых гос-
подин Арон ставит на одну доску 
с Кромвелем и Робеспьером? 

И с каких это пор великие ре-
волюции возглавляются короля-
ми? Великие революции королей 
свергают. Да, перед этим короли 
могут начать либеральные ре-
формы. Во Франции подобные 
попытки связаны с именем круп-
ного экономического реформа-
тора господина Неккера. Но осу-
ществляют-то революции люди 
из новой социальной среды. Ведь 
не герцог же Орлеанский реали-
зует новый позитивный мораль-
ный идеал! 

Что же это за революция, в 
которой победителями являют-
ся высшие представители доре-
волюционного сословия? Когда 
и в какой революции движущей 
силой были ренегаты? Я сейчас 
не обсуждаю качество этого ре-
негатства. Я говорю об очевид-
ности ренегатства как такового. 

И Горбачев, и Яковлев, и Ше-
варднадзе, и Ельцин — это рене-
гаты в строго научном смысле 
этого слова. То есть это револю-
ционеры-короли (или же коро-
ли-революционеры). Что это за 
новый феномен Людовика XVI, 
не гибнущего на гильотине, а 
триумфально наслаждающегося 
переходом от роялизма к рес-
публике? Ведь нельзя же не ви-
деть, насколько этот феномен 
беспрецедентен. Нельзя не пони-
мать, что этот феномен не имеет 
абсолютно никакого отношения 
к великим революциям, упомя-
нутым господином Ароном. Но 
что он поразительно совпадает с 
тем, что характерно для смуты. 

Стоит почитать Карамзина 
или пушкинского «Бориса Году-
нова». 

Моральная критика — и осед-
лывающие ее бояре Шуйский, 
Воротынский.  

Моральная критика — и воен-

ный предатель Басманов, всем 
обязанный своему благодетелю, 
детей которого он беспощадно 
уничтожает. 

Моральная критика — и ци-
ничный, двуличный мошенник, 
паразитирующий на иноземных 
сплетнях и отчаянии народа. 

Моральная критика — и рас-
путные, хищные, беспощадные 
иноземные оккупанты. 

Можно по-разному относить-
ся к Робеспьеру или Кромвелю. 
Но они никоим образом не были 
пропагандистами вседозволен-
ности, сексуальной распущен-
ности, идеи обогащения всеми 
возможными средствами. Они 
говорили о справедливости, слу-
жили справедливости и утверж-
дали новый моральный порядок 
вещей. 

А какой моральный кодекс 
провозгласил и утвердил Ель-
цин? Моральный кодекс хищни-
ческой олигархии? 

О каком самоограничении 
власти говорит господин Арон? 
И кому это он говорит? Он гово-
рит это родителям детей, погиб-
ших в парламенте, который Ель-
цин расстрелял из танков? Какое 
отношение к самоограничению 
имеет желание Ельцина спря-
тать концы в воду и уйти от рас-
следования всего, что связано с 
расстрелом нашего парламента? 
Ведь до сих пор расследование 
не проведено! 

И чем, кроме желания сохра-
нить власть и обогатиться, мог 
быть порожден ельцинский указ 
№ 1400? 

Сокрушительная моральная 
критика была обрушена на ком-
мунистическую номенклатуру, 
которая якобы жила в условиях 
неимоверной роскоши. К 2012 
году общество все уже понимает. 
Оно понимает, что у Молотова на 
сберкнижке были скудные сбере-
жения, что члены брежневского 
Политбюро не имели и этих сбе-
режений, что тогдашняя мораль-
ная критика была основана на чу-
довищных преувеличениях. И что 
результатом этой критики стала 
эволюция Ельцина от поездок на 
трамвае и ботинок фирмы «Ско-
роход» — к беспрецедентному 
олигархическому режиму с его 
вопиющей оргией богатства. И к 
чудовищной всеобщей бедности. 

Не это  ли все  запустило 
страшные процессы нарастаю-
щей общественной деградации? 
И не является ли новая волна мо-
ральной критики, критики, 
опять лишенной всякого серьез-
ного позитивного содержания, 
желанием усугубить деградацию 
общества? 

Но тогда о каком праве можно 
будет говорить? О праве пещер-

ного человека, вооруженного 
ядерной дубинкой? Сначала гос-
подин Арон и его коллеги раз за 
разом будут к этому подталки-
вать тех, кого они считают ту-
земцами. А потом они будут ужа-
саться результату и усмирять ту-
земцев? При этом реальным со-
держанием происходящего и в 
начале, и в конце будет вывоз из 
России гигантских ценностей, 
ограбление народа и оргия бо-
гатства нуворишей. Наглецов, 
постоянно поучающих ограб-
ленный народ и убеждающих 
этот народ в том, что благо — это 
отсутствие морали. Такое мо-
ральное содержание нам предла-
гается воспроизвести? 

Я подробно знакомился с аме-
риканскими работами, посвя-
щенными управляемому хаосу. 
Это интересные работы. Поду-
мав над статьей господина Аро-
на, я сделал для себя вывод, ко-
торым хочу поделиться с обще-
ством. Вывод этот таков: В ХАО-
СЕ НЕТ МОРАЛИ. 

Если смута — это хаос, то в ней 
морали нет. У нее нет морально-
го ядра. У нее нет морального со-
держания. Она основана на лжи. 
И рождает ложь. Этим она отли-
чается от подлинных револю-
ций, которые я отказываюсь вос-
хвалять, но в которых моральное 
позитивное содержание при-
сутствует. 

В 1993 году я сделал все воз-
можное для того, чтобы Ельцин 
своим указом № 1400 и последу-
ющими кровавыми действиями 
не подорвал в обществе мораль-
ные основания права. Я пони-
мал, что если моральные основа-
ния будут подорваны, то права 
не будет. Но сколько же людей 
тогда возжелало подрыва мо-
ральных оснований права! И те-
перь именно эти люди сетуют на 
отсутствие права в России, ни-
как не связывая такой результат 
со своими тогдашними словами 
и действиями, породившими все 
негативы нынешней ситуации! 

В России издревле литерату-
ра была мощнейшим моральным 
источником. Герой Достоевско-
го Родион Раскольников говорит 
Соне Мармеладовой, признава-
ясь в убийстве старухи-процент-
щицы: «Разве я старушонку 
убил? Я себя убил, а не стару-
шонку! Тут так-таки разом и ух-
лопал себя навеки!..» 

Насколько выше этот герой 
всех тех, кто убил моральные ос-
нования российской демокра-
тии, убил моральные основания 
российского права и потом сету-
ет на несовершенства этой де-
мократии, этого права… И, се-
туя, уже затачивает новый топор 
для нового убиения. 

Я испытал на себе, что такое 
способность Ельцина (а также 
очень многих других) проявлять 
«властное самоограничение» в 
том, что касается судьбы своих 
оппонентов. Но разве во мне 
дело? Разве может быть мораль в 
обществе, если внутри элиты 
власть будет самоограничивать-
ся тем или иным способом, а по 
отношению к простому челове-
ку проявлять неограниченный 
самодурский норов? Живем ли 
мы для себя или для своих про-
стых соотечественников? И где 
проходит грань между самодурс-
твом (Ельцин очень любил ис-
пользовать слово «опала») и мо-
ралью? Есть ли в самодурстве 
мораль? 

Но как бы существенна ни 
была данная моральная нюанси-
ровка, намного важнее другое. 
Кризис моральной позитивной 
легитимности элиты как тако-
вой. И попытка самой этой эли-
ты подменить отсутствие пози-
тивной моральной легитимнос-
ти пафосом неискренней мо-
ральной критики. 

Разве не так же поступала эта 
элита, например, в эпоху хру-
щевских разоблачений Стали-
на? 

Разве не к этому сводились ее 
игры при Горбачеве и Ельцине? 
Разве не этим же она занимается 
сейчас? 

Мы живем не для себя. И не 
своей судьбой меряем происхо-
дящее на нашем веку. 

Осознавая всю губительность 
событий 1993 года, я и в 1994 
году, и впоследствии отказался 
присоединиться к силам, мечта-
ющим о новой перестроечной 
смуте. Потому что нет, повто-
ряю, морали в хаосе. Наш народ 
убедился в этом на горьком опы-
те. И будет давать отпор хаосу, 
под какими бы масками он ни 
скрывал свой античеловечес-
кий, антиисторический, антиоб-
щественный и антиправовой 
лик. 

Валерий Зорькин с тревогой конс-
татирует: Наше общество подверга-
ется мощнейшей эрозии.

Акцент

 Нельзя катиться в сторону 
превращения общества 
в примитивную стаю

Акцент

 С каких это пор великие 
революции возглавляются 
королями?
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Право

Женюсь,
но с условием

Правда, у идеи широких контрактов есть и кате-
горические противники, считающие затею пус-
той и неумной. Чтобы изучить чужой опыт, рос-

сийские нотариусы вызвали на научный разговор своих 
немецких коллег. «Правовые системы Германии и России 
очень близки, — сказала Мария Сазонова, — множество 
норм нашего законодательства заимствованы из немец-
кого права. Именно поэтому мы с большим интересом 
следим за научной деятельностью наших коллег, публи-
кациями в научных журналах, и первыми пригласили их 
в качестве экспертов проекта закона о нотариате и нота-
риальной деятельности».

Выяснилось, что и подходы к брачному контракту в за-
конах наших стран во многом похожи. Напомним, сегод-
ня заключить семейную «сделку» супруги могут только 
по имущественным вопросам. Например, может быть оп-
ределен процент заработной платы, который супруг обя-
зан отдавать другой половине для домашних расходов. 
Или муж и жена могут, скажем, разделить кредитные рис-
ки, чтобы расплачиваться порознь. Тогда одна любящая 
сторона не будет отвечать по долгам другой. Как расска-
зывают в Федеральной нотариальной палате России, при 
заключении ипотечного договора супруги все чаще стали 

использовать разде-
льный правовой ре-
жим имущества на-
житого в браке, что-
бы не становиться 
созаемщиками и, в 
случае невозврата 
кредита, не потерять 
больше, чем можно 
себе позволить. 

«Брачные конт-
ракты долгое время 
не пользовались по-
пулярностью в Рос-
сии, — сказала «РГ» 

юрист, специалист по семейному праву, Виктория Паш-
кова. —  Сегодня люди все чаще вступают в брак, уже ус-
пев что-то нажить: мы составляем брачные договоры 
между супругами, понимающими, что имущество и чувс-
тва не связаны друг с другом, что документ этот является 
не признаком недоверия друг к другу, а лучшим способом 
урегулирования имущественных отношений, особенно 
на случай спора». 

Однако все равно число «договорных браков» на об-
щем фоне пока невелико. По данным Федеральной нота-
риальной палаты России, к нотариусу идут порядка 4 
процентов молодоженов. Из 1,1 миллиона пар, вступив-
ших в брак в течение года, контракт оформили лишь 45 
тысяч. Наверное, одна из причин низкой явки еще и в 
том, что людям надо перешагнуть серьезный психологи-
ческий барьер. Мы не какие-то бездушные американцы, 
вступая в брак, предпочитаем поначалу любить и быть 
любимыми, а не заниматься дележом. Изменить положе-
ние, по мнению некоторых экспертов, мог бы расширен-
ный брачный контракт, предусматривающий не только 
имущественные вещи. Идея, кстати, исходит не от нота-
риусов. Однако, как отмечают многие практикующие 
юристы, запрос на семейные сделки в обществе есть.

«Приходящие к нам семейные пары часто спрашива-
ют, а можно ли расписать по пунктам порядок несения 
каждодневных обязанностей в брачном договоре. Но мы 
всегда говорим — формируйте семейный уклад по взаим-
ному согласию», — говорит Виктория Пашкова.  В общем, 
бытовые проблемы приходится решать без юристов, так 
как законодатель в свое такой возможности влюбленных 
лишил.  Скептики обычно задают вопрос: а кто мог бы 
контролировать исполнение супружеского долга по конт-
ракту? Сложно представить ситуацию, чтобы муж с помо-
щью судебных приставов заставлял жену готовить обед, 
даже если ее кухонная обязанность закреплена в догово-
ре.  Теоретически супруги в таком случае могли бы пропи-

сать в договоре какую-нибудь семейную ответственность 
за нарушение брачных пунктов. Например, маленькие 
штрафы или дорогие подарки в пользу пострадавшей сто-
роны. Можно также предусмотреть, чтобы соглашение о 
супружеских обязанностях можно было бы увязать с иму-
щественными вопросами. Скажем: пил? Забудь о кварти-
ре. А за измену и вовсе можно голым оставить. Чем не ме-
ханизм контроля? Впрочем, некоторые эксперты полага-
ют, что не так важно, как взыскивать супружеский долг. 
Когда любовь и согласие потеряны, контракт горю не по-
может. Зато влюбленные, пока чувства горячи, смогут 
прямо обговорить, чего хотят друг от друга. Заключение 
соглашения станет прекрасным поводом для такого разго-
вора. В итоге люди смогут проговорить и зафиксировать 
важные для себя вещи, это и будет истинной целью заклю-
чения контракта. А сам брачный договор сможет изба-
виться от привкуса меркантильности, ведь люди будут об-
суждать, как жить вместе, а не делить шкуру ненажитого 
медведя.  «Милан Кундера писал, что люди, когда начина-
ют жить вместе, заключают своего рода негласное согла-
шение, в котором очерчивают границы дозволенного друг 
для друга, — рассказывает Виктория Пашкова. — Цитирую 
не дословно, но смысл именно такой. Такие негласные от-
ношения складываются во многом стихийно и в основном 
очень индивидуальны. Конечно, со временем одна из сто-
рон, быть может, и хочет внести определенные корректи-
вы, но, как правило, не знает, как это сделать, да и опаса-
ется, что последствия могут быть непредсказуемы. Одна-
ко невысказанное желание со временем способно из ма-
ленькой неурядицы перерасти в серьезный конфликт. В 
этой связи невоз-
можно не оценить 
надежность и опре-
деленность заклю-
ченных соглашений. 
В то же время, не ду-
маю, что российское 
правосознание до-
статочно сформиро-
валось для того, что-
бы супруги реша-
лись на открытое об-
суждение такого де-
ликатного вопроса, 
как семейный быт».

ПРОЕКТ Бюджетные учреждения выстроят по рейтингу, а чиновникам доплатят за наставничество

Учитель подорожает
Владислав Куликов

П
равительство намерено 
кардинально пересмот-
реть принципы работы чи-

новников и бюджетников. Школы 
и больницы могут выстроить по 
рейтингу. А чиновникам, вероят-
но, доплатят за наставническую 
работу с молодежью и откроют 
ясные карьерные перспективы.

По данным «РГ», сейчас в со-
ответствующих ведомствах раз-
рабатывается ряд масштабных 
проектов, по совершенствова-
нию системы государственной 
службы. За хорошую работу госу-
дарственные люди должны полу-
чать приличные деньги и расти в 
чинах. За плохую — никаких отли-
чий.

Например, как сообщается, 
есть планы создать единый кад-
ровый резерв, объединяющий 
федеральные и региональные ор-
ганы власти. Перед человеком, 
попавшим в обойму, будут от-
крыты все пути: его могут отпра-
вить на более высокую долж-
ность в другой регион или иное 
ведомство.

Впервые с советских времен 
могут на полную мощь зарабо-
тать кадровые и социальные лиф-
ты. Это само по себе дорогого 
стоит.

Увы, такое может приклю-
читься с каждым: человек много 
работал и ничего не получил, по-
тому что более «успешные» дети 
министров и губернаторов заня-
ли высокие посты. Как они уверя-
ют, исключительно благодаря та-
лантам. Но мы-то не дети, мы 
многое понимаем. Сломать соци-
альные барьеры призваны проек-
ты, которые разрабатываются в 
правительственных структурах. 

Проблема последних двадца-
ти лет вовсе не в том, что наверх 
было не выбиться. Какими бы ни 
были времена, всегда есть люди, 
которые достигли высот с нуля. 
Но понятных и четких правил для 

широкой массы трудоголиков, 
как повысить социальный статус, 
сегодня нет. Все успешные карье-
ры счастливы по-своему, все не-
удачные карьеры похожи друг на 
друга. В идеале планируется, что 
теперь продвигать на высокие 
посты людей будут по заслугам и 
с учетом мнения гражданского 
общества. 

Например, в конкурсных и ат-
тестационных комиссиях плани-
руется увеличить число предста-
вителей гражданского общества. 
Об этом говорится давно: кулу-
арная система отбора кадров и 
оценки сотрудников создает та-
кую ситуацию,  когда служить 
делу, а не лицам, становится опас-
но.  Лица могут не оценить.  Поэ-
тому в аттестационных комисси-
ях нужен трезвый и независимый 
взгляд.  

Планируется прописать в за-
коне и понятие наставничества, 
чтобы лучшим наставникам ус-
тановить какие-нибудь надбавки. 
Делиться своим опытом станет 
не только приятно, но и выгодно. 
Впрочем, перемены к лучшему 
ждут не только чиновников, но и 
бюджетников, в том числе врачей 
и учителей. Правительство уже 
утвердило программу совер-
шенствования системы оплаты 
труда в государственных и муни-
ципальных учреждениях. Финан-
совая перестройка началась с 1 
декабря. Только на повышение 
зарплаты в 2013—2015 годах 
предполагается направить 1332 
миллиарда рублей, в том числе за 
счет средств федерального бюд-
жета — 240 миллиардов. В целом 
программа должна вдохнуть но-
вый финансовый смысл в слово 
«бюджетник». В будущем под 
ним будет подразумеваться вы-
сокооплачиваемый человек. По 
крайней мере, все надежды толь-
ко на это. 

В ближайшие пять-шесть лет 
планируется не просто повысить 
зарплаты, но сделать систему бо-

лее гибкой и справедливой. На-
пример, правительство страны 
установит базовые оклады по 
профессиональным квалифика-
ционным группам. А получка на-
чальника станет прозрачной для 
коллектива. Босс, конечно, обя-
зан получать больше рядового 
рабочего. Но разница должна 
быть разумной, а не астрономи-
ческой. Поэтому предусматрива-
ется, что в ближайшее время за-
рплата руководителей федераль-
ных государственных учрежде-
ний будет привязана к окладам 
подчиненных. Предлагается ус-
тановить для начальственных за-
рплат кратность в размере от 1 до 
8 к средней получке по организа-
ции. 

При оценке качества работы 
конкретных учреждений плани-
руется в том числе ввести пуб-
личные рейтинги. Также должны 
быть разработаны критерии, по 
которым можно начнут опреде-
лять эффективность работы госу-
дарственных учреждений. Ска-
жем, если врачи не хамят боль-
ным, ставим плюсик, если учени-
ки школы провалили ЕГЭ, как 
пить дать, будет минус. А с каж-
дым сотрудником будут отдельно 
разбираться, что он сделал хоро-
шего для организации.

«В отношении каждого работ-
ника должны быть уточнены и 
конкретизированы его трудовая 
функция, показатели и критерии 
оценки эффективности деятель-
ности, установлен размер возна-
граждения, а также размер поощ-
рения за достижение коллектив-
ных результатов труда, — гово-
рится в правительственной про-
грамме. — Условия получения 
вознаграждения должны быть 
понятны работодателю и работ-
нику и не допускать двойного 
толкования».

Кстати, сейчас в целом по 
стране в учреждениях социаль-
ной сферы работает свыше 14,4 
миллиона человек. Из них в сфе-

ре образования трудится 5,2 мил-
лиона, а в сферах здравоохране-
ния и предоставления социаль-
ных услуг — 3,9 миллиона бюд-
жетников. Пора бы им перестать 
с трудом перебиваться от полу-
чки до получки. Для чиновников 
же большие перемены только го-
товятся, но они на подходе. 

Как уже писала «РГ», програм-
ма совершенствования госслуж-
бы разрабатывается давно. В свое 

время минюст даже заказал це-
лый ряд научных исследований 
по этому поводу. Предложения 
ученых не пропали даром: они 
активно используются при раз-
работке программы. 

Сейчас проекты развития гос-
службы курирует министерство 
труда и социальной защиты Рос-
сии. По данным «РГ», в ближай-
шее время могут начаться пилот-
ные эксперименты в ряде минис-

терств и ведомств по внедрению 
новых подходов. Например, при-
ем документов на конкурс в чи-
новничье кресло могут разре-
шить в электронном виде. Подоб-
рал по Интернету подходящую 
должность, послал заявку, жди 
приглашения. А для верности 
можно будет провериться тут же, 
на сайте: кандидаты смогут перед 
отправкой документов пройти 
тест и узнать, есть ли шансы 
пройти в чиновники с таким 
уровнем подготовки.

Планируется развить систему 
материальных и моральных сти-
мулов для чиновников. Напри-
мер, хорошее медицинское обес-
печение, оплата общественного 
транспорта, единая субсидия на 
жилье. Все звучит весьма привле-
кательно. А в качестве бонуса лю-
дям предложат систему мораль-
ных поощрений, в том числе ин-
тересные стажировки.

Жилплощадь согласия
Молодой человек стал 
собственником отцовс-
кой доли, чем не преми-

нул воспользоваться, быстро 
прописавшись в квартире, где 
жили бывшая жена и двое детей.  
Следом новый собственник про-
писывал на два метра свою дочь.  
Позже отец разрывает договор 
пожизненного содержания  с сы-
ном и подписывает такой же до-
говор с невесткой.  Теперь уже 
она становится собственницей 
1/14 доли в трехкомнатной квар-
тире. Правда, никто из вновь про-
писавшихся собственников в нее 
так и не вселился. 

Зато измученная бывшая 
жена пошла в суд и попросила  
прекратить право собственности 
новых жильцов на два метра, вы-
платить им компенсацию за долю 
и выписать всех, включая несо-
вершеннолетнего ребенка, кото-
рого сын бывшего мужа сделал 
собственником.

Обиженные новые собствен-
ники написали встречный иск, 
чтобы им не мешали вселиться в 
спорную квартиру и жить. И еще 
они попросили выделить им одну 
комнату в квартире. 

Дело рассматривал Тушинс-
кий районный суд. Он решил со-
гласиться с иском женщины к 
сыну мужа и признал его прекра-
тившим право пользования и 
постановил выписать. Встречный 
иск бывшего мужа о вселении на 
два метра суд тоже удовлетворил.  
Во всех остальных просьбах с 
обеих сторон, суд отказал. Город-
ской  суд это решение  оставил 
без изменения.

Женщина с таким вердиктом 
не согласилась, так как ситуация 
запуталась окончательно. Она 
дошла до Верховного суда, кото-
рый  дело пересмотрел и подде-
ржал истицу.

Верховный суд заявил, что обе 
судебные инстанции — и район-
ный и городской суды «сущест-
венно нарушили нормы матери-
ального права». 

 Вот как рассуждали судьи 
Верховного суда. Спорная «треш-
ка» состоит из одной изолиро-
ванной комнаты в 11,4 квадрат-
ных метра  и двух проходных в 8 и 
16 метров. На 1/14 доли прихо-
дится ровно 2,5 метра жилой пло-
щади и такого помещения в квар-
тире — нет. Отказывая женщине в 
ее просьбе  о прекращении прав 
собственности всех, вновь про-
писавшихся и выплате им ком-
пенсации, райсуд привел статью 
252 Гражданского кодекса, где 
сказано, что компенсация за не-
значительную долю не может 
быть принудительна.  А собствен-
ник выделить ему долю не про-
сил. Ребенка суд оставил, так как 
где ему жить решают родители, а 
они стали собственниками «сво-

их» двух метров. Бывшего мужа 
суд оставил, так как он был все-
лен к собственнице — жене во вре-
мя брака, а после развода он по 
Жилищному кодексу (ст. 31)  «не 
утратил право пользования квар-
тирой по месту регистрации».

Но Верховный суд на ту же си-
туацию посмотрел по-другому.  
По Гражданскому кодексу общее 
имущество можно делить. По со-
гласованию между собственни-
ками.  Если выделить долю невоз-
можно без ущерба имуществу, то 
собственник может получить 
долю деньгами.    С его согласия.  
Но суд вправе,  если доля незна-
чительна  и ее нельзя выделить, и 

без согласия собственника заме-
нить ее деньгами. Об этом гово-
рит та же 252-я статья, но другой 
ее пункт — 4-й. Правда,  без согла-
сия граждан такое решение о 
компенсации выносит только 
суд. Для собственника, решение о 
компенсации автоматом прекра-
щает его право собственности. 

Верховный суд специально 
подчеркнул, что   разрешая это, 
законодатель исходил из исклю-
чительности таких ситуаций. И 
такие решения можно выносить 
не всегда, а только в конкретных 
обстоятельствах.

Вот аргументы Верховного 
суда. Выделить комнату новым 

собственникам при размере их 
доли  нельзя. Выделить новым хо-
зяевам «часть общего имущест-
ва, соразмерное их доле», как за-
писано в 247-й статье ГК, также 
невозможно. Невестка бывшего 
мужа и ее ребенок никогда в 
спорную квартиру не вселялись 
и для собственника большей доли 
они — посторонние люди. Невест-
ка, заключая договор пожизнен-
ного содержания со свекром, зна-
ла о сложившейся вокруг кварти-
ры ситуации. Бывший муж  после 
развода этой квартирой не поль-
зовался.  Невестка до предъявле-
ния иска бывшей женой в кварти-
ру не просилась и нигде не оспа-
ривала ситуацию. 

Воспользоваться долей в 2 
квадратных метра невозможно, 
как не получается и ее выделить в 
натуре. По статье 288 ГК — жилые 
помещения предназначаются для 
того, чтобы в них жить. Но ситуа-
ция уникальна тем, что трешка 
при таком споре перестанет быть 
жильем. Ни новые жильцы на сво-
их двух метрах жить не смогут, 
ни старые не будут жить нор-
мальной жизнью,  если к ним все-
лят чужих. Поэтому Верховный 
суд оценил мизерную долю в де-

ньгах и решил, что она стоит 400 
000 рублей, которые предложил 
истице выплатить. 

Верховный суд отменил все 
старые решения судов и сам вы-
нес новое, что бывает исключи-
тельно редко.  Главный суд ре-
шил выплатить хозяевам ма-
ленькой доли принудительную 
компенсацию. И прекратить 
право собственности всем но-
вым жильцам. По поводу ребен-
ка новых собственников суд ска-
зал, что  местом жительства не-

совершеннолетних является жи-
лье их родителей, а они в спор-
ной «трешке» никогда не жили 
(ст. 20 ГК).  А соответственно 
право пользования квартирой 
не приобрели.

Определение Судебной 
коллегии по Гражданским делам 
Верховного суда РФ 
от 3 апреля 2012 года № 5-В11-134.

Верховный суд считает, что 
маленькая доля не дает всем собс-
твенникам пользоваться жильем.

КСТАТИ
В прошлом году много шума наделала информация, что в России могут 
установить минимальную долю собственности в квартирах. Сегодня 
такой цифры не существует. 
Весной 2011 года в СМИ появились сообщения, что председатель Коми-
тета Госдумы по гражданскому, уголовному, арбитражному и процес-
суальному законодательству Павел Крашенинников предлагает зако-
нодательно определить размер минимальной доли собственности в 
квартирах.
Вопрос о необходимости регулирования размера доли в квартире обсуж-
дался еще во время принятия нового Жилищного кодекса, вступившего в 
силу в 2004 году, но приняты эти изменения так и не были. 
У законопроекта было много противников, которые заявляли, что  госу-
дарство пытается управлять частной собственностью, а такого быть 
не должно. Но этот нужный законопроект пока так и не стал законом.

Акцент

 Главный суд решил выплатить 
хозяевам маленькой доли 
принудительную компенса-
цию. И прекратить их право 
собственности

Акцент

 Оклады начальников станут 
прозрачными для подчинен-
ных и будут привязаны к сред-
ней зарплате в учреждении 

Новые формы оплаты заставят чиновников и бюджетников держаться за свои места и портфели.

Новый закон обязал свести все брачные договоры в единую 
электронную базу данных.

ЦИФРА

45
ТЫСЯЧ
брачных контрактов было оформ-
лено у нотариусов в течение года.
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Все чаще супруги 
стали разводить 
кредиты в контрак-
тах: чтобы одна сто-
рона не отвечала 
за  долги другой
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Забудьте слово «рейтинг»
У меня было экономи-
ческое образование, 
и мы рассчитали пер-

вый бюджет российского телеви-
дения. С ним и пришли в минфин. 
Если честно, это был такой «пол, 
потолок, четыре стены, деленные 
на шесть и помноженные на 10 
процентов». И тогда в первый и в 
последний раз моего общения 
с минфином я услышал фразу: 
а вам не мало денег будет? Это 
была эйфория 90-х годов…

Сейчас этот опыт пригодился? 
Так же считали бюджет?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Сейчас до копе-
ечки считаем. Мы пытаемся вы-
строить сетку вещания, приду-
мать ее содержание. Но, как толь-
ко мы задумываем некую интерес-
ную на наш взгляд передачу, все 
тут же упирается в деньги. Качест-
венные программы стоят дорого. 

Называлась сумма кредита в 600 
млн рублей, которые получило 
ОТР.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Представим себе 
такой образ. Молодожены, сту-
денческая пара. У них нет ничего: 
ни квартиры, ни мебели, ни зар-
платы. Вот мы в таком положении. 
ОТР — канал, у которого нет архи-
ва, чтобы можно было ставить 
повторы. По самой логике жизни 
мы вынуждены работать в ориги-
нале, что практически невозмож-
но, потому что обычно 40 процен-
тов вещания любого телеканала — 
это повторы. Нет архива, нет мес-
та, нет техники, нет людей. Есть 
хорошие добрые посылы сделать 
Общественное Российское теле-
видение.

Определилось место прописки 
ОТР, где будет размещаться ка-
нал?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Мы будем разме-
щаться в «Останкино», в блоке 
«Олимпийского комплекса», на 4 
и 5 этажах в двух студиях по 120—
150 метров. Вполне нормально. 
Не «ах», но можно жить. Все ком-
муникации уже проведены. ОТР 
будет выплачивать арендную пла-
ту по минимальной цене Росиму-
ществу. 

Теперь вернемся к кредиту, ко-
торый нам дали после длительных 
переговоров. Около двух третей 
выделенного кредита уйдет на то, 
чтобы привести наше помещение 
в рабочее состояние. Кредит мы 
потратим практически целиком 
на строительство, вентиляцию, 
оборудование и прочее. Подчерк-
ну, не на техническое оборудова-
ние, а просто на столы, стулья 
и так далее. 

На следующий год мы рассчи-
тываем на бюджет в 1,5 миллиар-
да рублей. Для сравнения, размер 
сегодняшних затрат на телекана-
лы составляет от 4,5—5 до 8 мил-
лиардов рублей. У нас 1,5. Из этих 
1,5 млрд порядка 30 миллионов 
ежемесячно мы вынуждены бу-
дем платить за аренду техники, 
потому что купить технику нам не 
на что. 

Как вы понимаете, «прелесть» 
кредита состоит в том, что его 
нужно возвращать. 

Получается, что мы должны 
вернуть уже не 600 миллионов, 
а порядка 648. То есть у нас оста-
ется меньше 900 млн. В общем, 
когда мы посчитали, у нас получи-
лось, что на контент, на само со-
держание канала, в том числе и на 
зарплату сотрудникам, остается 
около 350-360 млн в год, то есть 
один миллион в день. Когда это го-
воришь коллегам-телевизионщи-
кам, они смотрят такими жалост-

ливыми глазами, и говорят: «А не 
хочешь взять что-то из наших ста-
рых программ? Подкинем в качес-
тве благотворительности». 

Как в такой ситуации будет осу-
ществляться вещание канала?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Очевидно, что 
мы не сможем вести круглосу-
точное вещание. На сегодня мы 
разработали 6-часовую техноло-
гию: будет транслировать 6-ча-
совой блок, и он будет повторять-
ся четыре раза в сутки, с учетом 
того, что мы выходим на Орбиты. 
Сами понимаете, что это цифра 
смешная. 

Сейчас есть модная технология — 
«канал на канале». Например, 
«Евроньюс» транслируется на 
частоте «Культуры». Вас ждет 
такое будущее?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Нет. Мы нашли 
способ. Нам не нужны частоты ни 
«Культуры»», ни «Звезды». Со-
гласно постановлению президен-
та, мы войдем в состав Первого 
Мультиплекса, но год нам как-то 
придется продержаться. Чтобы не 
ждать пришествия счастливой 
жизни, мы уже подписали согла-
шение с кабельными сетями. 
Практически со всеми. Мы войдем 
в состав «НТВ Плюс», «Акадо», 

«Триколор». Таким образом, Об-
щественное телевидение получает 
возможность доступа приблизи-
тельно к трем четвертям домовла-
дений страны. Я считаю, что для 
первого года это очень хорошо. 
Три четверти домовладений. 
А дальше — Мультиплекс, в кото-
рый мы включены. 

Какое наполнение вы бы хотели 
для ОТР, какие программы, филь-
мы?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Я не очень пони-
маю, что такое Общественное те-
левидение. На мой взгляд, любое 
телевидение должно быть обще-
ственным, потому что в этом его 
функция — обслужить интерес об-
щества. Это знаменитая триада: 
развлечение, обучение, информа-
ция. Она никуда не уходит, но, к со-
жалению, большинство современ-
ных телеканалов сосредоточено 
только на развлечении.

Анатолий Григорьевич, а что та-
кое общество, уже понятно?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Нет. В этом тоже 
сложность нашего телевидения. 
Мы ведь выходим на всю страну. 
Что такое общество? Это чукча 
с Камчатки, и профессор из Кали-
нинградского университета. Это 
московская интеллигенция и твер-

ская деревня, если там найдется 
телевизор. Мы же работаем для 
людей, которые не очень понима-
ют, что они-то и составляют обще-
ство. Мне кажется, что Обще-
ственное телевидение в какой-то 
мере должно потихоньку учить 
людей тому, что они живут в обще-
стве, и что эта жизнь в обществе — 
не просто красивые слова, а это 
еще и налагает определенную от-
ветственность. 

Будут ли на ОТР политические 
программы?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Я вижу ОТР не по-
литизированным. Когда началось 
обсуждение рабочей группы по 
поводу того, каким будет Обще-
ственное телевидение, многие 
рассматривали его как праздник 
непослушания с лозунгом: «Забе-
рем у государства канал, государс-
тво туда мы пускать не будем». Со-
здадим, мол, политизированный 
канал, один сплошной митинг. 
Честно скажу, я не хочу такого те-
левидения. 

Общественное телевидение бу-
дет, в первую очередь, просвети-
тельским. На нашем ТВ просвети-
тельство как таковое, и полити-
ческое просветительское в част-
ности, давно исчезло. Мы это ви-
дим в наших политических пере-
дачах. Посмотрите наши ток-шоу. 
Ведь это потрясающий пример аб-
солютного неумения обсуждать 
проблемы, слушать других и фор-
мулировать свою мысль. 

Я скептически отношусь к на-
шей представительной и законо-
дательной власти, но постепенно 
там формируются профессиона-
лы, которые, к сожалению, не по-
казываются на нашем телевиде-
нии. А вместо них на ТВ ходит оп-
ределенный набор людей — шоу-
политиков, которые в программах 
ОТР участвовать не будут. 

Второй важный посыл, ОТР бу-
дет не московское. К сожалению, 
наши современные телеканалы — 
это московские каналы. В то же 
время у нас в стране есть гига-
нтский «континент» интересней-
ших людей, психологов, политоло-
гов, философов, которых хватит 
на сотни передач. 

Я недавно прочитал статью 
о психологии жителей города, пот-
рясающе интересной женщины из 
Нижнего Новгорода. Есть замеча-
тельный парень, хороший фило-
соф, человек, знающий телевиде-
ние, — Антон Фортунатов. Он рабо-
тал во «Взгляде». Теперь Антон 
преподает в Нижнем Новгороде, 
и студенты у него интересные. 
И сколько таких людей. 

Третий посыл для ОТР, это со-
единение телевидения и Интер-
нета. 

Какими будут новости на канале?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Есть договорен-
ность, что у нас не будет «парке-
та». Отчетов о том, как президент 
приехал на завод. Мы хотим да-
вать информацию о жизни. Если 
говорить о темах, то первая важ-
ная для нас тема — это волонтерс-
тво. На мой взгляд, именно оно — 
одна из основ строительства граж-
данского общества. Сейчас в стра-
не появилось огромное количест-
во всевозможного рода починов. 
Я познакомился с движением 
«Мурзики». Прекраснейшая 
вещь. У меня дочка врач, она часто 
рассказывает, насколько в боль-
ницах России не хватает санита-
ров. Волонтерство – это школа 
гражданского общества, того, что 

помогает осознать себя полезным 
человеком. 

Второе, видимо мы возьмем 
тему ЖКХ. Сейчас ведем перего-
воры, кто поможет нам это делать. 
И третья тема, это рассказ о про-
винции. Как живут люди в Твер-
ской области? Никто же не знает. 
О Зимбабве больше материалов 
можно найти, чем о том, что про-
исходит в Тверской области.

В Европе канал «Евроньюс» по-
казывает не очень хорошие рей-
тинги. Люди не смотрят то, что 
происходит не с ними, а в других 
местах. Будут ли у нас смотреть 
на то, что происходит, например, 
в Тульской области. 
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Мы над этим дол-
го думали. Я считаю, что будут. 
Все-таки у нас еще полностью 
связи не разорвались. Сегодня 
в граничащих между собой облас-
тях люди не знают, как живут со-
седи. Просто надо выбирать темы 
и ракурсы, которые интересны. 

Будут ли поднимать на ОТР та-
кие темы, как, например, реше-
ния властей, частные независи-
мые судопроизводства…
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Это уже полити-
ка. Я не хочу сейчас все озвучи-
вать, и предпочитаю не делать 
громких заявлений. Власть в ка-
кой-то мере испугалась крика: 
«Отдайте канал!». А за счет чего 
он будет существовать? Обще-
ственное телевидение не подразу-
мевает рекламу. Мы будем соби-
рать деньги у населения.

Это сейчас модная форма — сбор 
денег у населения. Называется 
краудфандинг.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Таким образом 
можно собрать средства для ин-
тернет-проекта, но не для телека-
нала. Некоторые наши журналис-
ты, хорошо знающие жизнь за ру-
бежом, рассказывают, что обще-
ственное телевидение и государ-
ственные деньги — несовместимы.

Американское «паблик теле-
вижн», например, имеет 20 про-
центов денег от государства, 17 
процентов — сбор пожертвований, 
при этом не стоит забывать о том, 
что пожертвования в нашей стра-
не пока не очень-то и приняты. 52 
процента — это заказ обществен-
ному телевидению передач со сто-
роны крупнейших американских 
монополий. 

Возьмем Великобританию. Там 
платят за телевидение. Но мало 
кто знает, что в Англии существует 
около трех тысяч контролеров, ко-
торые передвигаются по стране 
и контролируют наличие телеви-
зоров в домах. Они имеют законо-
дательное право войти в каждый 
дом, и проверить, сколько там те-
левизоров — два, три или четыре. 
Если хозяин не платит необходи-
мую сумму, то будет оштрафован. 
Для того чтобы нечто подобное 
было у нас, надо было бы создать 
федеральную службу по контролю 
оплаты за Общественное телеви-
дение. Я всегда с Олегом Попцо-
вым спорил. Он говорил: «Я хочу 
выстроить Би-би-си». Я отвечал, 
что надо сначала Англию выстро-
ить, а потом — Би-би-си. Не бывает 
Би-би-си в Тверской области.

Кроме того, все эти разговоры 
о независимости. Якобы директо-
ра на телеканалах назначает на-
род. Какой народ? Директора Би-
би-си назначает королева. Пред-
ставление на эту должность дает 
премьер-министр.

Вас тоже назначили на долж-
ность генерального директора 
Общественного телевидения.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Сегодня Обще-
ственное телевидение не может 
существовать без поддержки госу-
дарства. Что это значит? Что это — 
покупка государства? Или это 
взнос государства? На мой взгляд, 
содержание Общественного теле-
видения, это тот же элемент про-
свещения, как и школа, образова-
ние, медицина, на которые госу-
дарство дает деньги. Это обязан-
ность государства.

Мы возмущаемся, что мало де-
нег дают на школы, но ни у кого 
и мысли не возникнет, что не надо 
их давать. Вопрос в другом: на-
сколько власть будет вмешивать-
ся в деятельность Общественного 
телевидения.

Во Франции существовала кон-
цепция «протянутой руки». Го-
сударство дает некую сумму де-
нег, а решает, какому проекту 
и сколько передать — обществен-
ная организация.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: У нас существует 
Совет по Общественному телеви-
дению во главе с Олегом Павлови-
чем Табаковым. Конечно, мы бу-
дем обсуждать все концепции на 
Совете. Но большого демократиз-
ма я здесь не вижу. Если я, как ру-
ководитель, каждый свой шаг 
я должен буду согласовывать с Со-
ветом, то лучше сразу уйду на пен-
сию.

Деньги надо распределять соот-
ветственно потребностям.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Согласен. Но для 
этого их надо иметь. Если бы 
у нас сегодня были средства, то 
завтра я бы объявил конкурс: 
нам нужна передача по истории. 
Вот, например, мы с Александ-
ром Пономаревым обсуждали, 
кто будет делать оформление ка-
нала. Есть несколько групп ху-
дожников. Будем искать! На се-
годня основные затраты сил, вре-
мени и мозгового вещества ухо-
дят на поиски того, на что жить 
и на что это сделать. Любое твор-
ческое предложение встречает 
вопрос: а сколько это будет сто-
ить?

Я не думаю, что на ОТР должно 
быть представлено художествен-
ное кино. Но у нас идет спор: одни 
говорят, что должно быть арт-ха-
усное кино, другие — что наша ста-
рая классика. Документальное 
кино точно должно быть пред-
ставлено. Есть прекрасный фонд 
документальных фильмов. Воз-
главляя секцию документального 
кино в Академии Российского те-
левидения, каждый год я вижу 
15—20 замечательных работ, из 
тех, что приходят на соискание 
премии ТЭФИ. Они не доходят до 
зрителя! В этом году наши пред-
ставители поехали в Казань, где 
проходил заключительный этап 
конкурса ТЭФИ-регион, чтобы 
что-то там найти. Но мы не можем 
региональным телекомпаниям 
сказать: дайте бесплатно. Я знаю, 
как они живут. Для них любые 
деньги — спасение. 

В Совете по Общественному те-
левидению, в основном, люди 
старшего поколения. В руководс-
тве ОТР — тоже. Возможно, стоит 
сделать ставку на сотрудничест-
во с молодыми людьми, которые 
хорошо знают новые техноло-
гии. Они и телевидение сделают 
«дешево и сердито». 

АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: На наш канал 
пришла прекраснейшая команда 
интернетчиков: шесть «ботани-
ков очкастых», выяснилось, они 
все доктора физико-математи-
ческих наук. У них интересней-
ший проект. И мы придумали спо-
соб ведения передачи, которая 
будет базироваться на молодых. 
Шесть — семь молодых ведущих, 
одна бабуля и один товарищ сред-
них лет при галстуке, 

В чем разница между каналом, 
который будет называться Об-
щественным телевидением 
и обычным государственным те-
леканалом?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Наш канал — не 
государственный. Он не будет ос-
вещать ни деятельность государс-
тва, ни его структуру, ни органи-
зацию работы. Я не уверен, что 
Общественное телевидение бу-
дет каналом высочайшего рей-
тинга, да мы и не ставим такую 
задачу. Это канал для 2—2,5 про-
цента населения. То есть такой 
же, как и «Культура».

Получается, что вы разделите ау-
диторию «Культуры» пополам?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Культура более 
широкое понятие чем то, что пока-
зывает канал «Культура». Я бы 
сказал, что канал «Культура» — это 
канал «Искусство». Обществен-
ное телевидение — это канал гума-
нитарных проблем. Появление ка-
нала «Культура» сыграло злую 
шутку — сама культура оказалась 
загнанной в своеобразное «гетто». 
И на все разговоры о культуре на 
других каналах накладывается 
вето: есть же канал «Культура». 

А если такая же ситуация сло-
жится с Общественным телеви-
дением? 
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Когда надо на 
что-нибудь сослаться, всегда 
придумают на что.

Люди ждут от Общественного те-
левидения компенсации — того, 
чего им не дают центральные ка-
налы, в том числе политическое 
вещание.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Если бы я знал, 
чего люди ждут от телевидения, 
потому что верить в нашу рей-
тинговую технологию невозмож-
но. Если в нее верить, то, к сожа-
лению, нас ждет нашествие «рус-
ских бабок» с голыми ногами. 

Если взглянуть на недавние теле-
рейтинги, программа «Пусть го-
ворят» оказалась на третьей 
строчке, хотя она на протяжении 
последних лет всегда была пер-
вой. А на первой строчке оказа-
лась программа «Голос» — качес-
твенное живое развлечение.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Есть же момент 
накопления. Я даже приблизи-
тельно догадываюсь, почему это 
произошло. Накапливается раз-
дражение. По сути дела «Пусть 
говорят», это в какой-то мере па-

рафраз советских профсоюзных 
собраний. «А из зала кричат: «Да-
вай подробности!»

Есть великолепный фильм 
Марка Глейхенгауза о той аудито-
рии, которая приходит на все эти 
ток-шоу. Это его последний 
фильм. Очень интересный анализ 
этих людей. Там же очень любо-
пытная структура. Первый ряд, 
например, такие типичные мест-
комовские тетки… Масса, кото-
рая просто присутствует. 

Вы говорите, что нет культуры 
дискуссии ни у Малахова, ни 
у Зеленского, тогда почему вы 
думаете, что она появится на Об-
щественном телевидении? 
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Там дискуссия 
возникает не потому, что возни-
кает. Она срежиссирована, рас-
писана сценарно. 

А как будет у вас?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: А не будет этого. 
Я не большой поклонник Евгения 
Вагановича Петросяна, хотя он 
умница и интеллигент, просто то, 
что он делает — не моя группа кро-
ви. Евгений Ваганович на своем 
юбилее прочитал монолог от 
Смирнова-Сокольского, кото-
рый, к сожалению, уже никто не 
помнит. И там была потрясающая 
фраза: «подзаборная аристокра-
тия и телевизионная шваль». По-
нимаете? Просто надо избавлять-
ся в эфире от этих людей. Мы сей-
час планируем и на ОТР это будет 
директивно записано: во-пер-
вых, во всех ток-шоу малейший 
крик — и у человека выключается 
микрофон. Кто перебивает — сни-
мается с дискуссии. Надо при-
учить людей к культуре дискус-
сий. Недавно я посмотрел сю-
жет — выборы президента в дет-
ском садике. Оказывается, дети, 
в отличие от взрослых, умеют 
дискутировать. А у нас на кана-
лах эталоном общественно-поли-
тической дискуссии служат зна-
менитые строки: «А я его раз — и в 
глаз. А потом мордой в грязь — 
хрясь». Вот это и есть сегодняш-
ние ток-шоу.

В нашей стране очень неясно 
разграничены такие понятия, 
как государство, общество 
и власть. 
А Н АТО Л И Й  Л Ы С Е Н К О :  Это одна из 
сложнейших задач, по поводу ко-
торой мы сейчас спорим. Если хо-
тите, своеобразный политичес-
кий ликбез. Есть оригинальные 
наметки. Мы хотим сделать такой 
своеобразный политический 
ликбез. Я посмотрел, например, 
как принимают бюджет и твердо 
убежден, что из этого можно сде-
лать передачу или фильм, кото-
рые будут интересны всем. Ведь 
во всем мире трансляцию прием-
ки бюджета страны смотрит, как 
у нас смотрели первые заседания 
Верховного Совета. К сожале-
нию, мы отучили людей смотреть 
на телевизор как на продукт, тре-
бующий мысли.

А нужно ли это?
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Мы долгие годы 
кормили людей телевизионным 
«Педигрипалом». Но если у вас 
есть собачка, и вы ее кормите все 
время с рождения «Педигрипа-
лом», попробуйте ей дать кусо-
чек мяса. Она перепугается, рва-
нет под стол и будет прятаться, 
она не привыкла к запаху мяса. 
Мы отучили людей искать в теле-
видении мысль. Более того, оту-
чили людей формировать для 
себя телевизионную программу. 
Мы хотим поднять уровень. Как 
бы ни ругали старое телевидение, 
это все-таки было телевидение 
высокой профессиональной 
культуры. Были и великие теле-
визионные режиссеры, и редак-
торы. Была молодежная редак-
ция, каждый год она выкладыва-
ла две-три новые передачи. Что-
то выживало, что-то уходило. 
В «Молодежке» это был Влади-
мир Ворошилов, Евгений Гинз-
бург, гениальный редактор Марь-
яна Краснянская, ушедший не-
давно Лев Николаев. 

Есть интернет-телевидение, ка-
нал «Дождь», например, другие 
интернет-каналы. Может воз-
никнуть вопрос: почему для Об-
щественного телевидения нуж-
ны большие деньги, а на интер-
нет-канал, который мы можем 
смотреть бесплатно, нет.
АНАТОЛИЙ ЛЫСЕНКО: Вы никогда не 
найдете следов бюджетов всех ка-
налов, в том числе и тех, кто ве-
щают в интернете. Я могу назвать 
суммы, но не буду. Мы все всё 
знаем друг о друге, но никто 
в этом не признается.

Акцент

 Мне иногда снится, что я стою 
на паперти, и говорю: 
«Подайте не корысти ради, 
а только для поддержания 
Общественного телевидения» 

Анатолий Лысенко: Общественное 
телевидение будет в первую оче-
редь просветительским.
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Фото и видео на сайте
www.rg.ru/frt/704611

Анатолий Григорьевич, сейчас мы об-
ращаемся к вам не как к генерально-
му директору общественного теле-
видения, но как к журналисту: что 
происходит с журналистикой? 
Анатолий Лысенко | Это трагедия не 

в журналистике. Это трагедия с журна-

листами. Такая необыкновенная лег-

кость и отсутствие мысли о том, как 

твое слово отзовется. Интернет своей 

анонимностью во многом способству-

ет именно такому поведению. К сожа-

лению, сегодня, когда говоришь со 

многими молодыми журналистами, 

и произносишь слово «мораль», на 

тебя смотрят как на ископаемое. О чем 

идет речь? Мораль воспринимается 

как нечто несущественное в работе. 

Наверное, в этом и есть трагедия. До 

тех пор, пока лучшее время в эфире бу-

дет отдаваться передачам «как бабуш-

ка съела дедушку», рассказам об изме-

нах и прочему, это будет поощрять мо-

лодых ребят на подобное поведение. 

Журналисты рассматривают это как 

заказ от людей, готовых такие сюжеты 

потреблять, заказ от руководства 

СМИ, которые ставят эти сюжеты 

в лучшее эфирное время и отдают им 

первые полосы, заказ рейтинга. За 

последние четыре месяца семь или во-

семь раз «хоронили» Вахтанга Кика-

бидзе. Одного моего знакомого, выда-

ющегося актера, отвезли в больницу 

на плановое обследование. Я же в Ин-

тернете прочитал, что он доставлен 

в больницу в состоянии комы. Позво-

нил жене актера, а она рыдает, потому 

что не может дозвониться до больни-

цы и понять, где правда. Кто за это от-

ветит? Вот, чем должен заниматься 

Следственный комитет. К сожалению, 

сейчас только наказание может повли-

ять на ситуацию, а не красивые слова 

об ответственности журналиста.

ВОПРОС 

ЧТО ПРОИСХОДИТ С ЖУРНАЛИСТИКОЙ?

1

Марина Влади.
На прошлой неделе с подачи бло-
геров многние «сми» похоронили 
известную актрису, которая 
на самом деле оказалась жива-
здорова.

Ведущие радио «Маяк»
Виктория Колосова и Алексей 
Веселкин.
Радиостанция уволила ведущих, 
смеявшихся в эфире над смер-
тельно больными детьми. 

Медсестра Жасинта Салданья.
Медсестра Кейт Мидлтон из боль-
ницы имени короля Эдуарда VII 
покончила с собой после телефон-
ного розыгрыша австралийских 
журналистов.
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Следим за ситуацией Как защитить бесценное озеро?

Шанс для Байкала
Анатолий Юрков,
обозреватель

«Российской газеты» 

В
се ожидали, что Иркут-
ский Арбитражный суд, 
назначенный на поне-
дельник, 19 ноября, вы-
несет историческое 

постановление: Байкальский 
целлюлозный комбинат — банк-
рот. Владельцы предприятия не 
оспаривали бы этот вердикт. Они 
его всячески инициировали. 

Чего добивается 
Росприроднадзор

Заместитель руководителя 
Росприроднадзора Амирхан 
Амирханов, неизменный секре-
тарь Байкальской Межведомс-
твенной комиссии на протяже-
нии последних лет, за неделю до 
этого суда на мой вопрос — что 
это означает для Байкала? — от-
ветил так: «Ожидаемое решение 
суда означает: существуют серь-
езные претензии к предприятию, 
они реальны. И частный бизнес, 
и государство всерьез озабочены 
сложившейся ситуацией. На ве-
сах слишком большие ценности: 
с одной стороны — судьба трудо-
вого коллектива предприятия 
и города Байкальска, с другой — 
судьба уникального озера и 23 
кубических километров чистей-
шей питьевой воды в нем, пред-
ставляющей запредельную цен-
ность уже сегодня.

Правительство держит под 
контролем ситуацию на Байкале 
и на БЦБК. Комбинату продлено 
разрешение на воздушные вы-
бросы до января 2014 года (срок 
действующего истекает 31 янва-
ря 2012 года). В бюджет, приня-
тый Федеральным Собранием 
и подписанный президентом РФ, 
заложено 3 миллиарда рублей, 
которые начнут поступать с на-
чала нового, 2013 года. Они пой-
дут в основном и на ликвидацию 
отходов производства, сложив-
шихся в запредельных количес-
твах. Но все понимают, что надо 
переходить к более масштабным 
и эффективным действиям».

То есть к обещанным модер-
низации и перепрофилирова-
нию? — уточнил я. «Комбинат 
надо начинать готовить к закры-
тию. Таково мое мнение», — от-
ветил Амирханов.

Если честно, то мне до конца 
не верилось. Почти полвека на 
тесной Салганской скальной 
площадке, на которой располо-
жено хозяйство комбината, 
вспыхивали далеко не рыцарс-
кие поединки, а нескончаемые 
информационные войны: быть 
байкальской природной воде 
чистой? Или слегка подтравлен-
ной с перспективой стать про-
мышленными помоями? В тех 
турнирах не было победителей, 
а побежденным всегда оказы-
вался Байкал, несмотря на наши 
молитвы.

По-крупному всегда проиг-
рывала экологическая обще-
ственность, средства массовой 
информации и ученые, время от 
времени, урывая кое-какие ус-
тупки. По мелочи. (В этих пое-
динках с заранее известным ис-
ходом с 1964 года участвую и я. 
Всего, извините, напился-наел-
ся.)

Если закрывать, то с чего начи-
нать, Амирхан Магомедович?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Прежде всего 
с колоссального количества от-
ходов производства, скопивших-
ся на площадках вокруг комбина-
та и вблизи города Байкальска. 
Это в основном отходы варки 
целлюлозы и шлаки ТЭЦ — лиг-
нин и зола. Полтора десятка по-
лей, называемых картами или 
шламонакопителями, заполнены 
сверх меры — в них сотни тысяч 
тонн опасных отходов, жидкость 
из них сливается через край, 
фильтруется через грунт и посту-
пает в подземные воды. Этот про-
цесс чрезвычайно нежелателен 
для Байкала. 

Чтобы следить за процессом 
фильтрации подземных вод и как-
то контролировать, вдоль берега 
пробурили скважины. Дорогос-
тоящее и малоэффективное ме-
роприятие. 10 из 14 карт занима-
ют девятнадцать гектаров земли, 
да какой! — южного берега Байка-
ла; на нем можно разместить це-
лый коттеджный поселок, весьма 
комфортный и привлекательный 
и для отдыха, и для постоянного 
проживания. Внешэкономбанк, 
а через него идет финансирова-
ние ОАО «БЦБК», должен был вы-
брать один из трех предложен-
ных вариантов.

Окончательный и бесповорот-
ный?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Да.

Вы эти варианты знали?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Конечно. И Бай-
кальская комиссия, и все минис-
терство природных ресурсов, 
и иркутские власти. Мы их и вы-
рабатывали.

Из каких вариантов выбирали 
эксперты?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Они не выбира-
ли, они их прорабатывали на пер-
спективность: модернизация 
БЦБК с применением современ-
ных, экологически безопасных 
технологий; перепрофилирова-
ние производства на экологичес-
ки чистое; закрытие комбината. 
При этом одновременная ликви-
дация и рекультивация накоп-
ленных отходов. 

Учитывалась ли при этом стои-
мость 23 тысяч кубических ки-
лометров байкальской воды, как 
постоянно наполняемого водно-
го ресурса России?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Непременно. 
Эксперты не сочли ни один из 
этих вариантов перспективным.

То есть, остановились на треть-
ем?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Да. Все согласи-
лись с ним. Кроме нынешнего уп-
равляющего предприятием. Он 
трубит на всех перекрестках, что 
долги БЦБК должен «купить» 
Внешэкономбанк. И все будет 
в шоколаде.

А зачем тогда нужно решение 
Арбитражного суда?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Так закон тре-
бует. БЦБК кругом в долгах. Кто-
то должен их заплатить в уста-
новленные сроки. Ведь и суд рас-
сматривал иск администрации 
Слюдянского района к ОАО 
«БЦБК» о длительной просрочке 
арендных платежей за землю, на 
которой он стоит. Речь шла о мил-
лиардных суммах. Это и послу-
жило поводом подтолкнуть к объ-
явлению банкротства.

Скорее всего, стало очевидно, 
что ОАО «Байкальский ЦБК» 
оказалось у той самой черты, 
после которой все начинает сы-
паться: ни одно правительствен-
ное постановление последних 
лет не выполнено в полном объ-
еме, нарушение природоохран-
ного законодательства — куда 
пальцем ни ткни… Может быть, 
наступила не только техничес-
кая усталость, но и моральная? 
Предприятие строилось вопреки 
воле народа, все годы существо-
вания было окружено, можно 
сказать, вихрями, враждебными 
экологической общественности.
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Враждебными, 
не враждебными, а недовольство 
общественности обосновано. Су-
дите сами. В БЦБК в модерниза-
цию его системы очистки стоков 
в последние годы вбуханы мил-
лионы и миллионы средств. А в 
2011 году Росгидромет зафикси-

ровал целый букет нарушений 
действующего законодательства 
комбинатом.

***
Особый разговор о так назы-

ваемом водном куполе под всей 
территорией промплощадки 
комбината. Он появился сразу 
же, как только началась варка 
целлюлозы: с 1972-го по 1978 год 
силами «Сибгипробума», была 
заложена контрольно-наблюда-
тельная сеть из 68 пробуренных 

скважин. И тут же экологи заби-
ли тревогу: пошло загрязнение 
подземных вод. Зимой 1979 года 
обнаружили незамерзающую по-
луторакилометровую полынью 
вдоль берега Байкала. Проба 
воды, взятая из полыньи, под-
твердила: идет химическое и тер-
мальное загрязнение подземных 
вод — соответственно 900 мг/л 
и 40 градусов по Цельсию.

На пути загрязненных потоков 
подземных вод поставили пере-
хватывающий «забор» из четырех 
скважин — для откачки грязных 
стоков через очистные сооруже-
ния. Потом еще четыре. К 2010 
году дополнительный контроль 
проводился по 13 контрольно-на-
блюдательным скважинам. Ре-
зультат — увеличения концентра-
ции основных фигурантов загряз-
нения: алюминия — 7 ПДК, нефтеп-
родуктов — 150 ПДК, лигнин — 29 
ПДК, цветность — 137 предельно-
допустимых концентраций и т.д. 
За сутки откачивали 2450 кубо-
метров. За 10 лет работы было от-
качено около 8 600 000 кубомет-
ров. Встал вопрос о сооружении 
следующего заслона из скважин 
грязного водозабора — ближе 
к урезу вод озера.

Многолетнее байкальское до-
сье, которым располагает «Рос-
сийская газета», позволяет делать 
любопытные выводы. В частнос-
ти, по вредным отходам произ-
водства целлюлозы. За семь пос-
ледних лет их скапливалось от 15 
до 150 тысяч тонн в год. В основ-
ном это отходы IV — V классов 
опасности (зола и шлаки ТЭЦ, 
зола от сжигания осадка сточных 
вод, отходы коры, зола корьевых 
котлов, отходы целлюлозного во-
локна-лигнина) и другая нечисть. 

Для хранения этого «добра» ком-
бинату отвели 154 га на берегу 
Байкала. Потом добавили еще. 
Нет, не совсем безголовые люди 
проектировали в пятидесятых го-
дах прошлого века БЦБК, они ясно 
представляли, какой бомбой за-
медленного действия могут ока-
заться карты шламонакопителей, 
даже находясь в километре от уре-
за байкальской воды: от перепол-
ненных шлам-бассейнов (или шла-
монакопителей) нечто потечет 
в Байкал. По проекту карты отхо-

дов предназначались для естест-
венного выпаривания лигнина. 
А для ликвидации их был запроек-
тирован и построен специальный 
цех в заводском комплексе. Но ра-
бота по уничтожению отходов ги-
рями повисала на себестоимости 
целлюлозы, и без того недешевого 
продукта. И планомерное, регу-
лярное, ежедневное уничтожение 
отходов отодвинулось «на потом». 
Что при советской власти, что при 
власти частного капитала.

***
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Правительство 
заложило в бюджет на новый год 
3 миллиарда рублей для разреше-
ния этой байкальской голово-
ломки. Деньги начнут поступать 
уже в январе 2013-го.

Сумма солидная, ничего не ска-
жешь. Но вся байкальская про-
блема стоит, пожалуй, поболе… 
Если вести речь и о демонтаже.
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Да, хорошо, 
если в шестнадцать миллиардов 
уложимся.

Ожидаемое решение Иркутского 
Арбитражного суда можно счи-
тать как дату начала ликвидации 
БЦБК?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Можно, но ос-
торожно. Ликвидационные рабо-
ты начнутся не с бульдозерной 
атаки, а с тщательной подготовки 
каждого шага в этом направле-
нии. Надо обеспечить людей но-
выми рабочими местами, устро-
ить каждого, снабдить средства-
ми для нормальной жизни. Ведь 
БЦБК — градообразующее пред-
приятие, на нем весь город Бай-
кальск держится. А хорошие хо-
зяева и в нашу лихую эпоху горо-

дами не бросаются… (Для справ-
ки: на БЦБК занято 1680 человек 
из 4134 трудоспособного населе-
ния г. Байкальска).

Во всяком случае, правительс-
тво позаботилось о том, чтобы 
комбинат и на будущий год полу-
чил лицензию и на забор воды 
для производственного процес-
са, и на выбросы стоков и газов. 
Да и для потребителям его про-
дукции потребуются надежные, 
состоятельные поставщики. А это 
не кнопочный процесс.

Через год-два Байкал оконча-
тельно избавится от целлюлоз-
ного ярма?
АМИРХАН АМИРХАНОВ: Через три-че-
тыре года все на Байкале нала-
дится. Мы на это надеемся.

А мы будем надеяться на вас… 
Но не дремать.

…И куда гнет оглобли 
управляющий Иванов

И вдруг как гром с ясного неба, 
Иркутский Арбитражный суд от-
клонил иск местных властей поч-
ти на полмиллиардную сумму 
и таким образом увел Байкаль-
ский ЦБК от банкротства.

Конечно, и местные власти, 
и Росприроднадзор, и министерс-
тво природных ресурсов, выпол-
няя природоохранное законода-
тельство по Байкалу, будут требо-
вать от ОАО «БЦБК» четкого ее ис-
полнения в полном объеме, чтобы 
приступить к планомерному де-
монтажу всего производства вред-
ного для озера и наращивать уси-
лия для социальной защиты лю-
дей, работающих и живущих 
в Байкальске, от негативных пос-
ледствий.

Но долги-то остались! Милли-
ардные суммы кто-то должен за-
платить. И тут случилось нечто, 

что не укладывается в рамки нор-
мального корпоративного поведе-
ния менеджмента.

Как только истцы, не согласные 
с решением иркутской Фемиды, 
объявили, что подают протест 
в следующую инстанцию — Забай-
кальский Арбитражный суд, на 
авансцену привычно вышел вне-
шний управляющий ОАО «Бай-
кальский ЦБК» Александр Иванов. 
Он стал склонять трудовой кол-
лектив к… всеобщей, тотальной 
голодовке, которую, мол, возгла-
вит сам. В знак протеста. И в защи-
ту интересов трудового коллекти-
ва. О защите интересов озера Бай-
кал он умолчал — не его, мол, это 
дело. А, по чести, надо было бы 
сказать.

Проверки природоохранных 
органов, проведенные в первом 
полугодии 2012 года, дали такие 
результаты: по 18 ингредиентам 
(из 26 проверяемых) в несколько 
раз превышены установленные 
предельно допустимые концент-
рации (ПДК). А именно: по хлори-
дам — в 26—33 раза, по фенолам — 
в 1,2 раза, по сульфатам в 24—25 
раз, по формальдегиду в 2,4—6 
раз, по взвешенным веществам 
в 3,3—5 раз и т.д. И это после того, 
как государство вбухало в очист-
ку стоков и модернизацию систе-
мы очистки многие миллионы де-
нег.

Скрывать эти негативные «ре-
зультаты» от людей, которых тол-
каешь на бессрочные голодовки, 
безнравственно и преступно. Об-
надеживать работников ложными 
посулами, мол, ГК «Внешэконо-
мбанк» выкупит многомиллиард-
ную кредиторскую задолженность 
комбината, значит, ставить свои 
корыстные интересы выше инте-
ресов бесценного национального 
достояния России — озера Байкал. 
И спекулировать на этом. 

СПРАВКА «РГ»
В 2011 году Иркутским управлением Росгидромета проведено семь съе-
мок в контрольном створе. Наблюдались превышения максимальных 
концентраций минеральных веществ — в 1,01 раза, сульфатов — в 1,2 
раза, хлоридов — в 2,6 раза, фенолов — в 3 раза.
Разрешение на сброс сточных вод было превышено по массам сброса 
ряда загрязняющих веществ, в том числе по сульфатам — в 18 раз, хло-
ридам — в 18 раз, нитратам — в 4,9 раза, фосфатам — в 2,4 раза, фено-
лам — в 9 раз.
— Росприроднадзором в апреле 2011 года выявлено 31 нарушение, выдано 
32 предписания, вынесено 16 постановлений о привлечении к админист-
ративной ответственности юридического лица на общую сумму 720 
тыс. рублей и должностных лиц на общую сумму 27,5 тыс. рублей.
Сумма штрафов хоть и оплачена в том же объеме, но в том же году за-
числены экологические платежи за негативные воздействия на окру-
жающую среду в размере 25 млн. 813,9 тыс. рублей. Общий долг по этой 
части ОАО «Байкальский ЦБК» составляет 71 млн. 200 тыс. рублей.
После возобновления работы БЦБК в 2010 году в два раза возрос объем 
сбросов на единицу вырабатываемой продукции.

Комбинату разрешены воздушные выбросы до 2014 г.
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 Байкальский ЦБК оказался 
у той самой черты, после кото-
рой все начинает сыпаться

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего 

собрания акционеров Открытого 
акционерного общества «Газпром нефть» 

(ОАО «Газпром нефть»)
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 190000, 

г. Санкт-Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Газпром нефть» уведомляет Вас о про-

ведении внеочередного Общего собрания акционеров, которое со-
стоится 22 февраля 2013 г.

Внеочередное Общее собрание акционеров проводится в форме 
собрания (совместное присутствие акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, постав-
ленным на голосование, с предварительным направлением (вруче-
нием) бюллетеней для голосования до проведения Общего собра-
ния акционеров Общества).

Место проведения собрания: г. Москва, ул. Наметкина, д. 16, 
корпус № 2, конференц-зал № 1.

Начало проведения собрания: 11 часов 00 минут.
Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в соб-

рании: 22 февраля 2013 г., 10 часов 00 минут.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 

в собрании: 3 декабря 2012 г., конец операционного дня.
Почтовый адрес, по которому могут направляться запол-

ненные бюллетени, дата и время, до которых Обществом 
принимаются ранее направленные бюллетени (принявшими 
участие в Общем собрании акционеров считаются акционеры, 
бюллетени которых получены не позднее двух дней до даты прове-
дения Общего собрания акционеров): 190000, г. Санкт-Петербург, 
ул. Почтамтская, д. 3-5, ОАО «Газпром нефть», до 18 час.00 мин. 
19 февраля 2013 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ
1.  О досрочном прекращении полномочий членов Совета дирек-

торов ОАО «Газпром нефть».
2.  Об избрании членов Совета директоров ОАО «Газпром 

нефть».
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

акционерам при подготовке к проведению внеочередного Общего 
собрания акционеров, информацией о наличии письменного со-
гласия выдвинутых кандидатов на избрание в соответствующий 
орган Общества можно ознакомиться с 1 февраля 2013 г. с 9 часов 
00 минут до 18 часов 00 минут по рабочим дням в ОАО «Газпром 
нефть» по адресу: 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Почтамтская, 
д. 3-5, либо на официальном сайте ОАО «Газпром нефть» в сети 
INTERNET по адресу: www.gazprom-neft.ru.

Указанная информация (материалы) будет также доступна ли-
цам, принимающим участие в Общем собрании акционеров ОАО 
«Газпром нефть», во время его проведения.

ДЛЯ РЕГИСТРАЦИИ УЧАСТНИКУ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
АКЦИОНЕРОВ НЕОБХОДИМО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ

Физическому лицу — паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность в соответствии c действующим законодательс-
твом (в случае смены паспорта в новом должен иметься штамп 
с реквизитами прежнего паспорта, либо предъявляется справка из 
уполномоченного государственного органа, выдавшего паспорт, 
с указанием реквизитов как нового, так и прежнего паспортов):

—  уполномоченному представителю физического лица — 
кроме документа, удостоверяющего личность, иметь дове-
ренность, оформленную в соответствии с требованиями ста-
тьи 57 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об ак-
ционерных обществах»;

—  законному представителю физического лица — кроме 
документа, удостоверяющего личность, иметь документы, 
подтверждающие законные полномочия.

Уполномоченному представителю юридического лица — 
кроме документа, удостоверяющего личность, иметь документы, 
подтверждающие его право действовать от имени юридического 
лица без доверенности, либо доверенность, оформленную в соот-
ветствии с требованиями статьи 57 Федерального закона 
от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах».

Уполномоченному представителю иностранного физи-
ческого лица или юридического лица — кроме документа, удос-
товеряющего личность, иметь доверенность, удостоверенную пу-
тем проставления APOSTILLE в соответствии с Гаагской конвенци-
ей 1961 г., либо легализованную в установленном порядке.

Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников 
и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании (их копии, засвидетельствованные 
нотариально), прилагаются к направляемым этими лицами бюл-
летеням для голосования или передаются в Счетную комиссию.

ВНИМАНИЕ ! Акционеры (их уполномоченные предста-
вители), изъявившие желание принять личное участие в Об-
щем собрании акционеров, должны пройти обязательную 
регистрацию в Счетной комиссии собрания.

Дополнительно Совет директоров ОАО «Газпром нефть» обра-
щает Ваше внимание, что в соответствии с требованиями части 5 
статьи 44 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акци-
онерных обществах» лицо, зарегистрированное в реестре, обязано 
своевременно информировать держателя реестра об изменении 
своих данных. Для сверки своих персональных данных (для физи-
ческих лиц: фамилия, имя, отчество, ИНН (при наличии), паспор-
тные данные, место проживания, дата рождения; для юридических 
лиц: наименование, ОГРН, ИНН, место нахождения, фамилия, 
имя, отчество руководителя) либо внесения изменений в инфор-
мацию лицевого счета Вам необходимо обратиться по месту учета 
принадлежащих Вам акций: к Регистратору либо в Депозитарий. 
Своевременное внесение изменений значительно упрощает акци-
онеру проведение операций в реестре, участие в Общих собраниях 
и получение дивидендов. 

В случае непредставления информации об изменении своих 
данных Общество (ОАО «Газпром нефть») и Регистратор (ЗАО 
«СР-ДРАГа») не несут ответственности за причиненные в связи 
с этим убытки, в том числе вследствие неполучения в установлен-
ный срок дивидендов и предъявления претензий со стороны нало-
говых органов.

Акционер, лично участвующий в собрании, должен явиться на 
регистрацию с бюллетенями, полученными по почте, либо пере-
дать их представителю, уполномоченному акционером на участие 
и голосование в собрании.

Совет директоров ОАО «Газпром нефть»

Открытое акционерное общество «Колымский 
аффинажный завод» проводит обсуждение проекта 
«Хранилище жидких отходов ОАО «Колымский 
аффинажный завод», расположенного в поселке Карамкен 
Хасынского района. В настоящее время разработана 
проектная документация и оценка воздействия на 
окружающую среду. Общественное обсуждение проводится 
с 15 декабря по 17 января 2013 г. с документацией разделов 
проекта «Хранилище жидких отходов»: Технический 
отчет об инженерно-экологических изысканиях по 
объекту строительства «Хранилище жидких отходов ОАО 
«Колымский аффинажный завод» и перечень мероприятий по 
охране окружающей среды ОАО «Колымский аффинажный 
завод» можно ознакомиться в библиотеке поселка Палатка с 
10.00 до 18.00 во вторник, среду, четверг и пятницу.

Все отзывы, предложения и замечания отражаются 
записью в журнале, а также по тел.: 8(413-42)9-51-11.

Общественное слушание будет проводиться в актовом 
зале здания администрации Хасынского района 18 января 
2013 года в 11.00.

Ответственный за проведение общественного обсуждения 
Владимир Валерьевич Киверов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Чиновники обещают: скоро на Байкале все наладится.
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МУЗЫКА Легендарная группа Kiss представила альбом Monster и неудачно 
поборолась с «пиратами»

Самый громкий карнавал
Александр Алексеев

З
аконодатели моды в тяже-
лой музыке, соединяющие в 
своих премьерах скоро-

стные мелодии, театральность 
действия и масштабность деко-
раций высотой с семиэтажный 
дом, все-таки устали жить на сла-
ве своих знаменитых хитов. Еще 
три года назад в интервью «РГ» 
лидер группы Джин Симмонс за-

являл, что группа не хочет запи-
сывать новые песни, поскольку 
«пираты» их все равно своруют. 
Таким «молчаливым бунтом» 
Kiss пытались противостоять на-
рушениям авторских прав рок-
звезд в Интернете... Но в итоге 
все-таки записали двадцатый 
юбилейный альбом, сопроводив 
его соответствующим названием 
— Monster. 

Ради нового диска Kiss реши-

ли опробовать на своих гармо-
ниях сложный исполнительский 
прием — «стена звука», изобре-
тенный продюсером Филом 
Спектором, некогда спродюси-
ровавшего альбом Let It Be так, 
что Пол Маккартни даже не сра-
зу узнал собственные песни. 
Этим аргументом остальные 
трое музыкантов, собственно и 
отговорили своего Джина от «за-
говора студийного молчания». 

И в результате группа выпус-
тила один из самых удачных и не 
банальных своих альбомов в ХХI 
веке. Удалые запевы, частое ис-
пользование стаккатных риф-
фов, обилие хоралов и необы-
чайная для поздних Kiss плот-
ность звука — в Monster музыкан-
ты и сами, кажется вдохнули от 
собственной музыки новой силы 
— диск звучит как небольшой 
ураган, только очень точно на-
правленный к хит-парадам уме-
лой стихийностью и громопо-
добностью ритмов. При этом в 
использовании приема «стена 
звука» Kiss добились такого ус-
пешного воплощения, что начи-
ная с заглавной песни Hell Or 
Hallelujah песни даже сложно от-
делить одну от другой. Порой ка-
жется, что они состоят из одних 
припевов и мелодических хуков, 
мощно и событийно переходя-
щих из трека в трек. Ради следо-
вания выбранным творческим 
принципам группа даже решила 
обойтись без баллад. 

И в итоге Monster оказался 
еще и вполне предновогодним 
альбомом: его залихватским ме-
лодиям неминуемо хочется под-
певать хором, или даже водить 
под него праздничные хороводы. 
При этом группа дала мастер-
класс и в том, что снова обош-
лась без синтезаторов или сту-
дийных компьютерных дорабо-
ток — только живые гитары и ба-
рабаны. Ведь при правильно вы-
бранной творческой концепции 
и предельной искренности ис-
полнения музыкантам достой-

ного уровня вполне возможно 
обходиться и без технологичес-
ких хитростей. После Нового 
года Kiss отправятся в многоме-
сячные гастроли по Австралии и 
Европе, но в Россию и другие 
страны СНГ на этот раз не при-
едут. Ближайший к нам концерт 
состоится только в Праге, и лишь 
14 июня… И уже хотя бы Кит 
Эмерсон (основатель знамени-
того трио Emerson,  Lake & 
Palmer) вряд ли одобрит такое 
решение. Поскольку сам-то ле-
гендарный клавишник и компо-
зитор именно в Москве записал 
свой главный концертный диск 
ХХI века — Moscow. Причем сыг-
рал в Доме кино и на терменвок-
се, благодарно воспоминая, что 
этот инструмент изобрели имен-
но в России… 

А затем Кит Эмерсон сразу же 
вдохновился и на еще один диск 
— Three Fates («Три судьбы»). На 
нем его новый проект Keith 
Emerson Band сыграл уже с сим-
фоническим оркестром, заново 
переосмыслив многие хиты ELP, 
в частности, «Болеро» Равеля и 
собственные пьесы Fanfare For 
The Common Man и Tarkus. А еще 
разрешил представить свои 
сольные пьесы новому гитарис-
ту коллектива Марку Бонилле, 
оказывается являющемуся и 
поклонником музыки фламен-
ко…Что конечно, правильно — 
под Новый год в музыкальном 
мире и должно появляться как 
можно больше самых разных 
альбомов. Иногда абсолютно не 
предсказуемых заранее.

КНИГИ

Известную 
театральную 
премию
вручили книге 
о спектаклях 
Эфроса

МАРШ ТРЕХ 
СЕСТЕР

Алена Карась

ОДНИМ из лауреатов премии 
Станиславского, имена которых 
были объявлены в конце про-
шлой недели, стал уникальный 
книжный проект Нонны Скеги-
ной, посвященный спектаклям 
Анатолия Эфроса «Чайка» и 
«Три сестры» («Балтийские се-
зоны», 2011). 

О первой части проекта «РГ» 
уже писала. Вторая его часть, пос-
вященная «Трем сестрам», вы-
шла вслед за ней и в двух своих то-
мах представила легендарный 
спектакль 1967 года сразу на мно-
жестве уровней. В первый том 
вошли дневниковые записи, каса-
ющиеся самых ранний стадий за-
мысла, беседы со студентами и 
актерами, записи репетиций, до-
кументы и приказы управления 
культуры, касающиеся разреше-
ния спектакля. 

Скрупулезность этой работы 
впечатляет. Вот, например, нача-
ло книжки, фрагмент из дневника 
Эфроса 60-х годов: он вспомина-
ет свои впечатления от «Трех сес-
тер» Немировича-Данченко во 
МХАТе, в частности, от марша, ко-
торый и спустя 20 лет не могу слу-
шать спокойно. И здесь же внима-
тельный комментатор дает ссыл-
ку, в которой так нуждается сегод-
няшний забывчивый читатель: «В 
спектакле использовался марш К. 
Франца «Скобелев». При этом 
книжка (вернее, сразу две) сдела-
на не академически сухо, но ра-
зыграна как живое, волнующее 
событие эпохи, со множеством 
репринтных и факсимильных 
вставок — от приказов комитета 
по культуре до репринта чеховс-
кой пьесы с записями и пометка-
ми Эфроса. Более того, коммента-
рий, необходимое пояснение, 
хронология событий не отнесены, 
как бывает в академических изда-
ниях, в конец книги, а встроены в 
ее естественное течение. 

В этом глубокое понимание 
внутренней ситуации художни-
ка, умение скомпоновать доку-
менты так, чтобы захватить са-
мое начало замысла, проследить 
все его этапы и дать представле-
ние о движении режиссерской 
мысли в контексте эпохи. Еще бы, 
ведь Нонна Михайловна Скегина 
была завлитом Эфроса на протя-
жении всей его драматической 
жизни сначала в «Ленкоме» и за-
тем — на Малой Бронной. Она 
предлагает читателю стенограм-
му встречи секции критиков Ле-
нинградского отделения ВТО 
(Всероссийского театрального 
общества) с Эфросом в 1965 году. 
Именно тогда, утверждает она, 
режиссер впервые публично 
сформулировал свой интерес к 
постановке чеховской пьесы. Уже 
в июне следующего, 1966 года 
Эфрос беседует с актерами «Лен-
кома» о пьесе. А потом в глубокий 
ход режиссерских размышлений 
о пьесе, найденных в его архиве, 
резко — как в жизни — вторгается 
репринт приказа Управления 
культуры Москвы о назначении 
Эфроса режиссером театра на 
Малой Бронной «в порядке пере-
вода из Московского театра им. 
Ленинского комсомола». За этой 
сжатой фразой — трагическая ис-
тория изгнания режиссера из те-
атра, который он превратил в 
место паломничества, возглавив 
его в 1963 году. 

История репетиций уже в теат-
ре на Малой Бронной начинается 
весной 1967 года. В контексте 
судьбы режиссера вовсе не умоз-
рительно звучат слова, обращен-
ные к актерам: «Ключ к понима-
нию «Трех сестер» лежит в том, 
что Чехов вечно жил в изгнании… 
И все творчество его родилось из 
чувства «ссыльности». 

Ссыльными будут в этом спек-
такле все сестры и окружающие 
их офицеры. Это не будет некая 
абстрактная ссылка, а та конкрет-
ная, пережитая поколением эф-
рософских родителей, о которой 
стало непопулярно говорить в 
конце «оттепели». Сегодня труд-
но представить, насколько рево-
люционно звучали тогда его сло-
ва: «Чтобы Чехов со сцены звучал 
для современных людей не мень-
ше, чем Радзинский или Розов… 
Это должен быть Чехов+мы». 

Из первых уст Вера Полозкова становится самым популярным 
«поэтом нового поколения»

Поэт на грани 
шоу-бизнеса
Этери Чаландзия 

В 
«Политеатре» в Поли-
техническом музее с ус-
пехом идет постановка 
«Вера Полозкова: Из-
бранные». Аншлаги Вере 

Полозковой гарантированы: ее 
называют «поэтом нового поколе-
ния», на нее легко собираются лю-
бые аудитории. Кажется, всего-то  
выходит девушка и читает свои 
стихи. Разные. О любви: «От меня 
до тебя/ Расстояние, равное луч-
шей повести/ Бунина; равное речи 
в поиске/ Формулы; равное ночи в 
поезде/ От Пiвденного до Киевско-
го вокзала./ Расстояние, равное 
«главного не сказала». 

И не только: «или даже не бог, 
а какой-нибудь его зам поднесет 
тебя к близоруким сво-
и м  гл а з а м » . 
Поклон-

ники,  а счет им уже идет на тыся-
чи,  принимают ее с восторгом. И 
не только молодое поколение. Ее 
ощущение времени вдохновляет, 
скажем, актера Вениамина Сме-
хова: «Кажется, что прямо отсю-
да она прыгает 
туда, в небе-
са очень 

большой поэзии...» Можно гадать 
о тайнах обаяния ее поэзии, но 
«РГ» решила поговорить об этом 
с самой Верой Полозковой. 

Можно ли говорить о кризисе 
поэзии как жанра?

ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Думаю, судить о 
таких вещах нужно литера-

туроведам. Мне виден не 
кризис, а довольно бо-
лезненный процесс об-
ращения современной 
поэзии, чаще устроен-
ной как закрытый цех, 
лаборатория, к широ-

кому читателю и слуша-
телю. Поэты, до которых 

широкой публике пре-
имущественно не было 

дела в 90-е, чаще становят-
ся публичными фигурами.

Существующий в массовом 
сознании образ поэта — лишь ус-

тойчивый стереотип?
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Если мы 

говорим, что поэт — 
это всегда некая 

маргиналь-

ная субстанция, пренебрегающая 
гигиеной и всегда в глубоком ал-
коголизме, то — да, это стереотип. 
Почти все мои любимые авторы — 
люди вполне состоявшиеся в жиз-
ни. Они редакторы серьезных из-
даний, люди, никогда не прекра-
щающие образование, иногда име-
ющие профессии, не смежные со 
словесностью, предельно адекват-
ные и остроумные.

Из девочки-вундеркинда (стихи 
пишете с пяти лет!) вы выросли в 
одну из самых заметных фигур в 
современном поэтическом 
мире. Непростая дистанция.
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Пока ты вундер-
кинд, ты предмет ненависти детей 
всех маминых друзей и вообще 
фрик и изгой; меня никогда не тя-
нуло в «синие чулки», я ужасно 
социальный человек, экстраверт, 
меня никогда не влекла слава са-
мого сложного и особенного ре-
бенка в классе. Чего мне стоило? 
Большого объема нервной ткани, 
вероятно. Когда тебя десять боль-
ных дядек топчет в девятнадцать 
лет в десяти газетах и тысячи в 
Интернете обсуждают, это серьез-
ное испытание для психики.  Вся 
сила в том, чтобы никому не отда-
вать права тебе что-то диктовать.

Как бы вы определили самое 
главное, что произошло с вами 
за прошедшие десять лет?
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Иначе задана шка-
ла приоритетов. Перестало так 
интересовать страдание во всех 
фазах, в том числе как художест-
венная фактура. Стало важно 
строительство, а не разрушение.

Что для вас слово?
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Это большая сила и 
магия. Я перфекционист. В моем 
сознании живет идея некоего все-
ленского порядка. И стихи — это 
тоже попытка навести метафизи-
ческий порядок. Еще Бродский 
говорил, что поэзия — это струк-
турирование времени.

Я могу представить тех, кто вас 
любит и к вам тянется, но многие 
вас всерьез не воспринимают.
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Когда хотят казать-
ся вежливыми, говорят: «У нее 
другая публика» (типа такой Пет-
росян от литературы). Когда не 
хотят — говорят, что это поэзия 

для начинающих и другую пре-
красную ересь. Если бы мои стар-
шие товарищи с большим чита-
тельским опытом в свое время не 
легитимизировали мне себя же, 
вероятно, я до сих пор бы пари-
лась, когда такое слышала.

Сопротивление критике опусто-
шает или помогает кристаллизо-
вать лучшее в себе?
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Ни то ни другое. 
Просто это нужно пройти, и все; 
тот, кто не извел в себе в раннем 
возрасте болезненную зависи-
мость от чужого мнения, боль-
шим художником быть не смо-
жет, свихнется. 

Сегодня проект «Вера Полозко-
ва» — практически рок-группа, 
которая ездит по стране с кон-
цертами.
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Я работаю в трех те-
атрах, и да, мы с моей подругой Ле-
ной Грачевой придумали музы-
кальный проект, с которым про-
ехали Россию и Украину. К каждо-
му тексту пишется авторский 
трек. Концерт — самая удобная, 
мне кажется, форма донесения 
большого пласта стихов. С внут-
ренней драматургией, ритмом, 
напряжением... Мы не повторяем-
ся, не играем одинаковых сетов. 
Большая радость прочитать что-то 
в новом городе, что было написа-
но прямо накануне в поезде.  Сами 
себе принадлежим, никому не от-
даем права, сами продумываем 
все — от афиш до аранжировок.

Но это практически мир шоу-
бизнеса.
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Да, и у него свои не-
умолимые законы: с тобой могут 
обращаться как угодно, перено-
сить площадку и гостиницу в день 
концерта. Я не настоящий гаст-
рольный артист, естественно. 
Пока нам хватает азарта и юмо-
ра, чтобы нас это не разрушало.

Вы очень востребованы. У вас 
уже включается режим самоэко-
номии?
ВЕРА ПОЛОЗКОВА: Он прост: никогда 
не делать того, что тебе не нра-
вится.

Аншлаги Вере Полозковой гарантированы: ее называют «поэтом нового поколения», на нее легко собираются 
любые аудитории.

Книжка сделана 
не академически 
сухо, а разыграна 
как живое, волную-
щее событие эпохи

После Нового года Kiss отправятся в многомесячные гастроли, но в Россию и другие страны СНГ на этот раз 
не приедут.

Обзор литературных 
новинок — на сайте
www.rg.ru/culture

Все колонки автора
www.rg.ru

ТАЙНЫЕ ЗНАКИ
ПАРУ НЕДЕЛЬ назад в мире отечественного ТВ случи-
лось историческое событие, на которое мало кто обратил 
внимание: шоу Малахова «Пусть говорят» съехало с вер-
шины рейтинга, уступив ее программе «Голос». Потом 
оно вернулось. Но в этой короткой рокировке почудился 
мне тайный знак возможного рассвета в области вокала. 
На первый случай. На второй — в области балета; я имею в 
виду проект канала «Культура» — «Большой балет».

***
До этого казалось, что ничто не способно поколебать 

позиции чернушно-развлекательного шоу-бизнеса. 
Хотели того создатели или нет, но их «Голос» стал 

своего рода вызовом тирании шоу-бизнеса. И телезрите-
ли, и телекритики спохватились: есть же что-то  настоя-
щее и стоящее нашего внимания и восхищения. Какие го-
лоса! Да как много их! И как они молоды! А мы все кор-
мимся натуральным блондином Басковым да жгучим 

брюнетом Киркоро-
вым. Нам все сбыва-
ют просроченную 
«ВИА ГРУ». 

Когда-то советс-
кая эстрада отлича-
лась изрядной дозой 
казенности, но   была 
в меру голосистой. 
Была, впрочем, и 
доля задушевной ли-
рики, в чем мы не од-
нажды имели воз-

можность убедиться благодаря телевизионным проек-
там типа «Старые песни о главном» и «Достояние рес-
публики». 

Приметой советской эстрады было то, что оба направ-
ления — казенное и «частнособственническое» — олицет-
воряли одни и те же композиторы и певцы. Скажем, Пах-
мутова и Кобзон. Пугачева по принципиальным сообра-
жениям чуралась песенного официоза, который, чтобы 
не обидеть композиторов и исполнителей, именовался 
«гражданской лирикой», но погоды в мире эстрады не 
сделала. Можно сказать, стала зарей раскрепощенной 
эстрады, которая с падением советской власти оказалась 
стремительно оккупированной шоу-бизнесом.

Время было буйное, непроточная вода совэстрады пе-
рестала утолять жажду и совершенно потерялась на рын-
ке. Эфиром завладели клипы. То было настоящее нашест-
вие, подобное тому, что совершает саранча, вставшая на 
крыло. 

Как саранча клиповые ролики первое, что сделали, 
сглотнули исполнителей с их вокальными данными. Они 
низвели личности артистов до фигурантов аудиовизуаль-
ного месива. Вокал стал делом техники, то есть стреми-
тельно совершенствовавшихся аудиотехнологий. Самих 
фигурантов можно было брать с улицы. Их и брали с улицы 
за смазливые мордашки, за привлекательные параметры, 
за сексуальные стандарты. Все прочее прикладывалось в 
продюсерских лабораториях: одежка, обувка, макияж, об-
раз и сделанный голос. Так были слеплены почти все груп-
пы. 

Но им, как и другим Карабасам-Барабасам, придется 
считаться с обновившимся запросом публики на подлин-
ность. Искусственные соловьи поднадоели. Да и где теперь 
мальчики  и девочки, вылупившиеся из инкубатора под на-
званием «Фабрика звезд»?              

Первый, судя по всему, первым сообразил, что шоу-биз-
нес, по крайней мере, на ТВ, нуждается в новой инъекции. 
И никто не ошибся: ни канал, ни конкурсанты, ни звездное 
жюри, ни сами телезрители. Все остались в выигрыше. 

Самый большой, как мне представляется, — у звездных 
судей, то есть у Градского,  Пелагеи, Агутина и Билана.  
Ведь, если я правильно понял, они отобрали наиболее та-
лантливых вокалистов для своих будущих продюсерских 
проектов. И мало того, проверили их в деле.

Только бы по ходу становления новых звезд старый 
шоу-бизнес не перемолол бы в муку их дарования.

Лучше других эту угрозу, похоже, ощутил Александр 
Градский. И, судя по его резкой отповеди Билану и Агути-
ну, несколько снисходительно оценившим выступление 
подопечных его певиц, он встал на тропу войны с шоу-биз-
несом, с которым, к слову, давно, если не всю свою созна-
тельную жизнь, находится в оппозиции.

— Так все хорошо началось на нашем конкурсе, — заме-
тил Александр, но чем ближе к голосованию зрителей, тем 
больше мои коллеги слышат то, чего нет. То, что сделали 
они обе, пускай они оба попробуют это сделать. И я не со-
ветую это пробовать ни Диме, ни Лене. Потому что если на-
чнете пробовать, а это, не дай бог, запишут, а потом начнут 
это показывать по те-
левизору, над вами 
будут ржать так, что 
все сразу забудут, ка-
кие вы звезды.

За сим последова-
ла хорошо выдержан-
ная пауза, взорван-
ная аплодисментами 
студийной публики. 
Камера успела схва-
тить план дочери 
Градского, обнимаю-
щей и целующей за-
грустившего отца. 
Был еще полиэкран, сомкнувший в одном кадре обеих кон-
курсанток, и заключительная реплика возмутителя благо-
чиния в студии.

Может, это было не совсем корректно со стороны 
Градского по отношению и к Диме, и к Агутину, не пос-
ледним героям поп-культуры, но ведь накипело.

Еще больше накипело у Градского (и не у него одного) 
против профанации самой культуры. И смею предполо-
жить, накипит в десять раз больше по мере приближения 
Нового года и новогодних вакаций. 

***
Тем временем параллельным курсом, главным обра-

зом на НТВ, звезды прошлого века, исчерпав свои твор-
ческие ресурсы, в основном считаются славой и обидами 
меж собой, а также со своими партнерами, продюсерами 
и с богатыми спонсорами. 

Но вот что касается обещанного Первым каналом и 
календарем майя конца света, то его еще как минимум 
придется пару тысяч лет подождать.

21 декабря кончится не свет, а календарь, по которо-
му жили древние  ацтеки. А новый — пока не найден.

Но шоу конца света, скорее всего, состоится. И будет 
что выпить по этому случаю. Говорят, во Франции уже 
налажено производство вина под маркой «Вино выжив-
ших». Поднимем бокалы, содвинем их разом! Да здравс-
твуют музы! Да здравствует разум!

— За здоровье разума, господа!

Но в этой короткой 
рокировке почудил-
ся мне тайный знак 
возможного рассве-
та в области вокала

Казалось, что ничто 
не способно поко-
лебать позиции чер-
нушно-развлека-
тельного шоу-биз-
неса

Теленеделя со мной

Юрий Богомолов
Обозреватель

Акцент

 Я перфекционист. И стихи — 
это тоже попытка навести 
метафизический порядок
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А КАК У НИХ На Альбионе высоко оценили опыт математических спецшкол  эпохи СССР

Британия хочет учить по-советски
Ольга Дмитриева,
«Российская газета», Лондон

Б
ритания поставила себе по 
математике «неуд». 

Сегодня здесь признают, 
что «нация в целом не справляет-
ся с математикой» — цитирую 
британскую «Гардиан». Послед-
ние рейтинги продемонстриро-
вали, что в списке из 70 стран 
мира показатель успеваемости 
по математике в средних школах 
обеспечил Британии лишь блед-
ную 27-ю позицию. Что имеет 
Альбион в сухом остатке? При-

мерно у семи миллионов взрос-
лых столь слабые знания по мате-
матике, что им затруднительно 
находить себе работу в дигиталь-
ном обществе ХХI века. 

Отчет Конфедерации Британс-
кой промышленности отметил, 
что 35 процентов работодателей 
считают сегодня математические 
знания выпускников британских 
школ «неадекватными». Британс-
кие СМИ назвали скандальной об-
народованную недавно официаль-
ную статистику, согласно которой 
140 тысяч учителей  общеобразо-
вательных  школ Англии не имеют 

университетского диплома в пре-
подаваемом ими предмете. Около 
миллиона школьников обучаются 
математике преподавателями без 
должной квалификации. 

Министр образования Майкл 
Гоув, похоже, самым серьезным 
образом вознамерился вернуть 
школьной математике утерянную 
ею в британской системе образо-
вания корону. Сегодня с матема-
тикой, как правило, расстаются в 
16-летнем возрасте, получив ат-
тестат зрелости, не дающий, одна-
ко, право поступления в универ-
ситет. Между тем, согласно пла-
нам Гоува, в течение ближайшего 
десятилетия, «подавляющее боль-
шинство учащихся» должны бу-
дут изучать этот предмет до 18 лет. 
Это означает — брать математику 
на те две последующие высшие 
ступени школы (уровень А), кото-
рые готовят британских учащихся 
к поступлению в вуз. До сего дня 
математика на этих высших сту-
пенях английской школы  обяза-
тельным  предметом не являлась. 

Но самой большой сенсацией в 
затеваемой Британией математи-
ческой революции выглядит наме-
рение Альбиона подучиться в шко-
ле советской. Как было недавно от-
мечено еженедельником «Санди 
таймс», в Британии готовятся к от-
крытию  специализированных 
школ с углубленным изучением 
математики по образу и подобию 
математических спецшкол СССР. 
«Идея базируется на сети школ, 
появившихся в эру гонки воору-
жений в шестидесятые годы ми-
нувшего столетия для выявления 
и взращивания математической и 
научной элиты, способной стиму-

лировать развитие Советского Со-
юза», — подчеркивает британский 
еженедельник. 

Первая математическая школа  
получила предварительное «доб-
ро»  со стороны министерства об-
разования Соединенного Коро-
левства на открытии в 2014 году 
при известном своим высочай-
шим научным потенциалом лон-
донском Кингз-колледже. Обучать 
в ней будут наиболее математи-
чески одаренных детей, которые 
затем смогут поступать в лучшие 
университеты страны. 

Впрочем, для  Кингз-колледжа 
затеваемый на его базе проект 
спецшкол — своего рода терра ин-
когнита. Понятное дело, что Кин-
гз-колледж разработает собствен-
ную стратегию этого проекта. Од-
нако в качестве возможной моде-
ли «Санди таймс» указывает на 
прославленную физико-матема-
тическую школу-интернат, осно-
ванную в 1963 году при МГУ име-
ни М. В. Ломоносова одним из ве-
личайших математиков, академи-
ком Андреем  Колмогоровым. Из 
этой школы, именуемой сегодня 
специализированным учебно-на-
учным центром (СУНЦ), вышли 
более трехсот докторов и семисот 
кандидатов наук. Один из миро-
вых лидеров по созданию антиви-
русных компьютерных программ 
Евгений Касперский — также вы-
ходец из СУНЦ, в котором одарен-
ных учеников обучают преподава-
тели, аспиранты и лучшие студен-
ты Московского университета. 
Точно так же в школе при Кингз-
колледже некоторые предметы бу-
дут вести преподаватели вуза или 
студенты, пишет «Санди таймс». 

Еженедельник в своем заголовке 
даже обозвал задуманные Майк-
лом Гоувом математические шко-
лы «советскими», отметив, прав-
да, что ряд сегодняшних российс-
ких учебных заведений сохранили 
лучшие черты и традиции про-
славленных школ эпохи СССР.

Как конкретно будет перени-
мать Великобритания опыт наших 
спецшкол? Намечены ли програм-
мы обмена студентами и препода-
вателями между двумя странами? 
Будут ли российские профессора, 
аспиранты и студенты читать лек-
ции и вести уроки в математичес-
ких спецшколах Англии? На эти и 
ряд других вопросов, которые лон-
донский корреспондент «РГ»  ад-
ресовала министерству образова-
ния Соединенного Королевства, 
ответов, к сожалению, нет.  Мне 
довелось получить от британского 
министерства лишь лаконичное 
заявление: «Мы объявили о том, 
что учредим специализированные 
математические Свободные Шко-
лы для 16—18-летних, поддержан-
ные сильными департаментами и 
академиками университетов. Эти 

школы станут мостом между 
школьной и университетской ма-
тематикой и в достижение этого 
продемонстрируют то, как новые 
подходы могут привести к ради-
кальным улучшениям в овладении 
математикой». 

В  опубликованном рейтинге 
20 наиболее успешных образова-
тельных систем мира, составлен-
ном британской компанией  
«Pearson», Британия заняла 6-е 
место, Россия — последнее.  Ни 
один из российских университе-
тов не попал в недавний список са-
мых престижных вузов «Times 
Higher Education». Не выглядит ли 
при этом тем более примечатель-
ным, что Британия выбирает в ка-
честве образца для своих спец-
школ школы российские и советс-
кие? В министерстве образования 
Британии мне на это ответили: 
«Широко признано, что специали-
зированные математические шко-
лы, учрежденные Колмогоровым, 
были исключительно успешными 
и что их выпускники занимают се-
годня целый ряд должностей в 
университетах по всему миру».

Конкурс  Как поступить в один из самых престижных вузов России без экзаменов

В МГИМО — 
с «Российской газетой»
Ирина Ивойлова 

«Р
оссийская га-
зета» и МГИ-
МО -  Универ-
с и т е т  М И Д 
Россииобъяв-

ляют о начале конкурса для 
школьников - олимпиады по ком-
плексу предметов «международ-
ные отношения и глобалистика», 
которая проводится в рамках 
Олимпиады Московского уни-
верситете «Ломоносов». Напо-
минаем всем абитуриентам: по-
бедители олимпиады зачисляют-
ся в вуз на льготных условиях. 

Сколько победителей и призе-
ров могут стать студентами МГИ-
МО, легко ли олимпиадникам да-
ется учеба и чем они отличаются 
от студентов, поступивших с по-
мощью ЕГЭ, рассказывает рек-
тор университета Анатолий Тор-
кунов.

Анатолий Васильевич, «Росийс-
кая газета» и МГИМО уже вто-
рой год подряд вместе участву-
ют  в проведении олимпиады по 
международным отношениям и 
глобалистике. Сколько участни-
ков олимпиады стали студента-
ми МГИМО в прошлом году?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мы зачислили 
11 человек. Это половина от об-
щего количества тех, что подава-
ли документы. Остальные побе-
дители и призеры олимпиады 
стали студентами МГУ и других 
ведущих российских вузов. А все-
го в олимпиаде принимали учас-
тие 3500 школьников из всех ре-
гионов России. 

А какие студенты лучше учатся: 
те, которые с высоким баллом 
ЕГЭ, или те, что пришли по ре-
зультатам олимпиад?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: У нас, в МГИМО, 
принята рейтинговая система 
оценки успеваемости студентов. 
Все олимпиадники, как правило, в 
верхних строчках рейтингов и 
учатся хорошо. Мне кажется, они 
более творческие натуры и умеют 
преодолевать трудности, с кото-
рыми сталкиваются, вступая в сту-
денческую жизнь. Во время олим-
пиад эти школьники получают 
прекрасный опыт общения и, глав-
ное, видят уровень тех, с кем им 
придется потом учиться. Многие 
абитуриенты в оставшиеся дни до 
1 сентября начинают серьезно за-
ниматься и наверстывать упущен-
ное в школьной программе имен-
но потому, что сравнивают себя с 
другими конкурсантами и пыта-
ются подняться на их уровень. 

Но ведь абитуриент, который 
поступил по итогам олимпиады, 
отлично разбирается только в 
одном-двух предметах. Как же 
быть с остальными? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: В МГИМО ог-
ромный опыт работы с победите-
лями олимпиад. Мы принимаем 
треть всех победителей Всерос-
сийский олимпиады школьников 
по истории, треть — по праву и 
столько же — по иностранным 
языкам. Плюс олимпиада «Ломо-
носов» и другие, такие же значи-
тельные. Так что примерно поло-
вина студентов в МГИМО — олим-
пиадники. Как правило, у победи-
телей олимпиад бывают на пер-
вых порах трудности с иностран-
ным языком. Ведь многие из них 
— из отдаленных мест, где иной 
раз и учителя-то иностранного 
языка  не было. Такие первокурс-
ники учатся в группах, начинаю-
щих изучать язык. Через год сту-
денты обычно выравниваются, а 
к третьему курсу, как правило, 
олимпиадники даже опережают 
тех, кто закончил спецшколы.

Хватит ли всем студентам из глу-
бинки мест в общежитии?
АНАТОЛИЙ ТОР КУНОВ: Это большая 
проблема. Все наши общежития 
запселены, как говорится, под за-
вязку. К счастью, только что при-
нято решение правительства о 
строительстве нового общежития 
для МГИМО на 1400 мест. Терри-
тория определена, финансирова-
ние, надеюсь, будет. Проект почти 
готов. Студенты будут жить по два 
человека в комнате, а аспиранты — 
по одному. В каждой комнате пре-
дусмотрена необходимая встро-
енная мебель, и в общежитии бу-
дут созданы комфортные условия 
для отдыха и выполнения заданий, 
ведь у наших студентов обычно 
много «домашки».  

Большое интервью с ректором 
МГИМО будет опубликовано в 
ближайших номерах «РГ».

Анатолий Торкунов: Во время олимпиад школьники получают прекрасный опыт общения и, главное, видят уровень тех, с кем им придется потом учиться. В МГИМО огромный опыт работы 
с победителями олимпиад. 

Акцент

 Все олимпиадники, как пра-
вило, в верхних строчках рей-
тингов вуза и учатся хорошо 

В Британии готовятся к открытию математических спецшкол.

Приглашаем школьников с 5-го по 

11-е классы попробовать свои 

силы в этом интеллектуальном со-

стязании. Для начала необходимо 

успешно выполнить задания заоч-

ного этапа, которые размещены на 

сайте «РГ», и отправить их на пор-

тал олимпиады «Ломоносов» 

(www.lomonosov.msu.ru) до 21 ян-

варя 2013 года включительно.

Отборочный (или заочный) этап 

олимпиады школьников «Ломоно-

сов» по комплексу предметов 

«международные отношения и 

глобалистика» предусматривает 

два задания. Ответив правильно на 

вопросы первого задания олимпи-

ады, участники получат из букв от-

ветов  термин, который использу-

ется обществоведами и юристами.

 Второе задание посвящено анали-

зу внешнеполитических приорите-

тов России.

 Школьники,  которые успешно вы-

полнят задания заочного этапа, бу-

дут приглашены к участию в заклю-

чительном этапе олимпиады. Он 

состоится в Москве и на базе реги-

ональных площадок в марте 2013 

года. Выпускники школ — победите-

ли и призеры олимпиады получат 

льготы при поступлении в МГИМО. 

Задание № 1 (единое задание для уча-

щихся 5–11-х классов): 

С каким иностранным государством 

был заключен первый международ-

ный договор Древнерусского госу-

дарства?

Г) Византийской империей;

Р) Волжской Булгарией;

М) Золотой Ордой;

П) Королевством Германия:

Э) Хазарским каганатом.

Все задания конкурса — 
на сайтах www.rg.ru., 
www.lomonosov.msu.ru; 
abiturient.mgimo.ru;   
www.rsr-olymp.ru. 

УСЛОВИЯ КОНКУРСА

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ:

— Мы по праву гордимся нашими физико-математическими школами. Но сегод-

ня нам нужен особый документ, который регламентировал бы работу таких уч-

реждений для одаренных детей. Возможно, в новом проекте закона «Об образо-

вании» должно быть положение о том, что такие школы имеют особый статус, и 

он отличен от обычных школ. Такие специализированные школы нельзя выво-

дить из состава университетов. Для МГУ этот вопрос очень важен: мы собираем-

ся открывать еще одну школу для одаренных детей. 

Подготовила Ирина Ивойлова

КОММЕНТАРИЙ

Ильхам Алиев — президент Азербайджана

Сергей Лавров — министр иностранных дел РФ

Владимир Мединский — министр культуры РФ 

Ирина Бокова — генеральный секретарь ЮНЕСКО

Виталий Чуркин — постоянный представитель РФ при ООН

Алишер  Усманов — российский предприниматель

Владимир Потанин — известный российский предпринима-

тель и политический деятель

Артём Боровик — известный российский 

журналист

ЗНАМЕНИТЫЕ ВЫПУСКНИКИ МГИМО
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ООО «Лара»
информирует, что общественные обсуждения намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности, которая подлежит экологической 
экспертизе по проекту строительства объекта «Оздоровительно-
туристического комплекса «Маяк»», расположенного по адре-
су: город Геленджик, улица Крымская, 21, заказчик – Общество 
с ограниченной ответственностью «Лара», расположенное по 
адресу: город Геленджик, улица Вильямса, 2-а, назначены на 
18 января 2013 года, на основании постановления администра-
ции муниципального образования город-курорт Геленджик от 
04.12.2012№ 3687 «Опроведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая под-
лежит экологической экспертизе». Общественные обсуждения 
состоятся в 15 часов 00 минут в Малом зале муниципального 
бюджетного учреждения культуры «Дворец культуры, искусства 
и досуга» по адресу: г. Геленджик, ул. Луначарского, 95.
Уполномоченным органом по проведению данных обществен-
ных обсуждений является отдел промышленности, транспорта 
и связи администрации муниципального образования город-
курорт Геленджик.
Материалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по данному проекту доступны для ознакомления общественно-
сти по адресу: г. Геленджик, ул. Красногвардейская, 38 а, литер А. 
тел. 8(928)295-42-34.
Предложения и замечания по материалам ОВОС принимаются 
по адресу: г. Геленджик, ул. Красногвардейская, 38а, литер А. 
тел.: 8(928)295-42-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление
о закрытии филиала кредитной 

организации
Открытое акционерное общество «Арксбанк» (рег. номер 1868, 

ОГРН 1026800000028) на основании протокола № 36 заседания 
Совета директоров от 27 ноября 2012 г. уведомляет о закрытии 26 
декабря 2012 г. Кабардино-Балкарского филиала Открытого акци-
онерного общества «Арксбанк», расположенного по адресу: 
360000, Российская Федерация, Кабардино-Балкарская Республи-
ка, г. Нальчик, пр. Кулиева, д. 17-а, пом. 17878«Б».

ОАО «Арксбанк» в полном объеме несет ответственность по 
всем обязательствам перед клиентами закрываемого филиала. Ос-
татки средств со счетов закрываемого филиала перечисляются на 
к о р р е с п о н д е н т с к и й  с ч е т  О А О  « А р к с б а н к » 
№ 30101810000000000731 в ГРКЦ ГУ Банка России по Воронежс-
кой области, ИНН 6829000412, БИК 042007731, КПП 366401001.

Информацию по данному вопросу можно получить в рабочие 
дни с 9.00 до 18.00 часов в ОАО «Арксбанк» по адресу: 394000, Рос-
сийская Федерация, г. Воронеж, проспект Революции, д. 1А, или по 
телефону: +7 (473) 239-84-35, +7(495) 363-06-91, e-mail: bank@
arxbank.ru, на сайте www.arxbank.ru.

Председатель Правления ОАО «Арксбанк» А. В. Гриднев

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего 

собрания акционеров Открытого 
акционерного общества «Газпром нефть» 

(ОАО «Газпром нефть»)
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 190000, 

г. Санкт-Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Газпром нефть» уведомляет Вас 

о проведении внеочередного Общего собрания акционеров Об-
щества в форме заочного голосования.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в соб-
рании: 3 декабря 2012 г. (конец операционного дня).

Дата и время окончания приема заполненных бюллетеней для 
голосования: 15 января 2013 г. в 18 часов 00 минут.

Почтовый адрес, по которому должны направляться запол-
ненные бюллетени: 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Почтамт-
ская, д. 3-5, ОАО «Газпром нефть». 

Для участия в собрании необходимо заполнить бюллетень. 
Подписанный бюллетень направить по указанному в настоящем 
сообщении адресу. Принявшими участие во внеочередном Об-
щем собрании считаются акционеры, бюллетени которых полу-
чены до даты окончания приема заполненных бюллетеней.

Порядок заполнения бюллетеня указан на обороте бюллетеня.

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО 
СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ

1. О внесении изменений и дополнений в Устав ОАО «Газпром 
нефть».

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
акционерам при подготовке к проведению внеочередного Обще-
го собрания акционеров, можно ознакомиться с 26 декабря 2012 
г. с 9 часов 00 минут до 18 часов 00 минут по рабочим дням в ОАО 
«Газпром нефть» по адресу: 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Поч-
тамтская, д. 3-5, либо на официальном сайте ОАО «Газпром 
нефть» в сети Интернет по адресу: www.gazprom-neft.ru.

В случаях если голосование по вопросу повестки дня осущест-
вляется правопреемниками, либо представителями лиц, вклю-
ченных в список лиц, имеющих право на участие во внеочередном 
Общем собрании акционеров Общества, документы (их копии, 
засвидетельствованные нотариально), удостоверяющие полно-
мочия таких правопреемников и представителей лиц, прилага-
ются к направляемым этими лицами бюллетеням для голосова-
ния.

Дополнительно Совет директоров ОАО «Газпром нефть» об-
ращает Ваше внимание, что в соответствии с требованиями части 
5 статьи 44 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об ак-
ционерных обществах» лицо, зарегистрированное в реестре, обя-
зано своевременно информировать держателя реестра об изме-
нении своих данных. Для сверки своих персональных данных 
(для физических лиц: фамилия, имя, отчество, ИНН (при нали-
чии), паспортные данные, место проживания, дата рождения; для 
юридических лиц: наименование, ОГРН, ИНН, место нахожде-
ния, фамилия, имя, отчество руководителя) либо внесения изме-
нений в информацию лицевого счета Вам необходимо обратить-
ся по месту учета принадлежащих Вам акций: к Регистратору 
либо в Депозитарий. Своевременное внесение изменений значи-
тельно упрощает акционеру проведение операций в реестре, учас-
тие в Общих собраниях и получение дивидендов. 

В случае непредставления информации об изменении своих 
данных Общество (ОАО «Газпром нефть») и Регистратор (ЗАО 
«СР-ДРАГа») не несут ответственности за причиненные в связи 
с этим убытки.

Совет директоров ОАО «Газпром нефть»

FLASH

Победителем всероссийского конкурса «Директор школы-
2012» стал Максим Пратусевич из физико-математического 
лицея № 239 Санкт-Петербурга. Именно в этом лицее учился 
математик Г. Перельман, доказавший гипотезу Пуанкаре.
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БИЛЬЯРД Прошел турнир 
памяти генерала Трошева

Сложили 
пирамиду

С МЕСТА СОБЫТИЯ 

Ханты-Мансийск стал 
домом не только 
для биатлонистов

Выстрел 
за Югрой

Илья Зубко, «Российская газета», Ханты-Мансийск

СОВСЕМ недавно Ханты-Мансийск получил право на 
проведение этапов Кубка мира по биатлону в 2015 и 
2016 годах и подал заявку на чемпионат мира-2019. Но 
на этом список соревнований, проводимых в одном из 
самых спортивных регионов России, не заканчивается.  

Биатлонный ком-
плекс уже давно стал 
визитной карточкой 
города. Совсем ря-
дом — новенький 
10-тысячный стади-
он «Югра атлетикс» 
с искусственным га-
зоном шестого поко-
ления. Cейчас, в 
20-градусный мо-
роз, поле решили 
превратить в огром-
ный каток. В центре 
города тем временем 
завершается Кубок 
России по шахматам. 
Совсем недавно в 
роскошной шахмат-
ной академии получала высшую награду новая чемпион-
ка мира Анна Ушенина. Теперь же награду получила 
Александра Горячкина. Ей всего 14, но она уже «дослу-
жилась» до звания гроссмейстера. «Будущая шахматная 
королева», — уверенно говорят о ней знающие люди.

В Ханты-Мансийске гордятся и хоккейной командой 
«Югра», и теннисным центром на семь кортов, и 50-мет-
ровым бассейном, в котором можно и плавать, и разви-
вать водное поло. Курирует это хозяйство директор Де-
партамента физической культуры и спорта Югры, олим-
пийский чемпион по биатлону Евгений Редькин. 

Евгений Леонидо-
вич, насколько я 
знаю, летом биат-
лонная трасса была 
чуть ли не полно-
стью разрушена. Как 
это произошло и как 
вы ее восстанавли-
вали?
Е В Г Е Н И Й  Р Е Д Ь К И Н :  12 
июня в Ханты-Ман-
сийске впервые про-
шел смерч. Скопи-
лась вода, которая 

рухнула по склону вниз. Все смыло, и когда мы приехали 
на место, увидели просто канаву глубиной шесть метров. 
Радует, что подрядчик взялся все сделать за свои средства. 
Кроме того, провели дополнительные укрепления, чтобы 
больше такого не повторялось — использовали крупный 
гравий, сетку. Так что на сегодня все отремонтировали.

Развивать этот центр зимних видов спорта планируете? 
ЕВГЕНИЙ РЕДЬКИН: Да, хотим предложить модернизировать 
спортивную школу, и гостиничный комплекс пора на но-
вый уровень переводить. Потому что питание, прожива-
ние и комфортные условия для всех гостей — очень важная 
составляющая. Это планы на  ближайшие 3—4 года.

Учитывая, сколько спортивных объектов в городе пост-
роено, наверное, каждый ребенок ходит в секцию?
ЕВГЕНИЙ РЕДЬКИН: Иногда даже страдаем от такого изобилия. 
Раньше в Ханты-Мансийске были только секции лыж и 
бокса. Половина бегала на лыжах, половина — в боксерс-
кий зал. А сейчас идет борьба за детей — как бы их завлечь 
заниматься тем или иным видом спорта (улыбается). 

А как быть взрослым? Массовый спорт как развиваете?
ЕВГЕНИЙ РЕДЬКИН: Возьмем биатлон. Уже до конца этого года 
мы хотим создать клуб, в котором желающих научат стре-
лять, выдадут лыжи. Они будут кататься, заниматься по 
спецпрограмме. То же происходит и в других видах спорта. 

Чтобы уйти от стереотипа, что Ханты-Мансийск — это 
только биатлон, на какие еще виды делаете ставку?
ЕВГЕНИЙ РЕДЬКИН: Лыжные гонки. Также развиваем горно-
лыжный комплекс, который будет готов через два года. Ну 
а самый массовый вид на сегодня у нас — шахматы. Ими в 
округе занимается уже порядка 35 тысяч человек. Биль-
ярд, бокс, плавание, игровые виды — по всем этим видам 
проводим соревнования, в том числе и мирового уровня.  

ТОЛЬКО В «РГ» Питерский клуб обратится в Спортивный арбитражный суд в Лозанне

За «Зенит» сыграют адвокаты
Иван Ильин

П
ервая часть российского 
футбольного чемпионата 
завершилась, и болельщи-

ки будут вспоминать ее не только 
в контексте спортивных резуль-
татов, забитых мячей и вратарс-
ких сейвов. 

На матче в Химках, где футбо-
листы «Динамо» и «Зенита» так и 
не услышали финального свист-
ка, возможно, произошло нечто 
большее, чем беспорядки и трав-
ма вратаря Антона Шунина, ко-
торый оказался в больнице после 
взрыва упавшей рядом с ним пе-
тарды. Именно после этого слу-
чая пошли разговоры о необходи-
мости принятия жесткого закона 
о болельщиках. Судя по всему, 
уже весной попасть на футболь-
ные матчи можно будет только по 
паспорту или другому удостове-
рению личности.

Не менее важное последствие, 
возможно, будет иметь и итого-
вое решение Контрольно-дис-
циплинарного комитета (КДК) 
РФС. Мы имели «удовольствие» 
увидеть три матча при пустых 
трибунах, причем все три — с при-
ставкой «топ». «Зенит» без зри-
телей сыграл на «Петровском» с 
главными конкурентами в борь-

бе за «золото», ЦСКА и «Анжи», а 
«Динамо» в тишине встретилось 
в Химках с казанским «Руби-
ном». Более того, «Зениту» за-
считано техническое поражение 
0:3, и потерянные очки могут еще 
аукнуться питерцам.

Как известно, руководство 
«сине-бело-голубых» было, мягко 
говоря, не в восторге от такого ре-
шения. «Зенит» пытался оспорить 
решение КДК РФС в Апелляцион-
ном комитете РФС, однако перво-
начальный вердикт остался неиз-
менным. По информации «Рос-
сийской газеты», юристы питер-
цев проработали позицию клуба, 
и теперь «Зенит» планирует обра-
титься в Спортивный арбитраж-
ный суд Лозанны.

Аргументы «сине-бело-голу-
бых» следующие — до сих пор не 
установлено, откуда и кем броше-
на злосчастная петарда, которая 
ранила Антона Шунина. Видеоза-
писи этого момента нет, а пос-
кольку билеты на гостевую трибу-
ну были в открытой продаже, по-
пасть туда мог фактически любой 
желающий. «Зенит» планирует 
апеллировать к регламенту чем-
пионата России, по которому «под 
своими зрителями (болельщика-
ми команды) клуба-гостя понима-
ются болельщики, находящиеся 

во время матча в секторе для бо-
лельщиков команды гостей и при 
этом купивших билеты в соот-
ветствии с заявкой клуба-гостя» 
(пункт 22.3.1). За поведение всех 
остальных зрителей несет ответс-
твенность принимающая сторо-
на. «Зенит» письменную заявку 
перед матчем не подавал и теперь 
уже в швейцарском суде попыта-
ется доказать свою правоту.

По мнению питерского клуба, 
КДК принял решение, не соответс-
твующее не только регламенту, но 
и духу футбола. Примечательна в 
данном случае реакция на ситуа-
цию со стороны руководителей 
ведущих клубов Премьер-лиги. И 
Леонид Федун, и Евгений Гинер, и 
Сулейман Керимов, и Ольга Смо-
родская — все они заявили о том, 
что не считают справедливым на-
казывать клубы за поведение бо-
лельщиков. Клубы готовы нести 

ответственность за организацию 
матчей, за фан-клубы, то есть за 
тех болельщиков, с которыми они 
находятся в потребительских и 
административно-правовых от-
ношениях, но не за всех, кто носит 
их атрибутику и называет себя 
болельщиками.

В «Зените» уверены, что реше-
ние КДК создало опасный преце-
дент и дало фанатам в руки инс-
трумент для достижения спортив-
ного результата неспортивными 
методами. А клубы оказываются 
виноваты за любые действия 
«групп поддержки», не имея при 
этом никаких реальных инстру-
ментов для  управления ситуаци-
ей.

Разобраться в этом непростом 
деле и перспективах обращения 
«Зенита» в международную инс-
танцию «РГ» помог известный 
юрист, партнер одной из ведущих 
международных юридических 
компаний Игорь Макаров.

Игорь, кого следовало наказать 
за случай в Химках?
ИГОРЬ МАКАРОВ: Если прийти к выво-
ду, что отсутствуют доказательс-
тва причастности клуба «Зенит» 
к реализации билетов на госте-
вой сектор по письменной заявке 
— так, как изложено это положе-
ние в регламенте, то ответствен-
ность за поведение зрителей на 
всем стадионе несет принимаю-
щая сторона. Независимо от того, 
кто находился за воротами и ка-
кая атрибутика на нем была. 

Решение КДК о техническом по-
ражении — адекватное?
ИГОРЬ МАКАРОВ: С моей точки зре-
ния оно принято поспешно и не-
корректно. Коль скоро в дисцип-
линарном регламенте прописана 
такая суровая санкция, должна 
быть соблюдена и определенная 
процедура — доказана и установ-

лена вина того или иного клуба, 
причастность зрителей к опреде-
ленной фанатской группе. Этого, 
по моему мнению, не было сдела-
но совершенно. Нужно находить 
виновных, устанавливать факты, 
искать доказательства. Это до-
статочно сложно, но это и есть 
правовое решение. Присуждать 
техническое поражение кому бы 
то ни было без достаточных дока-
зательств — в любом случае не-
правильное решение. Основной 
спортивный принцип — доиграть 
и выявить сильнейшего на фут-
больном поле в честной борьбе. В 
самом регламенте не содержится 
никаких процессуальных инс-
трументов защиты интересов 
клуба. Санкции вводятся очень 
быстро. КДК и апелляционный 
комитет могут собираться или 
нет, сроки их заседаний непонят-
ные. У меня, как у профессио-
нального юриста, нет ощущения, 
что это был серьезный юридичес-
кий процесс и проверка всех до-
казательств. 

Каковы перспективы того, что 
суд в Лозанне пересмотрит ре-
шение КДК? 
ИГОРЬ МАКАРОВ: Перспективы есть в 
любом деле, а вероятность я сей-
час не могу оценивать. Я просто 
вижу подход арбитражного суда 
в Лозанне к разрешению подоб-
ных споров. Они смотрят на спор-
тивную часть и ищут доказатель-
ства, включая свидетелей. Они 
хотят реально разобраться, и те-
левизионная картинка — лишь 
одно из средств доказательства. 
Там будут смотреть факты. Воз-
можно, вызовут офицеров по бе-
зопасности, работников стадио-
на. Спортивный арбитраж, УЕФА 
встанет исключительно на юри-
дическую позицию, но не фор-
мальную. По нашему опыту, об-
суждение регламентных норм 
может занять десять процентов 
времени. А дальше они уйдут в 
доказательную базу, в оценку со-
циальной опасности произошед-
шего, каких-то технических мо-
ментов. И попробуют найти и ус-
тановить реальную вину и от-
ветственных. Потому что реше-
ние КДК только при поверхност-
ном взгляде кажется правиль-
ным. 

НОВОСТИ

Аргентинец
забил 86 мячей
за год

РЕКОРД МЕССИ
Артур Нанян

АРГЕНТИНСКИЙ нападающий 
испанской «Барселоны» Ли-
онель Месси установил новый 
мировой рекорд по количеству 
забитых за календарный год мя-
чей — 86. До Лео рекордсменом 
был немецкий форвард Герд 
Мюллер, который в 1972 году за-
бил 85 мячей.

В воскресном матче 15-го 
тура чемпионата Испании про-
тив севильского «Бетиса» арген-
тинцу понадобилось всего 25 
минут, чтобы превзойти дости-
жение Мюллера. После второго 
гола аргентинского гения фана-
ты «сине-гранатовых» на протя-
жении нескольких минут воспе-
вали имя своего кумира под 
свист поклонников «Бетиса».

Сам матч вышел очень собы-
тийным. Поведя в счете 2:0, 
«Барселона» расслабилась, и хо-
зяева не пренебрегли возмож-
ностью дать бой подопечным 
Тито Виланове. На 37-й минуте 
Кастро сократил отставание до 
одного мяча, и весь второй тайм 
севильцы постоянно создавали 
остроту у ворот Виктора Вальде-
са. И все равно «Барселона» до-
билась победы. 

После 15 туров у «сине-гра-
натовых» в активе 14 побед и 
одна ничья, причем с мадридс-
ким «Реалом».

Кличко 
не спешит 
на пенсию

КУЛАКИ ЕЩЕ 
ЧЕШУТСЯ

Алексей Павлов

СТАРШИЙ из звездных братьев 
Кличко — Виталий не планирует 
в ближайшее время вешать «на 
гвоздь» боксерские перчатки.

Действующий чемпион мира 
по версии WBC в супертяжелом 
весе отложил принятие решения 
о завершении боксерской карье-
ры до следующего года. Отме-
тим, что ранее украинский атлет 
публично пообещал, что завер-
шит свой славный путь в боль-
шом спорте до 17 декабря этого 
года.

«Кличко следует обдумать 
свое будущее, — приводит слова 
менеджера братьев Бернда Бенте 
BoxingBet.pl. — Именно поэтому 
он отложил до следующего года 
принятие решение о том, ухо-
дить ему в политику или оста-
ваться в спорте».

Напомним, что последний 
бой Кличко провел в начале сен-
тября в Москве против немца си-
рийского происхождения Ману-
эля Чарра. В четвертом раунде 
того поединка, после очередного 
удара Виталия у Чарра образова-
лось рассечение, и после совеща-
ния с врачом судья принял реше-
ние остановить бой, а победу 
техническим нокаутом присуди-
ли Кличко.

«Монако»
предлагает
контракт
Бекхэму

ПОЗВАЛИ
В КНЯЖЕСТВО

Владимир Ильин

ЗНАМЕНИТЫЙ английский 
футболист Дэвид Бекхэм, недав-
но покинувший клуб американс-
кой лиги «Лос-Анджелес Гэлак-
си», получил предложение от 
клуба второго дивизиона чемпи-
оната Франции «Монако».

Команда из одноименного 
княжества предлагает бывшей 
звезде испанского «Реала» и анг-
лийского «Манчестер Юнайтед» 
подписать полугодовой конт-
ракт с возможностью его про-
дления в зависимости качества 
игры и кондиций футболиста, 
которому уже 37 лет.

Нелишне напомнить, что вла-
дельцем «Монако» является рос-
сийский бизнесмен и инвестор, 
долларовый миллиардер  Дмит-
рий Рыболовлев. Контрольный 
пакет акций клуба он приобрел в 
2011 году.  «Монако» семь раз 
становился чемпионом Фран-
ции, но по итогам сезона 
2010/11 скатился во второй ди-
визион. Сейчас главным трене-
ром команды является италья-
нец Клаудио Раньери.

С местом продолжения карье-
ры Бекхэм собирается опреде-
литься до конца декабря.

Футбол Чемпионат России в Премьер-лиге взял паузу и возобновится 
9 марта 2013 года

Холодный счет
Павел Петровский

Ч
емпионат России по 
футболу среди клубов 
Премьер-лиги ушел 
на длинные канику-
лы.

Заключительные матчи 19-го 
тура и 2012 года прошли вчера. В 
Санкт-Петербурге «Зенит» при 
пустых трибунах играл с «Анжи».

Санкции, наложенные КДК 
РФС на клуб из Санкт-Петербур-
га, испортили Северной столице 
Международный день футбола, 
который праздновался вчера. Со-
гласитесь, ну какой футбол без бо-
лельщиков! Впрочем, без шумо-
вой поддержки трибун «Петровс-
кого» появилась возможность бо-
лее внимательно оценить форму 
двух претендентов на «золото» 
российского чемпионата.

Махачкалинцы доказали, что 
по праву находятся среди лидеров. 
На 24-й минуте после отличной 
подачи Юрия Жиркова защитник 
«Анжи» Жоао Карлос пробил гол-
кипера Малафеева — 1:0. Несмот-
ря на все попытки хозяев поля 
отыграться, cчет до конца тайма 
не изменился.

Во второй половине матча «Зе-
нит» большими силами пошел 
вперед и старания питерцев увен-
чались голом Константина Зыря-
нова на 66-й минуте — 1:1. 

Отметим, что для «Зенита» это 
была «юбилейная», 300-я домаш-
няя ничья за всю историю клуба.

А чуть ранее в Казани столич-
ный «Спартак» играл с «Руби-
ном». Матч проходил при темпе-
ратуре почти минус 10 градусов 
по Цельсию, что существенно пов-
лияло на посещаемость.

Увы, не обошлось и без очеред-
ного скандала, связанного с при-
езжими фанатами. Как сообщили 
представители фан-движения 
«Спартака» «Фратрия», сотруд-
ники полиции перед входом на 
Центральный стадион Казани под-
вергли поклонников из Москвы 
жесткому досмотру.

«Сотрудники полиции разде-
вают людей на досмотре, застав-
ляют стоять без обуви на холод-
ном кафеле, делают ксерокопии 
паспорта, — сообщил официаль-
ный Твиттер «Фратрии». — Поло-
вина наших еще не вошла даже на 
территорию стадиона. Ждем реак-

цию РФПЛ на действия казанской 
полиции». 

Позже лидер фанатов Олег Се-
менов сообщил, что делегат РФПЛ 
был информирован о случившем-
ся, а директор по безопасности 
лиги Александр Мейтин заявил, 
что если эта информация подтвер-
дится, то они обратятся с заявле-
нием в полицию. 

Но вернемся к футболу. В пер-
вом тайме «Рубин» атаковал мно-
го, но бестолково, «Спартак» отве-
чал контратаками. Правда, к кон-
цу тайма на табло продолжали го-
реть унылые нули. «Разморозить» 
игру команды смогли только во 

втором тайме — это удалось спар-
таковцам. 

На 60-й минуте хавбек «крас-
но-белых» Эйден Макгиди забил, 
как оказалось, единственный мяч 
в этой встрече — 1:0. 

Отметим, что победа стала пер-
вой для и.о. главного тренера 
«Спартака» Валерия Карпина пос-
ле его возвращения к рулю столич-
ного клуба. Впрочем, не исключе-
но что уже сегодня-завтра акцио-
неры девятикратных чемпионов 
России окончательно определятся 
с именем наставника команды. 

На каникулы команды Пре-
мьер-лиги уходят, имея в лидерах 

ЦСКА. Команда Леонида Слуцко-
го получила неофициальный ти-
тул «зимнего чемпиона» и уходит 
на перерыв, имея в активе 43 
очка. 

В межсезонье армейцы сыгра-
ют с краснодарской «Кубанью» на 
сборе в Испании. Дата встречи бу-
дет определена позднее, сообщает 
пресс-служба кубанского клуба. 
Напомним, «Кубань» выйдет из 
отпуска 8 января, после чего от-
правится на сбор в ОАЭ, второй 
этап подготовки проведет в Тур-
ции, третий — в Испании, где и 
встретится с армейцами. ЦСКА 
вылетит в Кампоамор 17 января.

Следующий, 20-й тур Премьер-
лиги пройдет с 9 по 11 марта 2013 
года. Ну а завершится чемпионат  
— 26 мая 2013 года. Также стоит от-
метить, что финал Кубка Рос-
сии-2012/2013 был перенесен с 26 
мая на 1 июня 2013 года.

Футболисты махачкалинского 
«Анжи» под руководством голланд-
ца Гуса Хиддинка своей игрой 
и результатами доказали, 
что по праву находятся в числе 
лидеров Премьер-лиги.

Акцент

 До сих пор не установлено, 
откуда и кем была брошена 
злосчастная петарда

Брошенная в Антона Шунина петарда может иметь далекоидущие последствия.

В Москве прошел турнир по «русской пирамиде» среди руко-
водителей административных и правоохранительных орга-
нов, посвященный памяти Героя РФ генерал-полковника 
Геннадия Трошева. Главным организатором выступил ЦСК 
«Европол-Спорт». В финальном поединке полковник ФСБ 
Александр Тарасов победил генерал-майора ФСО Юрия 
Гунбина. Третье место занял постоянный представитель 
Республики Дагестан при президенте РФ Гаджи Махачев.

Самым массовым 
видом спорта 
в ХМАО стали 
шахматы. 
Ими занимается 
35 тысяч человек 
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Фоторепортаж с матчей 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4630

Спорт в Югре развивает и популя-
ризирует олимпийский чемпион 
Евгений Редькин. 
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ВОПРОС ДНЯ

Когда вы последний раз 
писали письмо на бумаге?

Владимир Голубев, 
адвокат:

— Когда писал в тюрьму своему 
подзащитному. Кроме того, пере-
писка на бумаге по-прежнему 
очень актуальна, когда речь идет 
об обращениях в суды и государс-
твенные учреждения. 

Илья Стечкин, 
преподаватель факультета 
журналистики МГУ:

— Ровно год назад я провел экспе-
римент, разослав трем респон-
дентам письма, написанные по 
старинке. Одним из них была под-
руга моей жены, проживающая в 
Туле. Вторыми по счету были мои 
родители, проживающие за пре-
делами России. Третьим был за-
меститель декана факультета 
журналистики и социологии ка-
занского университета Роман 
Петрович Баканов. Первый рес-
пондент, к сожалению, не нашел 
возможности ответить вообще. 
Что неудивительно, поскольку у 
женщины трое детей. Родители, 
воспитанные в культуре бумаж-
ных писем, отвечали регулярно. 
А вот Роман Петрович ответил 
мне через социальную сеть 
«ВКонтакте», где он пытался вы-

держать стиль эпистолярного 
жанра, однако честно признавал-
ся, что рассчитывать на ответ на 
бумаге мне не придется. 

Павел Безруких, 
председатель Комитета по 
проблемам использования 
возобновляемых источников 
энергии Российского союза 
научных и инженерных 
общественных организаций:

— Честно говоря, я даже не помню. 
Вот уже пять, если не десять лет я 
общаюсь только по электронной 
почте. Это сильно ускоряет рабо-
ту, хотя в некоторых случаях тре-
бует сохранения копий писем. Ос-
воить электронные коммуника-
ции на самом деле очень легко.  

Татьяна Боровикова, 
председатель Совета 
всероссийского сообщества 
многодетных и приемных 
семей «Много деток — 
хорошо»:

— Я очень часто пишу на бумаге. 
Мне кажется, что это более качес-
твенный способ общения, чем 
электронная переписка. Человеку 
нельзя забывать свой язык. Ведь 
именно это и отличает его от жи-

вотных.  А если он пишет только на 
клавиатуре, то у него просто уми-
рает душа. Необходимо, чтобы 
дети писали от руки сочинения, 
письма, и поздравления родным. 

Александр Безбородов, 
директор Историко-
архивного института РГГУ, 
доктор исторических наук, 
профессор:

— Когда я заполнял анкету на 
оформление визы заграницу. Это 
было три или четыре недели на-
зад. А так все уже перешло на 
электронный документооборот. 
Но по образованию я историк и 
архивист. Так что к бумагам, со-
держащим рукописные тексты, я 
отношусь с большим благогове-
нием. И, несмотря на веление на-
ших времен, переписка от руки, 
на мой взгляд, не должна уми-
рать. В ней есть что-то очень лич-
ное, душевное. По тому, как напи-
сано такое  письмо, можно судить 
о самом человеке, его грамотнос-
ти и интеллектуальных возмож-
ностях. Так что противопостав-
лять электронные документы ру-
кописным я бы просто не стал. 

Подготовил 
Александр Ковалевский   

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Чем энергичнее вы будете доби-
ваться своего, тем выше окажут-
ся ваши шансы на успех. 

Телец 
Не пытайтесь бороться с законом 
и авторитетными людьми. В ре-
зультате сами потеряете деловую 
репутацию. 

Близнецы  
Постарайтесь не давать никому 
обещаний и тем более клятв. Все 
равно, как бы вы ни пытались, ни-
чего у вас не получится.

Рак 
Если в отношениях с любимым 
человеком вы не захотите идти на 
уступки, то неприятностей вам 
не избежать. 

Лев 
Все будет зависеть от того, кто 
окажется рядом, поскольку под-
держка со стороны поможет об-
рести твердую почву под ногами.

Дева 
Вы будете подсознательно чувс-
твовать, где вас ожидает удача, а 
где вы можете все потерять.

Весы 
Не принимайте важных решений, 
особенно связанных с переходом 
на новую работу. Лучше отложи-
те решение проблем на потом и 
вскоре увидите, насколько пра-
вильно поступили.

Скорпион 
Сегодня не лучший момент для 
апробации новых технологий в 
производстве. Не самое удачное 
время и для трат.

Стрелец 
Учеба, любовь, активная творчес-
кая работа — каким-то чудесным 
образом вам удастся все это сов-
мещать!

Козерог 
Внезапно вы окажетесь в центре 
внимания окружающих вас лю-
дей. Однако избегайте головокру-
жения от успехов. 

Водолей 
Не стесняйтесь говорить то, что 
считаете нужным, и покупайте 
все по такому же принципу. 

Рыбы 
Старайтесь наиболее важные 
дела планировать на первую по-
ловину дня, в это время ваша ра-
ботоспособность будет выше. 

ГОРОСКОП
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Обсчитают по кадастру
Елена Кукол
www.rg.ru/art/699128
Грамотный выбор подрядчиков и новая земля могут дать 
эффект, который снизит стоимость жилья более чем на 
30 процентов. Властям необходимо провести жесткие 
тендеры, снизить себестоимость на 20, а то и 30 процен-
тов. Следующий шаг касается земли. В Москве, напри-
мер, осталось ее мало, и она очень дорогая. Поэтому сле-
дует ускорить процесс по расширению столицы. И не 
нужно забывать про долю города. Она сейчас довольно 
небольшая, что в корне неправильно, поэтому практи-
чески вся нагрузка ложится на застройщиков. В связи с 
этим ее следует увеличить для начала хотя бы на 15 про-
центов. И предоставление льготной земли строительно-
му бизнесу сможет приблизить к этому показателю.
Игорь Денисов 

Страсти по кресту
Жанна Васильева
www.rg.ru/art/709033
В России должно быть создано специальное искусство-
ведческое сообщество, которое будет оценивать, что ис-
кусство, а что не представляет художественной ценнос-
ти. Это могут решать только специалисты, потому что на 
мнение народа полагаться не стоит. Но и позволять со-
здавать так называемым «художникам» все, что взбре-
дет им в голову, тоже неправильно. 
Марианна

Разговор эрбасом
Наталия Ячменникова
www.rg.ru/art/709032
Основная масса авиаперевозок в России — это полеты не 
внутри страны, а международные. Между прочим, Япо-
ния по численности населения сопоставима с численнос-
тью населения в России, а по внутренним пассажирским 
авиаперевозкам японцы в десятки раз обгоняют нас 
(размеры территории даже не пытаюсь сравнивать). 
Авиапром не может развиваться сам по себе — в отрыве 
от населения государства. 
Ильдус 

В заемный труд внесут изменения
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/709287
Ситуация на рынке труда в России близка к катастрофе. 
А главная наша проблема состоит в том, что экономичес-
кий рост страны за счет нефти де-факто исчерпан. Единс-
твенный его источник — повышение производительности 
труда. Оно складывается из двух источников: инвести-
ций в оборудование и инвестиций в людей. Инвестиции в 
оборудование и инфраструктуру мы делали. В людей 
последнее время практически нет. Поэтому нам необхо-
димо принимать кардинальные меры, иначе мы по-пре-
жнему будем колебаться вокруг статистической погреш-
ности экономического роста и через некоторое время 
даже пойдем вниз.
Андрей Сергеевич 

Школьная форма станет обязательной
Мария Агранович
www.rg.ru/art/709153
В школьной форме должны быть учтены все варианты 
одежды делового стиля: блузка с юбкой или сарафаном, 
платье утвержденного фасона, брюки, жилетки, пиджаки. 
К тому же черные джинсы, как мне кажется, смотрятся не-
красиво, а темно-синие, ближе к черному — более правиль-
но. У школьника должен быть выбор, иначе это будет уже 
насилие над личностью подростка.  Это должно быть что-
то современное и удобное. Подростки сейчас ходят в ос-
новном даже зимой в куртках — такая мода! Как с курткой 
приживется юбка, сарафан или платье? Все эти несоот-
ветствия надо предусмотреть и учесть. 
Светлана 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -12...-6, облачно

Санкт-Петербург -3...-2, снег

Анадырь -28...-25, снег

Архангельск -12...-11, облачно

Астрахань -2...-2, облачно

Благовещенск  -19...-13, облачно

Владивосток -13...-9, облачно

Волгоград -8...-4, солнечно

Воронеж -10...-6, солнечно

Екатеринбург -25...-18, облачно

Иркутск -17...-17, облачно

Казань -15...-15, облачно

Калининград -8...-5, снег

Краснодар +3...+7, облачно

Магнитогорск -28...-22, солнечно

Мурманск -19...-17, облачно

Нижний Новгород -14...-9, солнечно

Новосибирск -35...-31, облачно

Омск -33...-30, облачно

Орел -8...-5, солнечно

Оренбург -19...-15, солнечно

Пермь -19...-18, облачно

Ростов-на-Дону -1...+1, солнечно

Самара -12...-11, солнечно

Сочи +10...+14, облачно

Ставрополь -1...-1, облачно

Тамбов -12...-8, солнечно

Тюмень -30...-29, облачно

Уфа -23...-17, солнечно

Хабаровск -21...-11, солнечно

Челябинск -25...-23, облачно

Чита -24...-19, облачно

Элиста -4...-3, облачно

Южно-Cахалинск -14...-6, солнечно

Якутск -35...-32, солнечно

Ярославль -15...-7, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Осадки над Москвой и 
областью не ожидаются. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 
756 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают по-
году холодную и облач-
ную. Атмосферное дав-
ление — без изменений.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается пасмурный 
день, со снегом. Атмос-
ферное давление — 
757 мм ртутного столба. 

Ведущие программы одной из австралийских радиостанций Майкл Кристиан и Мэл Грейг в 
ходе телевизионного интервью выразили свои сожаления родным и близким медсестры, 
покончившей с собой в Лондоне. Эти журналисты накануне позвонили в госпиталь, где лечи-
лась беременная супруга принца Уильяма, и обманом выведали у дежурной медсестры под-
робности о состоянии высокопоставленной пациентки. Все это пошло в эфир. Дурацкая 
шутка, вышедшая за пределы профессиональной журналистской этики, закончилась трагеди-
ей. Перед телекамерами молодые люди просили прощения за свой розыгрыш. Что происхо-
дит с журналистикой? Об этом «Российская газета» беседует с Анатолием Лысенко, с. 1 - 11

СОБЫТИЕ 
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ВСТРЕЧА Нового года в Европе и 
Америке кардинально отличает-
ся от того, как отмечают празд-
ник в России. В этом вопросе мы 
переплюнули всех, поскольку в 
других странах на первом месте 
стоит все-таки Рождество. Я не-
сколько раз была за границей во 
время Нового года. Для них 
встретить его — значит, просто 
дождаться двенадцати часов, не-
много выпить и пойти спать. Мы 
же начинаем готовиться к празд-
нику задолго до него, причем с 
таким масштабом, словно это 
главное событие нашей жизни. 
Для нашей семьи Новый год — это 
очень «проходящий» праздник, 
который мы отмечаем скромно. 
Нередко соревнования по зим-
ним видам спорта начинаются 
3—4 января. Поэтому я по опреде-
лению никогда не могла вкусить 
все прелести Нового года. Боль-
ше всего в этот день радуются 
дети, и с их появлением мы стали 
относиться к празднику как-то 
серьезнее, хотя и без размаха.    

Что касается корпоративов, о 
которых «Российская газета» 
пишет на 7-й полосе, я их, честно 
говоря, не посещаю. У нас это 
как-то не принято. Но отноше-
ние к подобным мероприятиям у 
меня сдержанное. Наверное, раз 
их устраивают организации и 
посещают сотрудники, то они 
нужны. Если у компании есть 
лишние деньги, почему бы их не 
использовать во благо? В конце 
концов, это имеет большое зна-
чение для сплачивания людей в 
коллективе. Другой вопрос — фи-
нансовая сторона дела. Если кор-
поративы устраиваются за счет 
работников — это неправильно. 
Если бы меня пригласили на та-
кую встречу и попросили запла-
тить за это собственные деньги — 
я бы отказалась.  

Всегда накануне торжествен-
ных мероприятий кто-то нажи-
вался на людях — и производите-
ли и те, кто эти мероприятия 
проводит. Это даже регулиро-
вать, мне кажется, бессмыслен-
но. В то же время, если подумать 
заранее и не оставлять традици-
онно все на последний момент, 
то никаких неожиданностей не 
выйдет.  Ведь цены повышают не 
на хлеб или молоко, а на то, от 
чего, в принципе, вполне можно 
отказаться. Более того, люди уже 
психологически готовы к тратам 
и чем-то их удивить невозможно. 
Среднестатистический россия-
нин покупает основной набор 
подарков в семью: детям, жене 
или мужу, родителям. Новый год, 
в основном, справляют дома, 
продукты, слава богу, купить мо-
жет каждый. А от деликатесов 
или поездки на море можно от-
казаться до следующего раза.

Вообще, я считаю, что такие 
большие каникулы ни к чему. 
Они приносят больше вреда, чем 
пользы, поскольку ничего полез-
ного не делается. С нашей тягой 
к алкоголю длинные праздники — 
лишний повод выпить. Я выхожу 
на работу 2-го числа и мне не с 
кем мне оставить детей, посколь-
ку детские сады закрыты! Жизнь 
в стране просто замирает и хоро-
шо еще, что многие магазины ра-
ботают.  Все должно быть в меру. 
Единственный плюс — это то, что 
почти две недели я себя ощущаю 
королевой на дорогах, посколь-
ку пробок нет вообще.    

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая  голова

Мария Бутырская,
заслуженный мастер 
спорта

НАУКА Ученые научили роботов обманывать друг друга
www.rg.ru/art/709212

ИНТЕРНЕТ  YouTube запустил новый дизайн
www.rg.ru/art/708677

МЕДИЦИНА  Линзы со стволовыми клетками 
возвращают зрение
www.rg.ru/art/709130

ФОТОРЕПОРТАЖ  США и Япония стягивают войска к 
КНДР
www.rg.ru/art/708701

ОПРОС Расскажите об автомобиле своей мечты
www.rg.ru/art/708736

ОБЗОР  Что посмотреть на текущей неделе по 
телевизору
www.rg.ru/art/708687

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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